
Бакалея, 
огонь!
Граждане обеспечивают 
торговым сетям 
рекордный рост выручки

На фоне военной операции на Ук-
раине и новой волны санкций 
темпы роста продаж продуктов 
и товаров повседневного спро-
са у ритейлеров выросли более 
чем вдвое, подсчитали в Nielse-
nIQ. Спрос на бакалею год к году 
увеличился почти на 50%, также 
ажиотажные закупки коснулись 
кофе, чая, товаров для гигиены 
и алкоголя. Аналитики ждут, что 
за счет повышенного спроса сети 
по итогам года смогут нарастить 
валовую маржу на несколько ба-
зисных пунктов — если поток то-
варов не иссякнет.

Продажи продуктов питания и то-
варов повседневного спроса (FMCG) 
в розничных сетях с 28 февраля по 
6 марта выросли на 7,5% в натураль-
ном выражении и на 18,3% в деньгах 
год к году, следует из исследования 
NielsenIQ. Это более чем в два раза 
превышает динамику до начала во-
енной операции РФ на Украине и но-
вой волны санкций. Заметнее всего 
с 21 февраля по 6 марта вырос спрос 
на продукты длительного хранения 
(сахар, крупы, консервы и т. п.) — на 
46% год к году. Продажи кофе и чая 
подскочили на 23%, товаров для ухо-
да за собой и безалкогольных напит-
ков — на 22%, алкоголя — на 18%.

Из данных NielsenIQ следует, 
что дополнительный покупатель-
ский трафик с начала кризиса в пер-
вую очередь ощутили дискаунтеры 
и гипермаркеты. Так, сопостави-
мые продажи (LfL) у дискаунтеров 
с 21 февраля в деньгах росли на 12–
16% в неделю против 5–6% в обычное 
время. У гипермаркетов показатель 
подскочил до 7–12%, тогда как ранее 
был в отрицательной зоне. В мага-
зинах «у дома» недельный прирост 
LfL-продаж во время кризиса увели-
чился до 19–24% против 12% в обыч-
ное время, в супермаркетах — до 
6–7% в неделю с отрицательных зна-
чений.

Старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов отмечает, что 
во время ажиотажного спроса по-
купатели выбирают прежде всего 
магазины с низкими ценами и воз-
можностью сделать больше закупок 
в одном месте, что и сказалось на по-
пулярности дискаунтеров и гипер-
маркетов.

В ГК «Русагро» («Русский сахар», 
«Чайкофский», «Мечта хозяйки») го-
ворят, что спрос розничных сетей на 
сахар на торгах вырос в восемь раз 
и в марте объем поставок на 20% пре-
высит уровень февраля. «Мы выве-
ли поставки в сети на максимум, до-
полнительно включив фасовочные 
линии»,— отметили в группе. Спрос 
на растительное масло вырос не так 
драматично — на 10–15%.
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В сырьезных отношениях
Между ЕС и Россией может не остаться оборудования,  
технологий и инвестиций 
ЕС ввел против России новый пакет 
санкций. Полноценное применение 
предложенных мер — в первую очередь 
запрета на инвестиции и прекращения 
поставок европейского оборудования 
и технологий для энергосектора — гро-
зит крайне тяжелыми последствиями 
для экономики РФ. Под ударом оказа-
лись также черная металлургия и авто-
пром. В то же время финальная карти-
на в текущих документах не определена 
и оставляет много возможностей для 
исключений и индивидуального приме-
нения санкций разными странами ЕС.

ЕС опубликовал «четвертый пакет» санк-
ций против России за военную операцию 
на Украине, который представляет собой до-
полнение соответствующих решений Сове-
та ЕС и Еврокомиссии от 2014 года. Судя по до-
кументу, он готовился в спешке и носит явные 
следы разногласий между европейскими 
странами относительно того, как далеко они 
готовы зайти, учитывая потенциальные серь-
езные последствия для собственной экономи-
ки. Например, в статье 1аа указано, что требо-
вание запрета трансакций с определенными 
российскими компаниями не распространя-
ется на поставки в ЕС титана, алюминия, ни-
келя и палладия, при этом в списке соответст-
вующих компаний нет производителей таких 
металлов. Очевидно, запрет их импорта рас-
сматривался, но не был в итоге одобрен.

Другой пример — крайне жесткий запрет 
на поставку оборудования и технологий для 
российского энергосектора, кроме атомной 
промышленности (речь о добыче и перера-
ботке нефти, газа, угля и производстве элек-
троэнергии). Он подразумевает отмену даже 
действующих контрактов, в том числе на об-
служивание поставленной техники, с пере-
ходным периодом до 17 сентября. Однако 
список оборудования и технологий, кото-
рые запрещено поставлять, не приведен: 
в статье 4 говорится, что «союз предпримет 
необходимые шаги для определения (подле-
жащих запрету.— „Ъ“) позиций».

Последствия запрета потенциально мо-
гут быть разрушительными для россий-
ского ТЭК, который критически зависит 
от европейского основного оборудования, 
особенно в энергетике и производстве СПГ. 
По словам собеседников „Ъ“, знакомых с си-
туацией, роторное оборудование (газовые 
турбины, компрессоры) под запрет не попа-
дет, что позволит эксплуатировать россий-
ские газовые ТЭС.

Наиболее существенная из одобренных 
мер предусматривает полный запрет на но-
вые инвестиции компаний ЕС в российский 
энергосектор или увеличение уже сделан-
ных вложений. В том числе нельзя созда-
вать новые компании для работы в этом сек-
торе в РФ, предоставлять кредиты и взносы 

в капитал. Однако власти ЕС могут предо-
ставлять исключения, если такие инвести-
ции необходимы для работы уже существу-
ющих в РФ структур европейских компаний 
и «критически важны» для энергобезопас-
ности ЕС. Аналогичные исключения пред-
усмотрены для поставок оборудования 
и технологий, предназначенных для тран-
спортировки российских энергоносителей 
в ЕС. Однако государство ЕС, предоставляя 

эти исключения, должно информировать 
остальные страны союза и Еврокомиссию.

«Этот механизм является лазейкой для 
государств, которые заинтересованы в про-
должении поставок, продолжить эту дея-
тельность под условием информирования 
компетентных органов ЕС»,— полагает ад-
вокат ЕМПП Мерген Дораев. Каких-то нега-
тивных последствий для стран ЕС, которые 
будут пользоваться исключением, по его 
мнению, нет: «На информировании все ус-
ловия заканчиваются. Теоретически в ЕС 
есть механизм, который позволяет вводить 
ограничения против собственных членов, 
но он не связан с исполнением документов 

о санкциях против других стран, поэтому 
здесь его применить нельзя».

Отдельно запрещено любое взаимодей-
ствие с 12 российскими госкомпаниями, 
среди которых «Роснефть», «Газпром нефть» 
и «Транснефть». Для них разрешены только 
сделки, непосредственно связанные с по-
купкой нефти, а также случаи, когда эти ком-
пании являются миноритариями в проекте 
за пределами РФ. Другие перечисленные го-
скомпании не прямо оборонного назначе-
ния — ОАК, ОСК, «Ростех», КамАЗ, «Совком-
флот» и УВЗ — уже были под санкциями.
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НИ ПО-РУССКИ, НИ ПО-УКРАИНСКИ НЕ К ЛЕИТСЯ, НО ПРОГРЕСС ЕСТЬ
КО Р И Д О Р Ы  Е С Т Ь ,  А  С Е Р Ь Е З Н О Г О  Д О Г О В О РА  Н Е Т

Российская и украинская делегации во вторник продолжили переговоры 
по видеосвязи, прерванные из‑за «технической паузы» накануне. Совет‑
ник главы офиса президента Украины Алексей Арестович считает, что не‑
кое соглашение может быть достигнуто не позднее мая. Впрочем, пресс‑
секретарь президента России Дмитрий Песков давать такие прогнозы 
отказался. Как бы то ни было, первые сдвиги уже произошли: после 
многих неудачных попыток сторонам удалось открыть гуманитарный ко‑
ридор для жителей заблокированного Мариуполя. Тем временем Россия 
после долгой паузы дала ответ на западные санкционные ограничения, 

введя персональные санкции против сотен американских и канадских 
политиков. При этом новый залп последовал со стороны Евро союза, 
существенно расширившего российские санкционные списки.

Нет санкциям конца
Во вторник Москва и Киев пытались повлиять друг на друга разными способами — 
в том числе подавая сигналы странам Запада. Одной из самых громких новостей 
в этот день стало введение Россией масштабных санкций против амери-
канских и канадских политиков.

Между ЕС и Россией опускается 
«серый занавес» санкций, 
способный парализовать 
экономику обеих сторон   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060
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Профицистские 
настроения
В Минфине сочли несвоевременным 
повышение компенсаций нефтяникам 

По данным „Ъ“, Минфин  настаивает 
на переносе корректировки  демпфера, 
которая предполагает увеличение вы-
плат нефтекомпаниям за сдерживание 
цен на топливо на внутреннем рынке. 
В министерстве утверждают, что рассмо-
трение этого законопроекта будет возоб-
новлено в апреле, однако текущие низ-
кие цены на топливо в опте создают для 
этого в целом неопределенные перспек-
тивы. Нефтекомпании сейчас и так полу-
чают рекордные выплаты на фоне роста 
цены на нефть: размер демпфера за март 
может приблизиться к 0,5 трлн руб.

Рассмотрение законопроекта по увели-
чению размера демпфера пока отложено 
на месяц, рассказали „Ъ“ в Минфине. Ре-
шение о его корректировке, которая пред-
полагает увеличение выплат нефтекомпа-
ниям, «будет приниматься в дальнейшем 
по ситуации», добавили в ведомстве. Неко-
торые собеседники „Ъ“ в отрасли опасают-
ся, что из-за резко возросших расходов бюд-
жета на выплату демпфера, а также на фоне 
санкций и «возникновения новой экономи-
ческой реальности» правительство может за-
морозить работу механизма, тем более что 
оптовые цены на топливо и так низкие. Но, 
по словам источника „Ъ“ в правительстве, 
пока речь не идет о полной приостановке 
действия демпфера. В Минэнерго переадре-
совали вопросы „Ъ“ в Минфин.

Как сообщал „Ъ“, новые корректировки 
демпфера могли быть приняты в марте. Со-
ответствующий законопроект сейчас про-
ходит согласование в Госдуме. Демпфиру-
ющий механизм был придуман для того, 
что нефтекомпании в случае резких скач-
ков цен на нефть сдерживали оптовую стои-
мость топлива на внутреннем рынке. Неф-
текомпании получают компенсации в том 
случае, если экспортная стоимость топли-
ва выше, чем индикативная внутренняя 
цена (55,2 тыс. руб. и 52,25 тыс. руб. за тон-
ну — для бензина и дизтоплива соответст-
венно). Если, напротив, внутренняя цена 
выше экспортной, то нефтяники обязаны 
осуществлять выплаты в бюджет. Сейчас 
демпфер рассчитывается как 65% от разни-
цы между этими ценами, а, согласно про-
екту Минфина, уровень компенсаций вы-
растет до 83%. Демпфер должен сглаживать 
цены в опте, чтобы операторы розничных 
сетей АЗС могли получать положительную 
маржу в условиях, когда правительство за-
ставляет их держать цены на заправках 
в пределах инфляции.

Однако наложенные на Россию санкции 
из-за военной операции на Украине и нефор-
мальный бойкот российских товаров со сто-
роны Запада привели к возникновению не-
обычной ситуации. 
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Россия пробежала 
впереди евровоза
Москва успела заявить  
о выходе из Совета Европы до того,  
как ПАСЕ проголосовала за ее исключение

Российские власти во вторник объяви-
ли о начале процедуры выхода  России 
из Совета Европы. Это произошло в тот 
момент, когда члены Парламентской ас-
самблеи Совета Европы (ПАСЕ) на своем 
заседании обсуждали необходимость 
обратиться к Российской Федерации 
с просьбой покинуть организацию в свя-
зи с военной операцией на Украине. Пра-
возащитники тем не менее обещают 
за время, оставшееся до выхода России 
из-под юрисдикции Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ), загрузить 
суд работой «на пять лет вперед».

МИД РФ 15 марта сообщил, что Россия 
инициировала процедуру выхода из Совета 
Европы (СЕ). Это решение во внешнеполити-
ческом ведомстве назвали вынужденным, 
а ответственность за «разрушение объеди-
нительного потенциала» этой организации 
возложили на страны НАТО и Евросоюза. 25 
февраля они, «злоупотребляя своим боль-
шинством в СЕ», приняли дискриминаци-
онное решение о приостановке представи-
тельства России в уставных органах совета, 
говорится в заявлении МИДа, и в таких усло-
виях наша страна оставаться в СЕ не будет. 
В пресс-службе СЕ подтвердили „Ъ“, что ге-
неральный секретарь организации Мария 
Пейчинович-Бурич получила официальное 

уведомление о выходе РФ из организации, 
а также была проинформирована о намере-
нии Москвы денонсировать Европейскую 
конвенцию о правах человека.

Необходимость исключения России из СЕ 
во вторник обсуждали в ПАСЕ. По мнению 
ее членов, Российская Федерация допусти-
ла грубые нарушения устава СЕ, несовмести-
мые со статусом государства—члена совета, 
не соблюдает взятые на себя обязательст-
ва и, таким образом, больше не может быть 
членом организации. «Я с большим нетерпе-
нием жду, когда снимут флаг (России.— „Ъ“) 
с этого здания. Мы пытались строить мосты, 
но это не сработало»,— заявил депутат от Ве-
ликобритании Джон Хауэлл.

На обсуждение этого вопроса записа-
лось рекордное в истории ПАСЕ число спи-
керов: о желании высказаться заявили 167 
парламентариев и представители пяти ме-
жфракционных групп. Но дискуссии не по-
лучилось: выступавшие энергично осужда-
ли действия России на Украине и говорили 
в основном о необходимости продемонстри-
ровать единогласную поддержку Киеву. Куда 
реже звучали слова о необходимости оста-
вить двери открытыми для демократически 
настроенных граждан России.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 61,2

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 апреля 2022 года, сооб-
щил вчера Минфин. Это на $2,9 выше действующей мартовской ставки. Новый размер пошлины определен 
исходя из средней цены нефти Urals за период мониторинга с 15 февраля по 14 марта в $95,6 за баррель 
($91,7 месяцем ранее), или $697,8 за тонну, пояснил Минфин. Из-за военной операции на Украине ряд 
импортеров сейчас отказываются покупать российскую нефть — в результате дифференциал цены на 
Urals к эталонному сорту Brent на торгах в Европе на прошлой неделе достигал рекордных $25–28 за бар-
рель. То есть, к примеру, при цене Brent выше $110 за баррель российскую нефть покупали лишь по $85.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Промышленность КНР 
сработала про запас

Промпроизводство Китая в янва-
ре—феврале выросло на 7,5% год 
к году (против 4,3% год к году в де-
кабре), наибольший рост пришел-
ся на сектор высоких техноло-
гий (14,4%) и оборудование (плюс 
9,6%), среди отдельных сегмен-
тов рынка самый значительный 
рост показало производство авто-
мобилей на более чистых источни-
ках энергии (плюс 150,5%), за ними 
следуют промышленные роботы 
(29,6%) и солнечные панели (плюс 
26,4%). Капвложения увеличились 
на 12,2%, в том числе вложения 
в инфраструктуру выросли на 8,1%, 
инвестиции в промышленность — 
на 20,9%, тогда как инвестиции 
в недвижимость — всего на 3,7%. 

Рост этого показателя в январе—
феврале ускорился до 1,6% месяц 
к месяцу против 0,6% ранее.

В свою очередь, розничные 
продажи выросли на 6,7% год 
к году (против 1,7% в декабре), 
но этот эффект объясняется низ-
кой базой прошлого года, в поме-
сячной динамике рост показателя 
ускорился лишь с 1% до 1,1% в ян-
варе—феврале. Потребительская 
инфляция по итогам первых двух 
месяцев в годовом выражении со-
ставила всего 0,9%, хотя цены 
производителей выросли на 8,9% 
год к году.

Данные оказались сильнее ожи-
даний, что объясняет решение На-
родного банка Китая сохранить 
ставку на прежнем уровне (ожи-
далось ее снижение), указыва-
ют в Capital Economics. Поддерж-
ку промышленности оказали высо-
кие темпы роста экспорта (в юанях 
он увеличился на 13,6%), что сви-
детельствует о сохранении высоко-
го спроса из-за рубежа, фиксируют 
в центре. Однако рост объема кре-
дитования в феврале неожиданно 
замедлился с 10,5% до 10,2%.

На деловой активности в бли-
жайшие месяцы негативно скажет-
ся закрытие производств из-за но-
вых вспышек COVID-19 (в Китае 
по-прежнему действуют жесткие 
ограничения в случае выявления 
новых случаев заражения), а также 
увеличение импорта на фоне удо-
рожания сырья при сокращении 
экспорта из-за более слабого гло-
бального спроса. Эти факторы мо-
гут привести к дальнейшему смяг-
чению политики ЦБ Китая, ожидают 
в Capital Economics. Опасения ка-
саются и возможных ответных мер 
в случае, если американский Белый 
дом сочтет, что Китай содейству-
ет обходу санкций западных стран, 
введенных против России. Впро-
чем, пока этому препятствуют и ло-
гистические трудности, в частности 
локдауны в портовых зонах.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА КАПВЛОЖЕНИЙ В КИТАЕ
(ПУНКТЫ, ЗА 100 ВЗЯТ УРОВЕНЬ 
ДЕКАБРЯ 2019 ГОДА)

Инвестиции 
в производство
Инвестиции 
в инфраструктуру
Инвестиции 
в недвижимость
Общий объем 
капвложений

ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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Опрошенные „Ъ“ кадровые агентства 
фиксируют «заморозку» найма новых 
 работников рядом компаний. При этом 
спрос на топ-менеджеров, наоборот, 
даже вырос — предприятиям необходи-
мы управленцы, способные к быстрым 
решениям в нынешних сложных услови-
ях, кроме того, требуются новые руково-
дители взамен экстренно уехавших за ру-
беж. Спрос на рабочие специальности, 
по оценкам кадровиков, пока также оста-
ется достаточно высоким.

Ведущие кадровые агентства видят спад 
HR-активности своих клиентов-компаний на 
фоне новой экономической ситуации в стра-
не. Директор кадровой компании Manpower 
Иван Бердинских отмечает, что сейчас боль-
шинство компаний заявляют о временной 
приостановке своих проектов — прежде все-
го это связано с техническими и логистически-
ми сложностями зарубежных поставок. Схо-
жим образом ситуацию описали и в Kontakt 
InterSearch Russia, и в Kelly Services.

Как отмечает гендиректор кадровой компа-
нии UTEAM Анна Крылова, по сравнению с на-
чалом февраля падение запросов на наем со-
трудников составляет 25–30%. Отметим, что 
онлайн-платформы для рекрутмента, напро-

тив, пока не заметили принципиальных изме-
нений в числе размещенных у них вакансий 
и резюме (подробнее см. „Ъ“ от 9 марта).

Руководитель практики CHRO Korn Ferry 
в России Ольга Литвинова отмечает, что в ча-
сти топ-менеджмента некоторые компании не 
только не остановили наем, но даже интенси-
фицировали его. «Их можно понять — на рын-
ке высвобождаются или становятся более от-
крыты для обсуждения карьерных перспек-
тив профессионалы высокого уровня». С дру-
гой стороны, отмечает сотрудник консалтинго-
вого агентства, некоторым компаниям необхо-
димо срочно заполнять появившиеся у них ва-
кансии — ведь часть топ-менеджеров, особенно 
из числа иностранцев, покинули РФ после на-
чала военной операции на Украине. «В этой си-
туации снова возникает спрос на антикризис-
ных управленцев — но по сути, компании про-
сто ищут тех, кто умеет быстро принимать ре-
шения, потому что предсказать развитие ны-
нешнего кризиса невозможно»,— отмечает он. 
Как говорит партнер Kontakt InterSearch Rus-
sia Юлия Артемова, в первую очередь сильные 
управленцы потребуются в финансовом блоке. 

«Усилится и роль юридического блока — от ру-
ководителей потребуется консультирование, 
в том числе и по вопросам, связанным с новыми 
постановлениями, а также оперативное разре-
шение споров, как внутри компании, так и в от-
ношениях с внешними контрагентами»,— гово-
рит она. Еще одна востребованная позиция — 
GR-директор. По словам эксперта, сейчас «гра-
мотные взаимоотношения с органами власти, 
представление интересов организации — не-
отъемлемая составляющая успеха бизнеса».

Помимо интереса к «топам» на рынке остал-
ся спрос и на рабочие специальности. Как рас-
сказывает директор по маркетингу Kelly Ser-
vices Жанна Волкова, он остается высоким 
даже в условиях неопределенности. «Кроме 
того, из-за падения курса рубля многие ми-
гранты уедут из России, освободив рабочие ме-
ста, поэтому этот тренд сохранится в любых ус-
ловиях»,— говорит она. В условиях фокуса на 
импортозамещение вопрос с нехваткой ква-
лифицированных «синих воротничков» вста-
нет еще острее, соглашается Ольга Литвино-
ва. Схожим образом ситуацию комментируют 
и в Cornerstone — в пресс-службе агентства со-
общили, что видят всплеск интереса именно 
к таким работникам.

Анастасия Мануйлова

Замедление кадров
Работодатели приостанавливают наем новых сотрудников

Новые исследования Сбербанка 
и аналитического центра НАФИ 
зафиксировали спад случив-
шегося в первую неделю марта 
всплеска потребительских рас-
ходов, а также заметное увели-
чение склонности российских до-
мохозяйств к сбережению. При 
этом, согласно данным опроса, 
граждане отдают приоритет фи-
нансово спорной стратегии — 
сначала расходуют часть дохо-
дов на текущие нужды, а потом 
остаток денег пытаются сберечь.

Актуальные данные «Сбериндек-
са» (по расходам по картам «Сбера») 
фиксируют, что мощный всплеск 
потребительских расходов, кото-
рый наблюдался в первую неделю 
марта, сейчас стал спадать. Годовые 
темпы роста всех наблюдаемых по-
требительских трат замедлились до 
19,6% на неделе с 8 по 13 марта — 
против пиковых 25,2% неделей ра-
нее. Прежде всего такое замедле-
ние расходов коснулось бытовой 

техники и электроники (54,6% про-
тив прежних 105,9%), автомобилей 
(42,2% против 84,6%), мебели (39,9% 
против 78,8%), лекарств (40,7% про-
тив 61,7%). Единственная статья рас-
ходов, продолжающая расти,— про-
довольствие, траты на него увели-
чились до 18,6% с 16,9% неделей ра-
нее. Таким образом, население про-
должает наращивать запасы про-
дуктов, готовясь к тяжелым време-
нам, на фоне того, что в отдельных 

регионах уже вводятся ограниче-
ния на отпуск продовольствия.

В другом исследовании — анали-
тического центра НАФИ (опрошено 
1,6 тыс. человек в 53 регионах, вы-
борка построена на данных Росста-
та и репрезентирует население по 
полу, возрасту, уровню образования 
и типу населенного пункта) типич-
ное сберегательное поведение (как 
люди обычно распоряжались дохода-
ми в повседневной жизни) сравнива-

ется с их поведением в изменивших-
ся социально-экономических услови-
ях. Оказалась, что доля граждан, кото-
рые сейчас стараются так или иначе 
сберегать часть своих средств, вырос-
ла с 68% до 81%. При этом доля респон-
дентов, которые стараются сначала 
откладывать часть доходов, а оста-
ток тратить на текущие потребности, 
выросла на 6 процентных пунктов 
(п. п.) — с 23% до 29%.

Выросла и доля тех, кто сначала 
расходует часть средств на текущие 
нужды, а остаток пытается сберечь 
(рост на 7 п. п.— с 45% до 52%). «Эта 
стратегия по-прежнему лидирует, 
и несмотря на то что ее нельзя назвать 
финансово грамотной, у ее привер-
женцев по меньшей мере существу-
ет установка на формирование нако-
плений»,— отмечают авторы иссле-
дования. Доля граждан, которые счи-
тают, что не нужно делать какие-либо 
сбережения, сократилась на 14 п. п.— 
с 30% до 16%. «Наиболее рациональ-
ное поведение с точки зрения управ-

ления личными финансами демон-
стрируют граждане в возрасте 25–44 
лет — в этой возрастной группе на-
блюдается выраженная смена сбере-
гательной стратегии в сторону фор-
мирования ежемесячных накопле-
ний»,— заключают в НАФИ.

По словам Ирины Гильдебрандт, 
директора социально-экономиче-
ских исследований центра, несмо-
тря на то что последнее десятилетие 
доля граждан, которые делают ежеме-
сячные сбережения, устойчиво рос-
ла, часть из них склонна продолжать 
тратить, не сберегая,— закрывать те-
кущие потребности, в том числе за-
пасаясь товарами, которые потен-
циально могут стать дефицитными. 
«Подобные траты часто могут носить 
импульсивный и нерациональный 
характер, учитывая воздействие об-
щего негативного новостного фона, 
а также данных из непроверенных 
и недостоверных источников»,— 
предупреждает она.

Алексей Шаповалов

Сбережение замещает потребление
Граждане проявляют все больше склонности к накоплению доходов

Правительство одобрило очередной пакет 
мер, который должен войти в план первоо-
чередных контрсанкционных действий Бе-
лого дома — в общей сложности в нем уже 
100 инициатив общей стоимостью 1 трлн 
руб., что в текущей ситуации довольно не-
много — 0,7–0,8% ВВП. Названные вчера 
новые меры продолжают политику сокра-
щения сроков строительства за счет кар-
динального сокращения обязательных 
требований, а также снижают финансовые 
риски для подрядчиков по госзаказу — им 
будет выделяться авансирование в объе-
ме не менее 50–70% стоимости контрак-
та. Наиболее сложным выглядит форми-
рование блока мер поддержки промыш-
ленности, пока правительство предлагает 
обнулить ввозные пошлины ЕАЭС для кри-
тически значимых товаров, что может обе-
спечить нужный импорт из КНР.

Белый дом, продолжая наполнять план пер-
воочередных действий в экономическом ре-
гулировании в условиях санкций, вчера одо-
брил очередной комплекс мер: как сообщил 
на заседании президиума правкомиссии по 
повышению устойчивости российской эконо-
мики премьер-министр Михаил Мишустин, 
помимо уже принятых инициатив предпола-
гается свыше 100 мероприятий общей стоимо-
стью в 1 трлн руб. Конструкция плана, как сле-
довало из его слов, гибкая — план «будет по-

стоянно пополняться и выпускаться поэтапно 
в зависимости от развития ситуации».

Наиболее цельно пока выглядит блок мер, 
касающийся управления бюджетными сред-
ствами для более оперативного финансирова-
ния антикризисных мер. Речь идет о расшире-
нии возможностей по использованию «нако-
плений» (см. „Ъ“ от 5 марта) и о перераспреде-
лении федеральных расходов в размере 10% 
(см. „Ъ“ от 15 марта). Вероятно, большая часть 
«денежных» мер пока этим будет ограничена — 
масштабы будущих проблем еще плохо оцени-
мы, торопиться с финансированием некуда.

Довольно четкая картина вырисовывает-
ся и в части поддержки строительства, наибо-
лее проработанной части регуляторной («не-
денежной») поддержки — анонсированные 
меры продолжают логику сокращения его сро-
ков (см. „Ъ“ от 12 марта). Речь идет о дерегули-
ровании отрасли перевода обязательных тре-
бований в разряд добровольных — за послед-
ние два года их список сократился с 10 тыс. до 
примерно 4 тыс. Теперь рассматривается даже 
более радикальное решение — перевод прак-
тически всех оставшихся требований в раз-
ряд рекомендаций. Как пояснил премьер, это 
позволит оперативнее корректировать доку-
ментацию и больше применять новые техни-
ческие решения — безопасность объектов бу-
дет по-прежнему обеспечиваться на этапе экс-
пертизы.

Расширяется и поддержка застройщиков 
в госзаказе (в 2021 году госинвестиции в объек-
ты капстроительства оценивались в 846 млрд 
руб.). Если в более ранних «пакетах» предусма-
тривались изменения цен контрактов из-за ро-
ста цен на стройматериалы, то теперь задейство-
ваны и ставшие в прошлом году предметом для 
дискуссий меры по «удержанию» подрядчиков 
на плаву (см. „Ъ“ от 27 августа и 26 октября 2021 
года). Как сообщил Михаил Мишустин, плани-
руется ввести обязательное авансирование го-
сконтрактов в размере от 50% до 80% (для капре-
монта — свыше 30%).Сейчас предусматривается 
аванс не более 30% — подрядчики для выполне-
ния работы вынуждены брать кредиты.

Наиболее сложным с точки зрения форми-
рования пакета мер поддержки пока выглядит 
блок промышленности и инвестиций. Озвучен-
ные планы уже рынку знакомы — льготное кре-
дитование кредитных программ для системо-
образующих предприятий на пополнение обо-
ротных средств (в первую очередь для промыш-
ленности, торговли и сельского хозяйства), но 
здесь сложно оценить и потребности, и возмож-
ности бюджетных субсидий. С другой стороны, 
неясны перспективы привлечения новых вло-
жений, а также восполнения импортных поста-
вок технологий и промоборудования, посколь-
ку списки санкций и уходящих с рынка РФ ино-
странных предприятий, вовлеченных в произ-
водственные цепочки, регулярно пополняются. 

Пока планы противодействия таким разры-
вам выглядят как попытка наращивать замеще-
ние западных поставок за счет Китая в услови-
ях финансовых и логистических ограничений 
для российского бизнеса и возможных санкци-
онных последствий для Пекина (см. „Ъ“ от 14 
марта). Так, Россия предлагает партнерам по Ев-
разийскому экономическому союзу (также вхо-
дят Белоруссия, Армения, Казахстан и Кирги-
зия) сформировать перечень критически важ-
ных ввозимых товаров (как пояснили в Минэ-
кономики, речь идет о продовольственных то-
варах, товарах для производства фармацевти-
ческой и электронной продукции, для строи-
тельной и других отраслей), для которых бу-
дет предусмотрено упрощение процедур та-
моженного оформления и обнуление ввозных 
пошлин. Основной, вероятно, рассматривает-
ся возможность транзита товаров через Казах-
стан в Россию. Среди других мер — фиксация 
валютного курса при уплате импортных по-
шлин, отмена части антидемпинга, послабле-
ния для потребительских товаров (повышение 
лимита беспошлинного ввоза). Отметим, США 
уже предупредили КНР о намерении бороться 
с обходом китайскими компаниями санкций, 
вызванных военной операцией РФ на Украине, 
возможность распространения их на ЕАЭС в це-
лом пока публично не обсуждалась.

Евгения Крючкова, Диана Галиева, 
Дмитрий Бутрин

Экономику спасают свободами
Белый дом снимает ограничения в стройке и на границе

В кадровых агентствах отмечают, 
что спрос на рабочие специальности 
остается высоким даже в условиях 
экономической неопределенности  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ФИНАНСОВЫЕ СТРАТЕГИИ ДОМОХОЗЯЙСТВ РФ
(% РЕСПОНДЕНТОВ)   ИСТОЧНИК: НАФИ. 

Стараемся сначала что-то отложить, 
а остальные деньги тратим на текущие нужды

Тратим деньги на текущие нужды, 
а что остается — откладываем

Тратим все деньги на текущие нужды 
и ничего не откладываем

Затрудняюсь ответить 

До изменения социально-
экономической ситуации

После изменения социально-
экономической ситуации 
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Из общего хора выпал разве что делегат 
от Армении Армен Геворкян, который от-
метил, что не наблюдал подобной реакции, 
когда Азербайджан, тоже член СЕ, развязал 
войну в Нагорном Карабахе.

При этом авторы доклада, подготовлен-
ного комитетом ПАСЕ по политическим де-
лам и демократии, не исключают возможно-
сти реадмиссии России в СЕ, ссылаясь в том 
числе на опыт Греции, вышедшей из совета 
в 1969 году и вернувшейся в него в 1974-м. 
Но для этого Москве придется продемон-
стрировать серьезность намерений, отме-
чается в документе. «Для того чтобы Рос-
сийская Федерация смогла вернуться в Со-
вет Европы наравне с другими, необходимы 
глубокие изменения. Нарушения междуна-
родного права и подрыв доверия, вызван-
ные этой агрессией, настолько серьезны, 
что, если Россия желает стать членом Сове-
та Европы, она должна подать новую заяв-
ку и продемонстрировать свою привержен-
ность демократии, правам человека и вер-
ховенству закона». А до тех пор европейские 
парламентарии предлагают предусмотреть 
«конкретные инициативы» в области под-

держки правозащитников, демократиче-
ских сил и независимых СМИ в России.

Формально заключение ПАСЕ не являет-
ся обязательным для Комитета министров 
СЕ, который планировал принять оконча-
тельное решение о статусе России 17 марта. 
Но российские политики и раньше деклари-
ровали готовность Москвы выйти из СЕ, не 
дожидаясь, когда их об этом попросят. В ито-
ге уведомление России о выходе из органи-
зации было направлено генеральному се-
кретарю СЕ еще до того, как ПАСЕ единоглас-
но поддержала предложенный профильным 
комитетом документ.

Согласно уставу Совета Европы, если уве-
домление подано до октября 2022 года, то 
членство России в СЕ прекратится с 1 янва-
ря 2023 года. С этого же момента она выйдет 
из-под юрисдикции ЕСПЧ. Вице-спикер Госду-
мы и глава делегации РФ в ПАСЕ Петр Толстой 
в своем Telegram-канале сообщил, что в связи 
с беспрецедентным политическим и санкци-
онным давлением Россия в 2022 году не пла-
нирует выплачивать ежегодный взнос в СЕ, 
составляющий €33 млн. России также придет-
ся денонсировать устав СЕ, Европейскую кон-
венцию о правах человека и еще четыре хар-
тии, участие в которых предусмотрено толь-

ко для членов СЕ, сообщил журналистам во 
вторник вице-спикер Совета федерации Кон-
стантин Косачев. Но, по его словам, Москва 
приложит усилия к тому, чтобы остаться в тех 
конвенциях СЕ, участие в которых отвечает 
национальным интересам.

Денонсация конвенции означает, что 
Россия также выходит из-под юрисдикции 
ЕСПЧ. Руководитель международной «Аго-
ры» Павел Чиков сообщил „Ъ“, что в связи 
с этим российские правозащитники наме-
рены активизировать работу: «Подадим еще 
не менее 600 жалоб до конца года и доведем 
общее число ожидающих рассмотрения дел 
до 3 тыс. Так, чтобы еще лет на пять обеспе-
чить себя работой». Кроме того, если компе-
тенция ЕСПЧ распространяется на все факты 
нарушений прав человека, допущенных до 
1 января 2023 года, то отдельные жалобы мо-
гут быть поданы и в 2024 году — после исчер-
пания национальных средств защиты, доба-
вил господин Чиков.

Анастасия Корня

Россия пробежала  
впереди евровоза

Члены комитета Госдумы по культуре 
во вторник обсудили как никогда акту
альную, по их мнению, тему: «Смыслы 
и ценности культуры». Как оказалось, 
депутатов очень взволновал раскол сре
ди деятелей культуры в связи с россий
ской спецоперацией на Украине, а неко
торые даже увидели в нем признаки на
стоящей «войны в духовном поле». Не
давно избранные парламентарии реши
тельно осудили тех, кто «выступил про
тив государства», но их более опытные 
коллеги призвали не «требовать казни», 
а сосредоточиться на том, чтобы тща
тельнее выбирать, какие ветви «дерева 
искусства» поливать в будущем. По ито
гам заседания было решено начать ра
боту над «срочными мерами поддержки 
культуры в условиях кризиса».

Комитет Госдумы по культуре провел 15 
марта свое расширенное заседание на тему: 
«Смыслы и ценности в культуре: запрос в об-
ществе, мнение профессионалов, роль го-
сударства». Разговор начался с рассужде-
ний об актуальности этой темы. «Уместна ли 
она в такое тревожное время?» — спраши-
вали друг друга депутаты. И сами же отвеча-
ли: «А когда, если не сейчас?» Самое важное 
импортозамещение — это замещение смы-
слов и ценностей, пояснила в связи с этим 
глава комитета Елена Ямпольская («Единая 
Россия»).

Первым слово взял советник президен-
та по вопросам культуры Владимир Толстой, 
который пообещал «воздержаться от острых 
оценок». Он признался, что «опасается, ког-
да людей вынуждают примкнуть» к каким-то 
сторонам, и призвал «не открывать второй 
фронт внутри страны». Люди культуры долж-
ны выражать свое отношение к происходя-
щему своими спектаклями, книгами, филь-
мами, а не подписанными петициями, доба-
вил чиновник.

Однако другие участники дискуссии 
к открытию фронта уже были готовы. Впер-
вые избравшийся в 2021 году в Госдуму пе-
вец-единоросс Денис Майданов вскрыл «раз-
брод среди работников культуры» и объяс-
нил его тем, что «очень долго мы были под-
вержены западным ценностям». «Мы увиде-
ли, кто чего стоит из наших звезд, как они от-
носятся к нашей стране»,— заявил господин 
Майданов. И именно «наша толерантность», 
по его мнению, привела к тому, что многие 
российские звезды отк азываются выступать 
на патриотических концертах.

Кроме того, детям надо объяснять, что 
«президент прав, учитель прав, родитель 
прав», а источники плохой информации 
в интернете нужно закрывать, уверен пе-
вец. Поэтому лично он поприветствовал 

закрытие соцсети TikTok, предложил ввес-
ти в стране «кодекс о том, что такое хорошо 
и плохо» и призвал перестать играть в «псев-
додемократию». Отдельно депутат прошел-
ся по блогерам: по его мнению, им надо за-
претить разговаривать матом, а также «ли-
цензировать и контролировать, а то вдруг 
завтра они скажут что-то антигосударствен-
ное?» Господин Майданов также признался, 
что переживал из-за «слишком медленного» 
отключения в России Facebook и Instagram, 
благодаря которым «в каждой квартире, в ка-
ждом „Айфоне“ и „Самсунге“ сидит провока-
тор-предатель».

Еще один думский новичок актер Дмит-
рий Певцов («Новые люди») продолжил ли-
нию предыдущего оратора. Он призвал «аг-
рессивнее работать со смыслами, чтобы не 
иметь такой результат, как на Украине», и за-
явил, что «западная цивилизация — это ро-
дина нацизма». «Идет война, и побеждает 
тот, кто сильнее духом»,— все сильнее рас-
палялся депутат. Госпоже Ямпольской даже 
пришлось вмешаться и пояснить, что на Ук-
раине все-таки проходит спецоперация, 
а «война идет в духовном поле».

Дмитрий Кузнецов из «Справедливой Рос-
сии — За правду» (СРЗП) заявил, что почти 
вся культурная элита России выступила сей-
час против государства, и увидел в этом «про-
вал культурной политики». Елене Ямполь-
ской и здесь пришлось поправить коллегу, 
напомнив ему о прямо противоположных 
примерах в лице оперной певицы Анны Не-
требко и дирижера Валерия Гергиева (оба от-
казались осуждать политику России).

Заместитель руководителя фракции СРЗП 
Елена Драпеко, работающая в Госдуме не 
первый созыв, тоже решила остудить пыл 
молодых коллег и призвала не требовать не-
медленной казни деятелей культуры, кото-
рые кричат «Нет войне!». «Они же подверже-
ны эмоциональным порывам, пусть осты-
нут, нельзя допустить раскола среди них на 
красных и белых»,— сказала она. Актриса 
напомнила, что Россия воюет не с Украиной, 
а с фашистами. «Мы должны противопоста-
вить их идеологии человеконенавистниче-
ства позитивную идеологию — любви и по-
нимания. Мы воюем не от ненависти, а от 
любви»,— умиротворяла она собравшихся. 
Ее поддержала и госпожа Ямпольская, при-
звав судить «художников по плодам». «Надо 
те ветви поливать на дереве искусства, ко-
торые нам интересны»,— заключила Елена 
Драпеко.

По итогам заседания члены комитета до-
говорились о создании рабочей группы по 
разработке срочных мер поддержки культу-
ры в условиях кризиса.

Мария Макутина

Понять нельзя простить
В Госдуме обсудили  
поведение деятелей культуры  
в условиях кризиса

На судебном процессе против политика Алексея 
Навального, обвиняемого в присвоении пожертво
ваний сторонников и оскорблении судьи, во втор
ник прошли прения сторон. Прокурор запросила 
для оппозиционера 13 лет колонии строгого режи
ма с учетом нынешнего срока, который он отбывает 
по делу «Ив Роше». Сам господин Навальный вину 
не признает, его адвокаты считают предъявленные 
доказательства сфабрикованными, а свидетелей 
и пострадавших — подставными. Свой приговор 
суд огласит через неделю — 22 марта.

15 марта в колонии ИК-2 во Владимирской области 
прошло 13-е выездное заседание по новому уголовно-
му делу против Алексея Навального. Его обвиняют в мо-
шенничестве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК) 
и в неуважении к суду и к участникам судебного процес-
са (ч. 1 и ч. 2 ст. 297 УК).

Открывая прения, прокурор Надежда Тихонова на-
помнила подробности обвинения: в 2011 году Алексей 
Навальный вместе с соратниками Романом Рубановым, 
Иваном Ждановым и Леонидом Волковым создали пре-
ступную группу, чтобы через подконтрольные неком-
мерческие объединения похитить пожертвования, со-
бранные на антикоррупционную деятельность и пред-
выборную президентскую кампанию политика, кото-
рую он вел в 2018 году. Прокурор считает, что оппози-
ционеры тратили собранные средства на личные нуж-
ды и «экстремистскую деятельность», в том числе на ор-
ганизацию «массовых беспорядков» и «дискредитацию 
власти». Всего господину Навальному вменяется хище-
ние 2,7 млн руб., полученных от четырех жертвователей. 
Напомним, что в 2020 году, когда Следственный комитет 
возбудил это дело, речь шла о 356 млн руб.

По версии обвинения, потерпевшие жертвователи ув-
леклись «мнимой борьбой с коррупцией», а часть из них 
искренне хотели, чтобы Алексей Навальный стал прези-

дентом, но в итоге в нем «разочаровались». В качестве по-
страдавших следствие представило разнорабочего Алек-
сандра Кошелева (единоразово пожертвовал более 1 млн 
руб.), пенсионера Михаила Костенко (одно пожертвова-
ние на сумму более 50 тыс.), экс-депутата самарской гор-
думы Вячеслава Кузина (более 957 тыс.) и предпринима-
теля Александра Карнюхина (более 665 тыс. руб.). 

Одним из свидетелей обвинения стал экс-сотрудник 
московского штаба оппозиционера (их сеть признана 
экстремистской организацией и запрещена в РФ) Ви-
талий Серуканов, утверждавший, что Алексей Наваль-
ный тратил собранные деньги преимущественно на 
себя. В качестве доказательств этого обвинение приво-
дит выписки с банковских счетов политика, его семьи 
и соратников: с 2016 по 2020 год на них поступило более 
735 млн руб., а сам господин Навальный потратил с лич-
ного счета более 8 млн руб.

Второе обвинение связано с прошлогодним процес-
сом о клевете, когда Алексея Навального приговорили 
к штрафу в 850 тыс. руб. за то, что он назвал участников 
видеоролика за поправки к Конституции, в котором снял-
ся ветеран войны Игнат Артеменко, «предателями роди-
ны». На заседаниях оппозиционер вступал в перепалки 
с судьей, прокурором и внуком господина Артеменко, что 
в итоге вылилось в два эпизода о неуважении к суду. В до-
казательство прокурор привела слова подсудимого, на-
звавшего судью «оберштурмбанфюрером», внука ветера-
на — «мерзким торговцем дедом», а также реагировавше-
го на их реплики междометиями «боже мой» и «офигеть».

Принимая во внимание отягчающие (предыдущие 
судимости и «общественная опасность» деятельности 
подсудимого) и смягчающие (состояние здоровья и на-
личие ребенка) обстоятельства, прокурор попросила 
суд приговорить Алексея Навального к 10 годам лише-
ния свободы, а с учетом его текущего срока по делу «Ив 
Роше» — к итоговым 13 годам лишения свободы в ко-

лонии строгого режима с последующим ограничением 
свободы на два года и к штрафу в 1,2 млн руб.

Выслушав это предложение, Алексей Навальный за-
явил, что «даже за убийство дают меньше». Он отметил, 
что двое свидетелей обвинения фактически перешли на 
сторону подсудимого, а другие не заслуживают доверия, 
поскольку работают или получают деньги от государст-
венных СМИ или от близких к властям лиц, заинтересо-
ванных в дискредитации оппозиционера. Например, го-
сподин Серуканов является сотрудником государствен-
ного канала RT, отметил политик.

Адвокаты господина Навального, в свою очередь, зая-
вили, что суд нарушил права подсудимого, поскольку про-
цесс проходит в колонии со множеством ограничений на 
допуск слушателей и использование техники. Двое по-
терпевших, по мнению защиты, являются «подставны-
ми» (из-за несоответствия уровня их доходов и суммы по-
жертвований, а также путаных и откровенно противоре-
чивых показаний), а еще двое находятся под давлением 
следствия, поскольку фигурируют в других уголовных де-
лах. Адвокаты считают факт вывода пожертвований на 
личные счета не доказанным и ссылаются на показания 
представленного следствием эксперта, который отрицал 

перевод средств из аффилированных с Алексеем Наваль-
ным фондов на его личный счет. Сторона защиты также 
указала, что все свои затраты оппозиционеры отражали 
в публичных и адресных отчетах, а свидетели подтвержда-
ют, что прозрачность расходов не вызывала вопросов. Ре-
альная антикоррупционная деятельность оппозиционе-
ра доказывается его многочисленными расследования-
ми, а участие в выборах было вполне возможным, добави-
ли адвокаты. Сам Алексей Навальный ранее пояснял, что 
всерьез рассчитывал на участие в президентской гонке, 
так как его наказание на тот момент не было связано с ли-
шением свободы, а само дело «Кировлеса» было отправле-
но на пересмотр. Наконец, «несдержанность» политика на 
суде по делу о клевете защита объяснила тем, что он «пе-
реживает за ветеранов», а вменяемые ему выражения, по 
мнению адвокатов, не являлись оскорбительными.

Затем Алексею Навальному дали последнее слово, 
но с этого момента трансляция постоянно прерывалась. 
«Если бы платили каждый раз, когда я слышу — „Наваль-
ный, последнее слово“, я был бы уже богатым челове-
ком»,— успел пошутить оппозиционер. После этого суд 
удалился на совещание, приговор будет вынесен 22 марта.

Кира Хейфец

Алексею Навальному назвали новый срок
Прокуратура запросила для оппозиционера 13 лет колонии строгого режима

Его поздравляет член Совета федерации, первый 
губернатор Свердловской области, полный кавалер 
ордена «За заслуги перед Отечеством» Эдуард Россель:
— День рождения всегда возвращает нас в детство, в то 
прекрасное время надежд, когда у каждого из нас сбыва-
лись маленькие мечты, а вокруг царили праздник и ве-
селье. Сегодня время совсем другое, и всем нам, к со-
жалению, пока не до праздников. Тем не менее в этот 
день я хочу пожелать Вам, Евгений Владимирович, со-
хранять спокойствие и выдержку. В этом году исполня-
ется десять лет, как Вы руководите Свердловской обла-
стью. И именно на этот юбилейный год, когда Вы как 
лидер региона уже «набрали обороты», когда под ва-
шим руководством запущены многие глобальные про-

екты, реализуются долгосрочные программы, выпало 
серьезное испытание на прочность. Убежден, что имен-
но этот момент истины позволит Вам еще больше зака-
лить свой характер, поможет действовать еще более ре-
шительно и четко, повысить мощь нашего региона до 
необходимого в этот сложный момент стране уровня, 
вызвать еще большие доверие и поддержку свердлов-
чан! Я же, имея колоссальный опыт управления регио-
ном в переломные 90-е годы, как и все эти десять лет, го-
тов во всем Вас поддерживать и помогать! Свердловская 
область — промышленное сердце России, и от того, как 
сильно и размеренно оно будет работать, зависит очень 
и очень многое!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
губернатору Свердловской области  
Евгению Куйвашеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В отсутствие российской делега
ции во главе с Петром Толстым 
(на фото) рекомендация исключить  
Россию из Совета Европы была 
поддержана в ПАСЕ единогласно

с1
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Гагаринский районный суд 
Москвы вынес приговор по 
уголовному делу бывше-
го председателя совета ди-
ректоров, мажоритарного 
акционера ЗАО «Кислоро-
дмонтаж» Сергея Тюкуль-
мина и руководителя фили-
ала компании Владимира 
Яременко. Они обвинялись 
в причинении ущерба на 
200 млн руб. при заверше-
нии строительства в 2018 
году в Венесуэле двух за-
водов по производству ав-
томатов Калашникова и па-
тронов к ним. Суд признал 
бизнесменов виновными, 
однако ограничился тем, 
что назначил им условные 
сроки — два с половиной 
и два года соответственно. 
Впрочем, оба не согласны 
с таким решением, наста-
ивают на законности своих 
действий и будут приговор 
обжаловать.

Судебный процесс над 
топ-менеджерами ЗАО «Кисло-
родмонтаж» Сергеем Тюкуль-
миным и Владимиром Яре-
менко под председательством 
судьи Ольги Арбузовой про-
должался с февраля прошлого 
года. В итоге суд признал обо-
их виновными в «причине-
нии имущественного ущерба 
путем обмана или злоупотре-
бления доверием» (ч. 2 ст. 165 
УК РФ). Бизнесменам грози-
ло до пяти лет лишения сво-
боды, прокурор просил по два 
года колонии общего режима 
каждому, но суд ограничился 
условными наказаниями: Сер-
гей Тюкульмин получил два 
с половиной, а Владимир Ере-
менко — два года.

Как не раз рассказывал 
„Ъ“, история со строительст-
вом заводов в Венесуэле длит-
ся уже давно. Первый контракт 
о возведении объектов был за-
ключен еще в 2001 году. За-
казчиком с венесуэльской сто-
роны выступила фирма Kavim, 
а в качестве генподрядчика «Ро-
соборонэкспорт» привлек ООО 
«Стройинвестинжиниринг СУ-

848», компанию бывшего сена-
тора от Белгородской области 
Сергея Попельнюхова. Когда 
заводы были построены при-
мерно на 70%, в ходе очередной 
проверки выяснилось, что при 
строительстве заводов с 2009 
по 2011 год было похищено 
1,18 млрд руб. через подстав-
ные фирмы-поставщики. В от-
ношении Попельнюхова было 
возбуждено уголовное дело, Ле-
фортовский суд Москвы в фев-
рале 2017 года приговорил его 
к семи годам колонии общего 
режима. При этом был удовлет-
ворен иск «Рособоронэкспорта» 
к господину Попельнюхову на 
всю сумму похищенного.

После этого для завершения 
строительства 7 августа 2015 
года между «Рособоронэкспор-
том» и ЗАО «Кислородмонтаж» 
были заключены два догово-
ра на проведение строитель-
но-монтажных работ. Выбор 
«Кислородмонтажа», вероят-
но, был связан с тем, что у Сер-
гея Тюкульмина имелся опыт 
монтажа и техобслуживания 
оборудования на космодромах 
Байконур и Плесецк, а также 
строительства различных объ-
ектов в Иране, Ираке, Индии 
и на Кубе.

Как было впоследствии уста-
новлено в ходе расследования, 
в марте 2016 года «Рособорон-
экспорт» перечислил «Кисло-
родмонтажу» 2% от стоимости 
контракта на 200 млн руб. в ка-
честве авансового платежа. Од-
нако спустя некоторое время 
подписанные господином Яре-
менко акты о выполненных ра-
ботах и их стоимости вызвали 
у заказчика сомнения. Была 
проведена комплексная про-
верка. Проводившие ее специа-
листы пришли к выводу, что на 
выделенные под строительство 
деньги было мало что сделано: 
корпуса до конца не возведены, 
оборудование не поставлено, 
а стоимость уже использован-
ных материалов завышена бо-
лее чем в 70 раз. И даже допсо-
глашения, заключенные между 
«Рособоронэкспортом» и ЗАО 

«Кислородмонтаж», проблемы 
не решили.

Представители заказчика 
обратились в УМВД по Централь-
ному округу Москвы, где и было 
возбуждено уголовное дело по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере). 
Однако в окончатель цировало 
обвинение с мошенничества 
на причинение имущественно-
го ущерба. С такой формулиров-
кой дело и поступило в суд. 

По словам бывшего предсе-
дателя совета директоров «Кис-
лородмонтажа» Сергея Тюкуль-
мина, он намерен обжаловать 
приговор. Бизнесмен счита-
ет, что и на протяжении всего 
расследования, и в ходе судеб-
ного процесса было допущено 
большое количество наруше-
ний Уголовно-процессуально-
го кодекса. «Я, как и мой колле-
га, были фактически лишены 
права на защиту,— сказал он 
„Ъ“.— Суд, например, отказал-
ся вызывать и допросить сви-
детелей защиты, на чем мы на-
стаивали, а также назначить 
строительную экспертизу, кото-
рая наверняка показала бы, что 
никакого ущерба, который нам 
инкриминировали, не было». 
По словам бизнесмена, из вы-
деленных 200 млн руб. им уда-
лось освоить только половину 
денег, при этом на них был пол-
ностью обустроен и капиталь-
но отремонтирован городок 
на 300 человек, однако заказ-
чик по непонятным причинам 
отказался подписывать акты 
приемки выполненных работ. 
На остальные 100 млн руб., со-
общил господин Тюкульмин, 
а также на имущество и счета 
компании был наложен арест. 
Этого требовала логистическая 
компания с иностранным ка-
питалом, предъявившая иск 
на 56 млн руб. Арестованные 
имущество и средства на сче-
тах «Кислородмонтажа», отме-
тил бизнесмен, многократно 
превышали сумму взыскания, 
а в результате работа его компа-
нии была парализована.

Юрий Сенаторов

Бизнесменам подсчитали 
до последнего патрона
Строителей оружейных заводов в Венесуэле 
осудили за причинение ущерба

Как стало известно „Ъ“, 
прокуратуре не удалось до-
биться пересмотра уголов-
ного дела экс-главы МЧС 
Ингушетии Руслана Ко-
лоева. Отставной гене-
рал-майор, для которого 
гособвинение запрашива-
ло шестилетний срок, отде-
лался условным наказани-
ем за строительство здания 
пожарно-спасательной ча-
сти, которая была признана 
опасной для самих спасате-
лей. Апелляционный суд ре-
шил, что взыскание с гене-
рала части потраченных на 
объект денег, почти 90 млн 
руб., вполне компенсирует 
его возможную посадку.

С апелляционным пред-
ставлением на приговор 
Нальчикского гарнизонно-
го военного суда Руслану Ко-
лоеву в Южный окружной 
военный суд обратилась про-
куратура. Ее представитель 
указал, что судом первой ин-
станции Колоев был признан 
виновным в совершении 
действий, явно выходящих 
за пределы его полномочий 
и повлекших существенное 
нарушение охраняемых за-
коном интересов государст-
ва с причинением тяжких по-
следствий (ч. 3 ст. 286 УК). По 
данным следствия и пригово-
ра суда, генерал, возглавляя 
МЧС республики, чтобы со-
здать благоприятные впечат-
ления о своей служебной де-
ятельности и не возвращать 
выделенные из бюджета сред-
ства на строительство пожар-
но-спасательной части в се-
лении Ольгетти, в 2017 году 
заключил контракт, в соответ-
ствии с которым вместо ком-
плекса, состоящего из одно- 
и двухэтажного зданий, без 
проектно-сметной докумен-
тации было построено трех-
этажное. Впрочем, эксплуати-
ровалось оно недолго: по иску 
прокуроров Джейрахский 
райсуд Ингушетии признал 
помещения части опасными 
для сотрудников. В частно-
сти, здание, как выяснилось, 
не имело защиту от оползней, 
а разместили его как раз в ме-
сте, где они возможны.

В апелляционном представ-
лении гособвинитель, считая 
приговор несправедливо мяг-
ким, просил увеличить на-
значенное осужденному Ко-
лоеву наказание до шести лет 
колонии общего режима, ли-
шить его права занимать долж-
ности в государственных ор-
ганах и органах местного 
самоуправления, связанные 
с осуществлением организаци-
онно-распорядительных и ад-
министративно-хозяйствен-
ных полномочий, на два года, 
а также лишить его звания ге-
нерал-майора. 

Основания же для условно-
го осуждения, по мнению про-
курора, отсутствуют, посколь-
ку господин Колоев вину не 
признал, раскрытию и рас-
следованию преступления не 
способствовал, а причинен-
ный государству ущерб не воз-
местил. Представитель МЧС, 
в свою очередь, требовал не 

ужесточения наказания, а уве-
личения суммы взыскания. Суд 
первой инстанции удовлетво-
рил иск спасательного ведомст-
ва, признанного потерпевшей 
стороной, только частично, 
взыскав с генерала 88 млн руб. 

В свою очередь, защитник 
экс-министра, ссылаясь на нор-
мы уголовного и уголовно-про-
цессуального законов, назы-
вал приговор в отношении 
господина Колоева незакон-
ным, необоснованным и нес-
праведливым, просил его от-
менить, переквалифицировав 
действия осужденного на ч. 1 
ст. 293 (халатность) УК РФ, 
и прекратить его уголовное 
преследование в связи с исте-
чением срока давности. 

При этом защитник утвер-
ждал, что действия, вменя-
емые генералу, не образуют 
состав преступления, предус-
мотренного ч. 3 ст. 286 УК РФ, 
а вина осужденного не дока-
зана. Так, по мнению защит-
ника, суд, установив мотив 
совершения господином Ко-
лоевым инкриминированно-
го преступления — из иной 
личной заинтересованности, 
в приговоре не указал, в чем 

именно она заключалась. 
Кроме того, адвокат обратил 
внимание, что генерал непо-
средственно в данном проек-
те не участвовал, а докумен-
ты о приемке выполненных 
работ подписал только после 
того, как это сделали члены 
приемочной комиссии. По-
следние должны были контр-
олировать строительство, но 
свои обязанности не выпол-
нили, так как не имели соот-
ветствующего образования, 
опыта и знаний. Генерал же 
настолько доверял своим под-
чиненным, что не проверил 
их выводы, допустив в этой 
части халатность.

Суд апелляционной ин-
станции отклонил как пред-
ставление прокуратуры, так 
и жалобы защиты. В пригово-
ре генералу, который почти 12 
лет возглавлял спасательную 
службу республики, являл-
ся участником боевых дейст-
вий, отмеченным орденом «За 
военные заслуги» и медалью 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» 2-й степени, лишь ис-
правили небольшие ошибки, 
сохранив решение суда в силе.

Николай Сергеев

Проект генерала  
не защитил подчиненных
Экс-главу МЧС Ингушетии  
не перевели с условного режима на общий

Следственному комитету 
России (СКР) удалось рас-
крыть резонансное преступ-
ление, нечасто встречаю-
щееся в судебной уголовной 
практике,— доведение до 
самоубийства. Напомним, 
в прошлом году в Хорошев-
ском суде столицы при ис-
полнении должностных обя-
занностей покончил с собой 
судебный пристав Джамиль 
Ахундов. Следствие пришло 
к выводу о том, что причиной 
суицида стало моральное 
давление и даже физическое 
насилие, которому господин 
Ахундов подвергался со сто-
роны своего непосредствен-
ного руководителя — заме-
стителя начальника отдела 
судебных приставов по Се-
веро-Западному округу Мо-
сквы Яна Початкова. След-
ствие намерено добиваться 
ареста последнего.

По данным источников „Ъ“, 
сотрудники следственного 
управления СКР по Северо-За-
падному округу (СЗАО) столи-
цы задержали в рамках ст. 91 
УПК РФ (до 48 часов, в тече-
ние этого времени фигуранту 
либо нужно избрать меру пре-
сечения, либо отпустить его) 
заместителя начальника отде-
ла — заместителя старшего су-
дебного пристава отдела су-
дебных приставов СЗАО Яна 
Початкова. Следствие наме-
рено просить суд о его аресте 
и предъявить приставу обвине-
ние по ст. 110 УК РФ (доведение 
до самоубийства). Пока он нахо-
дится в статусе подозреваемого.

Как говорится в материа-
лах дела, задержанный своими 
действиям целенаправленно 
довел своего подчиненного — 
младшего судебного пристава 
по обеспечению установленно-
го порядка деятельности судов 
отдела судебных приставов по 
СЗАО Джамиля Ахундова до са-
моубийства.

Тело господина Ахундова, 
выпускника Российской госу-
дарственной академии право-
судия, было обнаружено утром 
9 июля 2021 года в туалете Хо-
рошевского суда столицы на 
улице Маршала Тухачевско-
го. Предсмертной записки при 
приставе не нашли, но крими-
налисты пришли к выводу, что 
смерть господина Ахундова не 
была насильственной. А кол-
леги пристава на его похоро-
нах рассказали родственникам 
погибшего о систематических 
унижениях, которым тот под-
вергался со стороны своего на-
чальника. После этого члены 
семьи господина Ахундова, по 
словам представляющего их 
интересы адвоката Максима 
Пашкова, обратились с заяв-
лением в СКР. Доследственная 
проверка заняла несколько ме-
сяцев, и ее результатом стало 
возбуждение уголовного дела 
по ст. 110 УК РФ. Как расска-
зал адвокат, за это время было 
опрошено около двух десят-
ков коллег господина Ахундо-
ва, проведены две экспертизы, 
включая психолого-психиатри-
ческую, также повторная судме-
дэкспертиза. Следствие не об-
наружило у погибшего долгов 
или проблем со здоровьем, под-
черкнул адвокат, а коллеги по-
гибшего подтвердили то, что 
говорили его родственникам.

По версии следствия, заме-
ститель начальника отдела су-
дебных приставов СЗАО Ян По-
чатков в какой-то момент начал 
«на систематической основе» 
доводить своего подчиненного 
до самоубийства, «воздействуя 
на психику и морально-дело-
вые качества» Джамиля Ахундо-
ва. Целью начальника, по дан-
ным следствия, было «умалить 
положительную самооценку 
и дискредитировать професси-
ональные и личностные каче-
ства» подчиненного. Реализуя 
свой замысел, считает следст-

вие, в период с 3 декабря 2018 
года по 9 июля 2021 года, «ис-
пользуя свою руководящую 
должность», подозреваемый 
«систематически и публично 
высказывал нецензурные вы-
ражения в адрес своего подчи-
ненного и применял в его от-
ношении физическую силу 
в присутствии личного соста-
ва». Действуя из личной непри-
язни и «ложного понимания 
идеалов своей служебной де-
ятельности», Ян Початков, по 
мнению следствия, создал по 
месту работы господина Ахун-
дова «невыносимые, система-
тически унижающие челове-
ческое достоинство условия 
службы, обусловленные обста-
новкой деспотизма и тирании». 
А когда господин Ахундов, не 
выдержав издевательств, ре-
шил в 2021 году уволиться, то 
его начальник, «осознавая по-
давленное психологическое 
состояние» подчиненного, на-
чал оказывать на него давление 
«путем устрашающих разгово-
ров» о затягивании периода 
увольнения.

В таких условиях пристав, 
желая «избежать систематиче-
ского унижения человеческого 
достоинства со стороны своего 
непосредственного руководи-
теля, воспринимал самоубий-
ство как единственно верный 
выход в сложившейся ситуа-
ции», решили в СКР.

Адвокат Пашков выразил 
удовлетворение работой след-
ствия. «Надо понимать, что 
Джамиль был воспитан так, 
что нельзя перечить старшим, 
а здесь получилось, что у чело-
века, получившего мизерный 
пост, просто снесло крышу от 
власти и безнаказанности»,— 
высказал защитник свое мне-
ние о ситуации.

Получить комментарий 
в следственных органах не 
удалось.

Владислав Трифонов

Пристав не пережил 
унижений от начальника
СКР расследует дело  
о доведении до самоубийства

Апелляционная инстанция Мосгорсу-
да рассмотрела жалобы на приговор, 
вынесенный бывшему заместите-
лю директора Спецстроя Алексан-
дру Мордовцу и экс-гендиректору 
компании «Строймонолит-14» Оле-
гу Щурову, фирма которого являлась 
подрядчиком строительства объ-
ектов космодрома Восточный. Год 
назад господин Мордовец за зло-
употребление должностными полно-
мочиями и получение взяток более 
чем на 32 млн руб. от предпринима-
теля, пытавшегося добиться выгод-
ных подрядов, получил 13,5 года, 
а бизнесмен — 13 лет. Экс-замгла-
вы Спецстроя срок оставили преж-
ний, а Олегу Щурову сократили на 
два года. При этом последнего ос-
вободили от выплаты причиненного 
ущерба в размере 120 млн руб., пе-
реложив эту обязанность целиком на 
господина Мордовца. Впрочем, оба 
по-прежнему обязаны уплатить в ка-
честве штрафа по 97,144 млн руб.— 
трехкратной сумме взятки.

Рассмотрение апелляционных жа-
лоб на приговор, который Бабушкин-
ский суд Москвы вынес год назад, рас-
тянулось на пять заседаний. Напомним, 
что замдиректора Спецстроя был при-
знан виновным в получении взятки 
в особо крупном размере и злоупотре-
блении должностными полномочиями 
(ч. 6 ст. 290 и ч. 3 ст. 285 УК РФ), а пред-
приниматель Олег Щуров — в даче взят-
ки и подстрекательстве к злоупотребле-
нию должностными полномочиями 
(ч. 5 ст. 291, а также ст. 33 и ст. 285 УК РФ). 
При этом в приговоре особо подчерки-
валось, что Александр Мордовец, буду-
чи одним из руководителей Спецстроя, 
а также зампредом правительственной 
комиссии по строительству космодрома 
Восточный, должен был блюсти государ-
ственные интересы, но вместо этого по-
кровительствовал компании Олега Шу-
рова, получив за это десятипроцентные 
откаты от контрактов на 322 млн руб., за-

ключенных с компанией «Строймоно-
лит-14». Как было установлено в суде, 
чтобы предоставить компании Олега 
Шурова выгодные договоры, Александр 
Мордовец в 2014 году провел фиктив-
ные конкурсы, в которых кроме фир-
мы бизнесмена приняли участие и две 
подставные. Однако, заключив со Спец-
строем два контракта на строитель-
но-монтажные работы и поставку строй-
материалов, Олег Щуров сорвал сроки 
выполнения обязательств, а сам «Строй-
монолит-14» обанкротился.

Осужденные и их защита настаивали 
на несправедливости приговора и попы-
тались убедить в своей правоте апелля-
ционную инстанцию. Прежде всего ад-
вокаты и их клиенты настаивали, что 
никаких взяток не было в принципе, по-
скольку они подтверждались только по-
казаниями водителя Щурова Александра 
Козия и шофера Мордовца Кирилла Дар-
гана. Последний, отметим, признавая, 
что возил деньги от одного фигуранта 
другому, утверждал, что не знал об их на-
значении, а вот Козий указывал, что был 
осведомлен, что наличные, которые он 
перевозит, являются откатами. Защитни-
ки попытались поставить показания во-
дителя Козия под сомнение, ссылаясь на 
имеющуюся в деле аудиозапись его пере-
говоров с братом Александра Мордовца 
Сергеем. В ходе разговора водитель яко-
бы говорил, что к оговору Олега Щурова 
и Александра Мордовца его подбивали 
оперативники, угрожавшие уголовным 
преследованием.

Также осужденные и защита попыта-
лись опровергнуть в Мосгорсуде и факт 
злоупотребления должностными пол-
номочиями при заключении контрак-
та. Как пояснил „Ъ“ адвокат господина 
Мордовца Борис Афанасьев, в деле нет 
четкой инструкции, регламентирую-
щей обязанности его подзащитного. «На 
это защита обратила особое внимание 
судей, поскольку нельзя злоупотребить 
тем, что не означено ясно и четко»,— по-
яснил адвокат.

Оспаривали адвокаты и сумму вменен-
ного их подзащитным ущерба. Следствие 
считало, что Олег Щуров смог отчитаться 
лишь за 80 млн руб. из выделенных ему 
средств. Но в апелляционной инстанции 
адвокаты утверждали, что в действитель-
ности компанией «Строймонолит-14» 
было освоено вдвое больше, посколь-
ку она привлекала и заемные средства, 
а генподрядчик в лице Спецстроя опла-
чивал далеко не все произведенные ра-
боты, что и привело к срыву строитель-
ства и банкротству «Строймонолита-14».

Обращали внимание осужденные 
и их адвокаты и на многочисленные, по 
их мнению, процессуальные нарушения, 
допущенные при вынесении приговора. 
В частности, якобы само дело было пору-
чено судье не способом случайной вы-
борки, а непосредственно председателем 
суда. Адвокат Афанасьев посчитал, что это 
свидетельствовало об ангажированности 
при рассмотрении дела. Также были во-
просы у защиты и к специалистам, про-
водившим судебно-строительную экспер-
тизу. Мало того что эти эксперты в суд не 
пришли для дачи показаний, утверждала 
защита, так они и на самом космодроме 
не были, а ограничились документами, 
предоставленными следствием.

В результате адвокаты просили судей 
либо отменить приговор, либо снизить 
наказание. В итоге суд исключил из обви-
нения Олега Щурова статью о подстрека-
тельстве к злоупотреблению Александром 
Мордовцом должностными полномочия-
ми и снизил срок с 13 до 11 лет. Но для быв-
шего замглавы Спецстроя суд не пошел на 
уступки. Срок — 13,5 года колонии строго-
го режима — был оставлен в силе. На Алек-
сандра Мордовца при этом было возложе-
но возмещение ущерба в 120 млн руб., 
хотя в приговоре суда первой инстанции 
говорилось, что оба осужденных несут за 
это солидарную ответственность.

Адвокаты уже заявили, что обжалуют 
решение Мосгорсуда в кассационном 
порядке.

Алексей Соковнин

Экс-замглавы Спецстроя  
оставили весь ущерб
Приговор по делу о злоупотреблении и взятках  
смягчили только бизнесмену

Прокуратуре  
не удалось добиться 
ужесточения наказа-
ния генералу Руслану 
Колоеву  ФОТО  

ГУ МЧС РФ ПО РЕСПУБЛИКЕ 

ИНГУШЕТИЯ
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В российских аптеках почти закончи-
лись препараты заместительной гормо-
нальной терапии при заболеваниях щи-
товидной железы эутирокс и L-тироксин 
немецких компаний «Мерк» и «Бер-
лин-Хеми». Пациенты рассказывают, 
что эутирокс, который можно было при-
обрести за 130 руб., перекупщики про-
дают за несколько тысяч. Росздравнад-
зор связывает дефицит с выросшим 
в пять-десять раз «взрывным необосно-
ванным спросом». Производители заве-
ряют, что поставки препаратов не пре-
кратятся, а спрос будет полностью 
удовлетворен.

Виктория Мухина из Нижнего Тагила 
(Свердловская область) рассказала „Ъ“, что 
«ни в городе, ни в области, ни в стране во-
обще» не смогла найти L-тироксин (синте-
тический препарат гормона щитовидной 
железы) и карбамазепин (противоэпилеп-
тический препарат) для своей 79-летней 
матери. По словам госпожи Мухиной, в ап-
теках отсутствуют не только импортные, 
но и российские средства. В одном из сооб-
ществ в интернете ей посоветовали зака-
зать L-тироксин в Белоруссии через третьих 
лиц: «Оплатили, ждем, надеюсь, нас не под-
ведут. L-тироксин — это обычный гормон, 
с ним не должно быть проблем. А вот кар-
бамазепин относится к психотропным пре-
паратам и просто так его не провезти через 
границу. Купила препарат аналогично-

го действия и держу пальцы крестом, что 
он подойдет». Жительница Краснодарского 
края, пожелавшая сохранить анонимность, 
сообщила, что, обойдя все аптеки в райо-
не, нашла только одну упаковку эутирок-
са. При этом после удаления щитовидной 
железы ей необходимо применять препа-
рат ежедневно. «В аптеках говорят, что у по-
ставщиков нет эутирокса и когда будет, не-
известно. У меня запас до лета, поэтому 
пока не паникую, но лекарство заканчива-
ется у бабушки, она тоже должна пить его 
каждый день»,— говорит собеседница „Ъ“. 
По ее словам, уже появились люди, кото-
рые «решили наживаться на страхе других». 
В интернете она видела объявление о про-
даже упаковки эутирокса за 2 тыс. руб., тог-
да как в аптеке она стоит 130 руб.

Отметим, в интернет-аптеках «Аптека.
ру», АСНА, «ЗдравСити» препараты отсутст-
вуют, в онлайн-аптеке сети «36,6» их можно 
забрать в одной точке.

Сообщество пациентов с заболеваниями 
щитовидной железы разместило на Change.
org петицию, адресованную министру здра-
воохранения РФ Михаилу Мурашко. Они 
требуют «на законодательном уровне» урегу-
лировать вопрос с обеспечением жизненно 
важными лекарствами. «Сейчас есть реаль-
ный дефицит этих препаратов. Что делать 
людям с заболеваниями щитовидной желе-
зы, которые не успели запастись?» — обра-
щаются они к Минздраву.

По статистике, гипотиреоз (низкий уро-
вень концентрации гормонов щитовидной 
железы) в России встречается у 21 из 1000 
женщин и у 19 из 1000 мужчин, говорит те-
рапевт, главный врач многопрофильного 
медицинского центра «Монако» в Санкт-Пе-
тербурге Екатерина Сорока. Это связано с на-
рушением питания, экологии, распростра-
нением аутоиммунных процессов. Кроме 
того, аутоиммунный гипотиреоз является 
частым осложнением COVID-19. Щитовид-
ная железа — орган, который первым стра-
дает от стресса, добавляет Ольга Шуппо, 
научный руководитель сети клиник имму-
нореабилитации и превентивной медици-
ны Grand Clinic. «Сейчас многие люди ис-
пытывают тревогу и повышенный стресс. 
Можно ожидать наплыв пациентов к эндо-
кринологам. В условиях дефицита лечить 
этих людей будет нечем»,— предупреждает 
госпожа Шуппо.

Эндокринолог АО «Медицина» (клиника 
академика Ройтберга) Наталья Тананакина 
уточняет, что гормоны щитовидной железы 
необходимы человеку для роста и развития. 
Их недостаток отражается на всех органах 
и системах: снижается работоспособность 
сердца и функция ЖКТ, человек набира-
ет вес, появляются отечности, нарушения 
в работе кроветворной, иммунной систем 
и других. «При длительном отсутствии гор-
мона в организме у части пациентов могут 
развиться тяжелые состояния, которые бу-

дут требовать экстренного лечения»,— до-
бавляет врач-эндокринолог, врач-диетолог 
«СМ-Клиника» Оксана Михалева.

Проблемы с препаратами заместитель-
ной терапии гормонов щитовидной железы, 
по словам госпожи Михалевой, возникли 
потому, что пациенты, поддавшись пани-
ке, закупили их с запасом на полгода-год. 
Это подтверждают и в компаниях-произво-
дителях. «Дефицит препарата „L-тироксин“ 
в аптечных учреждениях связан с много-
кратно возросшим спросом со стороны по-
купателей»,— заявили „Ъ“ в «Берлин-Хеми». 
Там добавили, что поставки лекарственных 
препаратов «осуществляются в штатном ре-
жиме» и планов по их сокращению в РФ нет. 
В «Мерк» заверили, что поставка эутирокса 
дистрибуторам производится «в полном объ-
еме в соответствии с размещенными объе-
мами заказа».

«Взрывной необоснованный спрос» 
на эти лекарства отмечают и в Росздравнад-
зоре: за последний месяц продажи выросли 
в пять-десять раз. «По данным Росздравнадзо-
ра, общий годовой объем потребления всех 
препаратов левотироксина натрия (торговое 
наименование) в России в 2021 году составил 
11,5 млн упаковок препарата. В текущем году, 
по состоянию на 15 марта, в гражданском обо-
роте находится около 12 млн упаковок. Таким 
образом, обращающееся сегодня на рынке 
количество лекарственных препаратов для 
терапии болезни щитовидной железы по-

крывает годовую потребность страны»,— 
говорится в заявлении надзорной службы. 
В ходе совместного совещания во вторник 
крупнейшие дистрибуторы страны, произво-
дители и аптечные сети заверили Росздрав-
надзор, что работают над увеличением объе-
мов поставок препаратов, спрос в ближайшее 
время будет полностью удовлетворен.

Во Всероссийском союзе пациентов (ВСП) 
„Ъ“ сообщили, что «внимательно следят 
за ситуацией». «Нужно индивидуально раз-
бираться с каждым таким случаем дефицита. 
Ведь известно, что лекарства, медицинские 
изделия формально не попали под санкции. 
Ни одна из фармкомпаний не заявила о вы-
ходе с российского рынка»,— комментирует 
сопредседатель ВСП Юрий Жулев.

Однако, по словам Ольги Шуппо, для спе-
циалистов проблему представляет не толь-
ко исчезновение гормона тироксина (Т4), 
но и активного гормона Т3 (трийодтирони-
на) — он также используется для коррекции 
дисфункции щитовидной железы и очень 
эффективен. «Его для собственных нужд за-
возили в страну сами пациенты по рецеп-
там. Везли его обычно из Германии, Турции 
и других стран. Сейчас у большинства паци-
ентов такой возможности нет,— говорит го-
спожа Шуппо.— Поэтому как никогда важно 
наладить локальное производство Т4, а так-
же Т3, о чем давно говорят эндокринологи».

Наталья Костарнова,  
Полина Гриценко

Запасительная терапия
Пациенты с заболеваниями щитовидной железы  
столкнулись с дефицитом жизненно важных препаратов

Правительство РФ утвердило новые пра-
вила техосмотра, освободив владельцев 
транспортных средств от необходимо-
сти проходить треть действующих про-
верок. Так, на пунктах ТО больше не будут 
обращать внимание на отсутствие аптеч-
ки, огнетушителя, а также контролиро-
вать работу стеклоомывателя, состояние 
тормозных шлангов, уровень шума глу-
шителя и следы потеков масла из двига-
теля. Представители отрасли охаракте-
ризовали нововведения как «технический 
популизм», угрожающий безо пасности 
дорожного движения. «Создается впечат-
ление, что власти пытаются легализовать 
присутствие на дороге престарелых авто-
мобилей на фоне проблем с поставками 
новых машин и запчастей к ним»,— гово-
рят в Союзе автосервисов.

Постановление правительства №306, 
корректирующее действующие правила 
технического осмотра автомобилей, опу-
бликовано и вступает в силу 1 сентября. Пе-
речень обязательных проверок (касается 
легковых автомобилей, автобусов и грузо-
виков) сокращен с нынешних 82 до 55 пун-
ктов. Исключены, в частности, проверки по-
вреждения и коррозии тормозных трубок, 
уровня шума работы выпускной системы 
и способности стеклоомывателя подавать 
жидкость на лобовое стекло (работу стеклоо-
чистителей будут проверять, как и прежде). 
Технический эксперт больше не будет обра-
щать внимание на отсутствие аптечки, огне-
тушителя, знака аварийной остановки и ра-
боту штатного противоугонного устройства. 
Исключен пункт о проверке «каплепадения 
масел и рабочих жидкостей» из двигателя, 
коробки передач, бортовых редукторов, зад-

него моста, сцепления, аккумулятора, систе-
мы охлаждения и кондиционера.

При этом вводится и ряд новых параме-
тров тестирования. К примеру, при диагно-
стике двигателя эксперт с 1 сентября будет 
проверять «подсос воздуха» (вероятно, речь 
идет о проверке герметичности впускного 
коллектора) или утечку выхлопных газов в об-
ход «системы выпуска» (выпускного коллекто-
ра, глушителя, нейтрализатора и т. д.). 

Пояснений в Минтрансе по запросу „Ъ“ 
вчера не предоставили. 

Легковые автомобили и мотоциклы, на-
помним, обязаны проходить ТО лишь при 
смене собственника (при условии, что транс-
портное средство старше четырех лет) и вне-
сении изменений в конструкцию — соответ-
ствующий закон вступил в силу в конце 2021 
года. Поэтому с нововведениями в первую 
очередь столкнутся владельцы такси, автобу-
сов и грузовиков, для которых регулярный 
инструментальный контроль является обяза-
тельным.

Упрощение процедуры ТО, отметим, об-
суждается с августа 2021 года. Минтранс счел 
действующий механизм инструментально-
го контроля избыточным, решив, что от ряда 
его составляющих можно отказаться без ущер-
ба для безопасности движения. Одновремен-
но, отмечали в ведомстве, сократится время 
процедуры ТО и уменьшится финансовая на-
грузка на операторов (за счет отказа от диагно-
стического оборудования). Проект постанов-
ления переписывался несколько раз. ГИБДД, 
например, предлагала не проверять и лобо-
вое стекло легковых автомобилей на наличие 
трещин, но от этой идеи отказались.

Тормозные трубки проверять необходи-
мо, критикует новые правила глава союза 

«Техэксперт» Сергей Зайцев, рано или позд-
но коррозия приведет к протечке, снизив эф-
фективность торможения. Проверять нужно 
и омыватель стекла, считает он, «если щетка ма-
жет по грязи, водитель может ошибиться в вы-
боре дистанции, потерять ориентацию на до-
роге и вылететь на обочину». Исполнительный 
директор Союза автосервисов Виталий Нови-
ков называет новые правила «нелогичными», 
указывая, в частности, на отмену проверки 
уровня шума двигателя. Власти, напоминает 
он, борются за тишину — мэр Москвы Сергей 
Собянин объявил в 2021 году о разработке спе-
циальных камер для контроля чрезмерного 
шумящих транспортных средств и введении 
штрафа в размере 5 тыс. руб. для нарушителей. 
Соответствующие методы проверки довольно 
сложны, признает Сергей Зайцев, но это не оз-
начает, что нужно отменять их полностью. 
«Создается впечатление, что власти пытаются 
легализовать присутствие на дороге престаре-
лых автомобилей на фоне проблем с поставка-
ми новых машин и запчастей к ним»,— пред-
полагает эксперт. Новый перечень проверок 
Сергей Зайцев охарактеризовал как «техниче-
ский популизм», угрожающий безопасности 
дорожного движения.

Реформа техосмотра на этом не заканчи-
вается, правительство утвердило «дорожную 
карту» дальнейших мероприятий до 2023 года 
(„Ъ“ рассказывал об этом документе). Плани-
руется передать контроль за операторами ТО 
из Российского союза автостраховщиков в Ро-
саккредитацию, разработать новые тарифы 
на техосмотр (проект методики для расчета 
цен в регионах уже разработан ФАС), упро-
стить требования к производственно-техни-
ческой базе пунктов ТО.

Иван Буранов

Тормоза больше не жмут
Белый дом упростил правила технического осмотра автомобилей

Депутаты Курултая Башкирии иницииро-
вали законопроект о запрете пропаган-
ды идеологии чайлдфри среди несовер-
шеннолетних. Соответствующие поправки 
предложено внести в федеральный закон 
«О защите детей от информации, причиня-
ющей вред их здоровью и развитию», что 
грозит штрафом адептам подобных взгля-
дов. По мнению авторов документа, если 
он будет принят, это будет способствовать 
повышению рождаемости в стране.

Комитет Курултая Башкирии по здравоох-
ранению, социальной политике и делам вете-
ранов разработал поправки к федеральному 
закону «О защите детей от информации, при-
чиняющей вред их здоровью и развитию». 
В ст. 5 закона, в которой перечислены виды 
запрещенной для детей информации (среди 
которых, в частности, отрицание семейных 
ценностей и пропаганда нетрадиционных 
сексуальных отношений), предложено вклю-
чить добровольный отказ от рождения детей 
и идеологию бездетности. Замглавы Курултая 
Рустам Ишмухаметов сообщил „Ъ“, что зако-
нопроект разработан по инициативе его кол-
лег из фракции «Единой России». 

Инициатива направлена на рассмотрение 
в профильную комиссию Совета законодате-
лей при Федеральном собрании РФ. После по-
лучения ответа документ рассмотрят на засе-
дании Курултая в конце марта и в случае его 
одобрения направят в Госдуму. 

В пояснительной записке говорится, что 
идеология чайлдфри («свободный от детей») 
получила широкое распространение среди 
российской молодежи. «Популярность иде-
ологии связана с тем, что ее последователи 

позиционируют себя сторонниками гедо-
низма — философского направления, сводя-
щего смысл существования человека к удов-
летворению исключительно личностных 
потребностей,— объясняют авторы иници-
ативы.— В существующих условиях пропа-
ганда сознательной бездетности, проводи-
мая активистами движения чайлдфри, ведет 
к деградации общественных институтов, вы-
мыванию традиционных ценностных ориен-
тиров, формирует обстоятельства для депопу-
ляции населения». 

Ответственность за нарушение ФЗ «О за-
щите детей от информации, причиняющей 
вред их здоровью и развитию» предусмотре-
на ст. 6.17 КоАП РФ: штраф для граждан в раз-
мере от 2 тыс. до 3 тыс. руб., для должностных 
лиц — от 5 тыс. до 10 тыс. руб., для юрлиц — 
от 20 тыс. до 50 тыс. руб. с конфискацией пред-
мета административного правонарушения 
или приостановление деятельности на срок 
до 90 суток. Сайты, распространяющие запре-
щенную информацию, подлежат блокировке. 

Замглавы комитета Курултая по здравоох-
ранению, бывший уполномоченный по пра-
вам ребенка республики Милана Скоробо-
гатова рассказала „Ъ“, что в последнее время 
в информационном пространстве появляется 
много призывов, формирующих у детей «без-
детный образ жизни, идеологию потребле-
ния и личностно-эгоистические принципы». 
«Все это звенья одной цепи: призывы к суици-
ду, бездетности, членовредительству, подры-
ву общественного строя. Все это идет вразрез 
с политикой государства, которая деклариру-
ет, что семья является главной ценностью»,— 
подчеркнула Милана Скоробогатова. 

«Подростки очень подвержены влиянию 
извне и зачастую не могут критически отно-
ситься к получаемой информации,— под-
держал глава фракции ЛДПР в башкирском 
парламенте Вячеслав Рябов.— Пропаганда 
идеологии чайлдфри влечет сокращение чи-
сленности населения. Это тем более опасно, 
учитывая, что у нас в стране смертность в пе-
риод заболеваемости ковидом зашкаливала». 

«В свете последних событий, когда стра-
ны Евросоюза и США активно ограждают Рос-
сию от своего тлетворного влияния — вред-
ного фастфуда, напичканной химикатами 
продукции, спиртного, табака, предметов ро-
скоши,— вполне разумным представляется 
запрет на идеологию чайлдфри, навеянную 
нам из-за бугра. По всей видимости, все хотят, 
чтобы в России было здоровое не только те-
лом, но и духом общество»,— высказал мне-
ние депутат Алексей Нилов («Справедливая 
Россия»).

Коммунист Дмитрий Чувилин раскрити-
ковал законопроект: «Исходя из формулиров-
ки, можно предположить, что несовершенно-
летним может быть запрещена как реклама, 
так и реализация контрацептивов. Все зави-
сит от правоприменения закона, возможно 
самое широкое толкование». По его мнению, 
необходимо повышать рождаемость не путем 
запретов, а путем стимуляции экономики. «Го-
сударству необходимо работать над тем, что-
бы предоставлять молодым семьям жилье, 
развивать экономику, чтобы у всех были ра-
бочие места. Тогда рождаемость повысится 
сама собой»,— полагает башкирский парла-
ментарий.

Влада Шипилова, Уфа

За чайлдфри взялись не по-детски
В Башкирии предложили запретить  
пропаганду бездетности среди несовершеннолетних

Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) во вторник 
презентовал результаты нового опро-
са, посвященного адаптации россиян 
к жизни в условиях коронавируса. Бо-
лее 60% опрошенных заявили, что при-
выкли к новым реалиям, а страх за-
разиться COVID-19 с весны 2020 года 
сократился вдвое. Главным раздражи-
телем, привнесенным в их жизнь пан-
демией, большинство респондентов 
назвали масочный режим, который уже 
отменили в Москве и Подмосковье и по-
обещали отменить в ряде других ре-
гионов. Эксперты считают, что пост-
ковидная апатия в обществе влияет 
и на общественно-политические про-
цессы, но отмена ношения масок од-
нозначно позитивно скажется на само-
чувствии граждан.

Согласно опросу, проведенному в фев-
рале — начале марта, за последний год 
доля опасающихся заболеть коронавиру-
сом снизилась на 17 процентных пунктов 
(с 58% в марте 2021-го до 41% в марте 2022 
года), а с начала пандемии — почти вдвое 
(в марте 2020 года таких было 81%). Каждый 
четвертый (23%) сейчас уверен, что ни ему, 
ни его близким COVID-19 уже не грозит, 
и столько же респондентов говорят, что уже 
им переболели. Как пояснил на пресс-кон-
ференции 15 марта директор ВЦИОМа 
по работе с органами госвласти Кирилл Ро-
дин, пик страхов пришелся на конец марта 
2020 года, когда из-за неизвестности людей 
охватывала паника. Но теперь более 60% 
опрошенных уверяют, что полностью или 
скорее адаптировались к жизни в услови-
ях коронавируса, еще 23% адаптировались 
частично, а не смогли к этому привыкнуть 
лишь 13%.

Среди негативных изменений, которые 
коронавирус внес в жизнь россиян, боль-
шинство опрошенных (20%) назвали ма-
сочный режим. В первой тройке раздражи-
телей также оказались падение качества 
медицины (16%) и отмена массовых и раз-
влекательных мероприятий (13%). Кроме 
того, в число отрицательных факторов ре-
спонденты, в частности, включили ограни-
чение в общении, социальную дистанцию, 
«добровольно-принудительную вакцина-
цию» и дистанционное обучение.

Между тем многие из этих ограниче-
ний в регионах уже начали снимать. Так, 
3 марта Москва полностью отменила сис-
тему QR-кодов, сохранявшуюся для куль-
турных и спортивных мероприятий, и это-
му примеру массово последовали и другие 
регионы. Правда, к снятию масочного ре-
жима, который в Москве и Подмоско-
вье отменен с 15 марта, власти на местах 
пока относятся с осторожностью. 14 мар-
та, одновременно со столичным регио-
ном, о таком же решении объявили толь-
ко в Тамбовской и Кемеровской областях, 
а 15 марта — в Красноярском крае и Кры-
му. Причем если красноярские власти отме-
няют обязанность носить средства индиви-
дуальной защиты с 16 марта, то крымские 
обещают покончить с ними «в течение не-
дели». В остальных регионах (кроме Чечни, 
отменившей маски еще в феврале), несмо-
тря на последовательное смягчение анти-
ковидных мер (отмена QR-кодов, снятие 
ограничений на время работы общепита, 
заполняемость кинотеатров и т. п.), масоч-
ный статус-кво сохраняется.

Например, врио главы Белгородской об-
ласти Вячеслав Гладков утром во вторник 
заявил своим подписчикам в Telegram, 
что эпидемиологическая ситуация меняет-

ся к лучшему, но регион не готов к финаль-
ному послаблению: «Ковид еще есть, ОРВИ, 
грипп». По состоянию на вечер вторника 
о сохранении масочного режима „Ъ“ также 
заявили власти Санкт-Петербурга, Дагеста-
на, Татарстана, Приморья, Алтая, Бурятии, 
Якутии, Чукотки, Хабаровского, Краснодар-
ского, Забайкальского, Пермского краев, 
а также Ярославской, Ростовской, Иркут-
ской, Самарской, Воронежской, Курской, 
Липецкой, Орловской, Челябинской и Но-
восибирской областей.

В Ульяновской области чиновники обсу-
ждали возможность отмены масочного ре-
жима на заседании оперштаба, но в итоге 
решили «не следовать примеру Москвы». 
А курганский губернатор Вадим Шумков 
пообещал рассмотреть этот вопрос на за-
седании оперштаба 17 марта. Напомним, 
что 18 марта, в восьмую годовщину при-
соединения Крыма, во многих регионах 
пройдут митинги-концерты, участники ко-
торых также выступят в поддержку Дон-
басса и российской армии, проводящей 
военную спецоперацию на Украине. К при-
меру, в Москве запланирован большой ми-
тинг-концерт в «Лужниках», участие в кото-
ром, по информации „Ъ“, может принять 
и президент Владимир Путин.

Директор по политическому анализу 
ИНСОМАР Виктор Потуремский считает, 
что маски действительно стали главным 
символом недовольства коронавирусны-
ми ограничениями в обществе. «К сожа-
лению, властям не удалось убедить людей 
в том, что маски являются действенной за-
щитой от коронавируса. Сказывалось и то, 
что представители региональных властей 
и сами не всегда точно соблюдали введен-
ный режим. Таким образом, маска стала 
символом усталости от коронавируса»,— 
поясняет эксперт. По его словам, сейчас 
в обществе все чаще проявляются негатив-
ные эффекты, связанные с постковидной 
апатией: граждане испытывают фрустра-
цию, и проявления их отрицательных эмо-
ций видны и в общественно-политической 
сфере, что особенно заметно на фоне обо-
стрения внешнеполитической ситуации. 
При этом основной запрос общества, свя-
занный с эпидемией, достаточно простой, 
отмечает господин Потуремский: «От огра-
ничений, которые дают сомнительный ре-
зультат, лучше избавляться». Поэтому сам 
факт отмены масочного режима скажется 
на самочувствии общества однозначно по-
зитивно, уверен он.

Директор научно-исследовательского 
центра «Особое мнение» Екатерина Курбан-
галеева не исключает, что антиковидные 
ограничения смягчаются именно в пред-
дверии больших «крымских» мероприятий 
18 марта. Но очевидно, что в нынешней си-
туации борьба с антимасочниками и анти-
ваксерами уже не так важна, как прежде, 
подчеркивает эксперт. «Конечно, эпидеми-
ологическая ситуация не столь остра, как 
это было в феврале: снижается количество 
выявленных заражений и умерших. Все это 
по-прежнему присутствует, но уже не в по-
вестке,— отмечает госпожа Курбангалее-
ва.— Я не думаю, что маски по-прежнему 
являются таким уж сильным раздражите-
лем — конечно, важнее снижение качества 
медицины. На первое место в опросе маски 
вышли из-за того, что выборка репрезенти-
рует все население, а требование ношения 
масок касается всех, независимо от возра-
ста, состояния здоровья или интересов».

Елена Рожкова,  
Андрей Прах,  
Андрей Винокуров; корсеть „Ъ“

Люди с открытыми 
лицами
Как отмена масочного режима скажется 
на настроениях в российском обществе
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Москва не подрывает «ядерную 
сделку» с Тегераном, а ситуация 
на Украине никак не влияет на пе-
реговоры в Вене. Об этом заяви-
ли главы МИД РФ и Ирана Сергей 
Лавров и Хосейн Амир-Абдолла-
хиан по итогам встречи в Москве. 
По их словам, единственное пре-
пятствие для достижения дого-
воренностей о будущем ядерной 
программы Ирана — завышенные 
требования США. Иранский ми-
нистр также выразил полное по-
нимание позиции Москвы по Укра-
ине, правда, отметил, что «война 
не является решением проблем».

Переговоры министров ино-
странных дел России и Ирана прош-
ли во вторник в Москве на позитив-
ной ноте и при полном внешнем 
согласии. Оба министра отметили 
прогресс в двустороннем сотрудни-
честве, в том числе 80-процентный 
рост товарооборота, который превы-
сил $4 млрд, и общность взглядов на 
международные проблемы. Сергей 
Лавров выразил признательность 
коллеге за доверительный диалог 
и «объективную позицию» по кри-
зису вокруг Украины, а также пони-
мание российских озабоченностей 
в сфере безопасности, которые воз-
никли в результате дестабилизирую-
щих действий США и их союзников 
по НАТО. Действительно, официаль-
ные иранские лица не раз за послед-
ние дни заявляли, что украинский 
кризис «коренится в провокациях 
НАТО». Впрочем, в Москве иранский 
министр отметил, что Тегеран вы-
ступает «против войны как решения 
проблем», о какой бы стране ни шла 
речь. Он также передал Сергею Лавро-
ву послание от министра иностран-
ных дел Украины Дмитрия Кулебы, 
с которым говорил по телефону нака-
нуне. В послании господина Кулебы 
содержался призыв к прекращению 
огня и переходу к дипломатическому 
решению кризиса.

Со своей стороны, Хосейн 
Амир-Абдоллахиан поблагодарил 
российских дипломатов за кон-
структивное сотрудничество в Вене 
и «оказание помощи для достижения 
договоренностей с целью снятия не-
законных санкций» с Ирана. Речь 
идет о переговорах по восстановле-
нию Совместного всеобъемлющего 
плана действий (СВПД), которые уже 
11 месяцев идут в Вене между Ира-
ном и пятью постоянными членами 
СБ ООН плюс Германией.

Напомним, что СВПД был за-
ключен в 2015 году с целью ограни-
чить иранскую ядерную программу 
в обмен на снятие санкций с Теге-
рана, но спустя три года США выш-
ли из договоренностей и вернули 
свои рестрикции в отношении Ира-
на. После смены американской ад-
министрации Вашингтон решил 
возродить СВПД, поняв, что санк-
ции никак не останавливают разви-
тие иранской ядерной программы. 
В феврале сообщалось, что перегово-
ры в Вене вышли на финальную ста-
дию. Постоянный представитель РФ 
при международных организациях 
в Вене Михаил Ульянов рассказал 
в интервью „Ъ“, что «сверстан про-
ект итогового документа» на 20 стра-
ницах и осталось только несколько 
пунктов, требующих дополнитель-
ной проработки.

Однако начало российской «спе-
циальной военной операции» на Ук-
раине изменило расклад сил в Вене. 
Россия потребовала гарантий США, 
что введенные против Москвы санк-

ции не помешают ее контактам с Ира-
ном. «Мы запросили американских 
коллег, поскольку они здесь правят 
бал, чтобы нам дали гарантии как ми-
нимум на уровне государственного 
секретаря, что нынешний процесс, 
запущенный Соединенными Штата-
ми, ни в коей мере не будет ущемлять 
наши права по свободному и полно-
ценному торгово-экономическому, 
инвестиционному, военно-техниче-
скому взаимодействию с Исламской 
Республикой Иран»,— заявил 5 мар-
та Сергей Лавров. После этих слов на 
переговорах в Вене была взята пауза.

В субботу, 12 марта, Великобри-
тания, Германия и Франция выра-
зили разочарование по поводу объ-
явленного перерыва на венских 
переговорах. «Никто не должен пы-
таться использовать переговоры по 
СВПД, чтобы получить гарантии, 
которые не касаются СВПД. Это ста-
вит под угрозу всю сделку, что ли-
шит иранцев возможности отмены 
санкций, а международное сообще-
ство — необходимых гарантий по 

ядерной программе Ирана»,— гово-
рится в совместном заявлении евро-
пейской тройки. США же дали по-
нять, что никаких дополнительных 
гарантий России давать не намере-
ны и поднимаемые ею вопросы не 
относятся к СВПД. Одновременно 
американские СМИ сообщили со 
ссылкой на источники, что в Вашин-
гтоне не исключают вариант заклю-
чения сделки с Ираном без России. 
«Если внешние факторы сделают не-
возможной реализацию СВПД, мы, 
конечно, будем открыты для дипло-
матических альтернатив»,— заявил 
в понедельник представитель Госде-
партамента Нед Прайс.

На этом фоне визит главы МИД 
Ирана в Россию был призван про-
демонстрировать единство пози-
ций Москвы и Тегерана по ядерной 
программе. «Россия не создает ни-
каких препон для достижения до-
говоренностей, нет никакой свя-
зи между украинскими событиями, 
о которых мы говорили, и венски-
ми переговорами»,— заявил в Мо-

скве Хосейн Амир-Абдоллахиан. Он 
отметил, что Россия с самого начала 
переговоров в Вене играла важную 
и конструктивную роль. «И до кон-
ца переговоров и достижения хо-
рошей, мощной и прочной догово-
ренности Россия будет находиться 
рядом с Ираном и будет поддержи-
вать Иран для достижения данной 
договоренности»,— подчеркнул он.

По словам иранского минист-
ра, главное препятствие на перего-
ворах — «непомерные требования» 
со стороны США. «Реалистичный 
взгляд американской стороны в эти 
дни и в течение завершающих не-
дель до достижения договоренно-
сти очень важен»,— сказал господин 
Амир-Абдоллахиан. Он также доба-
вил, что ничто не может повлиять 
на отношения между Россией и Ира-
ном. Сергей Лавров также опроверг 
обвинения американской стороны 
в том, что Москва тормозит догово-
ренность о возвращении к СВПД. 
«Это ложь. Договоренность пока 
окончательно не одобрена в некото-
рых столицах, и российская столица 
Москва не в их числе»,— сказал он.

При этом Сергей Лавров неожи-
данно сообщил, что Россия получи-
ла письменные гарантии со стороны 
США. «Они включены в текст самой 
договоренности о возобновлении 
Совместного всеобъемлющего плана 
действий по иранской ядерной про-
грамме. И в этих текстах обеспечена 
надежная защита всех предусмотрен-
ных СВПД проектов и направлений 
деятельности, включая непосредст-
венное подключение наших компа-
ний, специалистов, в том числе и их 
сотрудничество по такому флагман-
скому проекту нашего взаимодейст-
вия, как АЭС „Бушер“, в контексте 
всех имеющихся на этот счет пла-
нов»,— сказал он. Однако это гораздо 
уже, чем то, что требовал Сергей Лав-
ров 5 марта. Нет ничего ни про инве-
стиции, ни про ВТС, не говоря уже 
о гарантиях со стороны Госдепарта-
мента. Но с учетом того, что в США не 
исключали возможность введения 
санкций против «Росатома», который 
поставляет топливо для АЭС «Бушер» 
и строит там второй энергоблок, уве-
ренность Сергея Лаврова в безопас-
ности российских проектов в сфере 
мирного атома в Иране уже немало-
важна.

«Конечно, мы не будем санкцио-
нировать участие России в ядерных 
проектах, которые являются частью 

полного возобновления выполнения 
СВПД»,— сказал неназванный высо-
копоставленный представитель Гос-
департамента США агентству Reuters, 
отвечая на просьбу прокомментиро-
вать слова Сергея Лаврова. В то же 
время он добавил, что Вашингтон 
не может предоставить России ника-
ких дополнительных гарантий вне 
рамок СВПД. «Возможно, теперь Мо-
скве ясно, что, как мы публично заяв-
ляли, новые санкции в отношении 
России не имеют отношения к СВПД 
и не должны оказывать никакого 
влияния на его выполнение»,— ска-
зал представитель Госдепартамента.

«Пока мы не увидим согласо-
ванный документ о возвращении 
к СВПД, трудно сказать, какие до-
полнительные гарантии Москва по-
лучила для безопасного от санкций 
сотрудничества с Тегераном. Из пу-
бличных заявлений складывается 
ощущение, что Россия удовлетворе-
на тем, что сможет продолжить ра-
боту с Ираном в ядерной сфере, но 
для этого соответствующие изъятия 
из американского санкционного ре-
жима уже были сделаны ранее,— 
сказал „Ъ“ научный сотрудник Цент-
ра ближневосточных исследований 
Института международных исследо-
ваний МГИМО Адлан Маргоев.— Ре-
шение восстановить исключения из 
режима санкций в отношении ядер-
ной программы Ирана было при-
нято Вашингтоном еще в начале 
февраля. Это было сделано, как под-
черкнули в Госдепартаменте, чтобы 
дать возможность третьим сторонам 
участвовать в проектах ядерного не-
распространения и безопасности 
в Иране из-за растущих опасений по 
поводу нераспространения — в част-
ности, из-за растущих запасов обога-
щенного урана в Иране». По словам 
господина Маргоева, «то ли Москву 
не поняли в Вашингтоне, отказав-
шись дать какие-либо гарантии на 
продолжение российско-иранско-
го сотрудничества, то ли Москва со-
хранила лицо, понимая теперь под 
сотрудничеством не весь товарообо-
рот в $4 млрд в год, а только бушер-
скую атомную станцию и работы по 
приведению иранской ядерной про-
граммы в соответствие с СВПД». «Рас-
чет на нечто большее мог подорвать 
дипломатический процесс в Вене 
и отношения между Россией и Ира-
ном, а Москва такого бы не допусти-
ла»,— добавил эксперт.

Марианна Беленькая

Ирания любви, или С легким паром
Москва и Тегеран заверили, что Россия не подрывает переговоры по СВПД

В частности, запрет на въезд в Россию по-
лучили президент США Джо Байден, госсе-
кретарь Энтони Блинкен, министр обороны 
Ллойд Остин, председатель Объединенного 
комитета начальников штабов Марк Милли. 
«Канадский список» оказался намного длин-
нее — в нем 313 имен, начиная с премьера 
Джастина Трюдо, министров иностранных 
дел и национальной обороны Мелани Джо-
ли и Аниты Ананд, а также многих депута-
тов парламента.

Ответная реакция оказалась ожидаемой: 
пресс-секретарь Белого дома Джен Псаки за-
верила, что Джо Байден и другие должност-
ные лица США в любом случае не плани-
ровали туристические поездки в РФ и не 
имеют в ней банковских счетов. «Если нам 
понадобится — а нам понадобится провести 
прямые и непрямые контакты с Россией,— 
я уверена, у нас будет такая возможность»,— 
добавила она.

При этом новый удар последовал со сто-
роны Евросоюза. Во вторник вступили 
в силу санкции против 15 российских физ-
лиц — в частности, бизнесменов Романа Аб-
рамовича, Германа Хана, Алексея Кузьмиче-
ва и Сулеймана Керимова, управляющего 
и генерального директора «Яндекса» в Рос-
сии Тиграна Худавердяна, главы «Рособоро-
нэкспорта» Александра Михеева, руководи-
теля Российского союза промышленников 
и предпринимателей Александра Шохина, 
гендиректора «Первого канала» Константи-
на Эрнста. В санкционные списки попали 
еще девять компаний, связанных с оборон-
ной промышленностью РФ, включая «Росо-
боронэкспорт» и АО «Научно-производствен-
ная корпорация „Уралвагонзавод“». 

Кроме того, ЕС ввел запрет на инвести-
ции в российский энергетический сектор (за 
исключением атомной энергетики), а также 
запретил европейским компаниям любые 
сделки с «Роснефтью», «Газпромнефтью», 
КамАЗом и «Транснефтью». Еще одна но-
вая мера — запрет экспорта в Россию пред-
метов роскоши, в том числе алкоголя, кос-
метики и одежды дороже €300, домашней 
электроники дороже €750, музыкальных ин-
струментов дороже €1,5 тыс. и автомобилей 
дороже €50 тыс. Наручные часы с драгоцен-
ными камнями, сумки класса «люкс», кол-
лекционное холодное оружие — все это те-
перь нельзя поставлять из ЕС в Россию.

В Киеве благодарны Евросоюзу за та-
кие шаги, но считают их недостаточными. 
Об этом заявил в эфире телеканала N24 за-
меститель руководителя офиса президен-
та Владимира Зеленского Игорь Жовква. 

«Мы говорим с канцлером ФРГ, с остальны-
ми политиками ЕС: пожалуйста, сделайте 
еще больше, что имело бы немедленный эф-
фект, например, введите эмбарго на нефть 
и газ»,— добавил он.

«Переговоры продолжаются»
Сам Владимир Зеленский тем временем про-
вел во вторник видеоконференцию с лиде-
рами Великобритании, Дании, Финляндии, 
Эстонии, Латвии, Литвы, Нидерландов, Шве-
ции и Норвегии (эти страны входят в Объе-
диненный экспедиционный корпус). Судя 
по тому, что сказал украинский лидер, в Ки-
еве задумываются о гарантиях безопасно-
сти, которые могут быть установлены в бу-
дущем соглашении с Россией. «Понятно, что 
Украина не является членом НАТО. Мы это 
понимаем. Мы адекватные люди. Годами 
мы слышали про якобы открытые двери, 
но уже услышали о том, что нам туда не вой-
ти. И это правда, и нужно это признавать»,— 
сказал Владимир Зеленский, общаясь по ви-
деосвязи. А секретарь Совета национальной 
безопасности и обороны (СНБО) Алексей Да-
нилов как будто продолжил его мысль. Он 
сказал, что Украине обязательно нужно за-
ключить «оборонный союз», в который бу-
дет входить одна из стран ядерной пятер-
ки. Сейчас, по словам господина Данилова, 
Киев склоняется в сторону Великобритании.

Тем временем прямые переговоры меж-
ду Россией и Украиной, которые раньше про-
ходили в Беловежской пуще, видимо, окон-
чательно переместились в онлайн-формат. 
Во всяком случае, обе стороны высказались 
о преимуществах такого общения. Глава рос-
сийской делегации Владимир Мединский 
отметил, что этот формат «сильно эконо-
мит время и средства», еще в понедельник. 
А представитель Киева Алексей Арестович 
сказал практически то же самое утром во 
вторник — в эфире телеканала «Украина 24». 
«В видеоформате — потому что решили, что 
это более оперативно, чем ездить встречать-
ся в Белоруссию каждый раз»,— объяснил 
он причины этого решения. Напомним, что 
украинская делегация действительно стал-
кивалась с серьезными трудностями, доби-
раясь до Белоруссии.

А на YouTube-канале «Фейгин Live» го-
сподин Арестович выступил с прогнозом 
о перспективах переговоров. «Я думаю, что 
не позднее мая, начала мая мы, скорее все-
го, должны выйти на мирное соглашение, 
а может быть, и гораздо быстрее,— сказал 
он.— Посмотрим, я беру самый крайний 
срок. Сейчас вилка, сейчас или в течение 
недели-двух быстро будет мирное соглаше-
ние с отводом войск, со всем остальным. Или 

в ближайшее время договоримся — неделя, 
две или тогда уже до конца мая после еще од-
ного раунда, попытки повоевать». 

Правда, в Москве эти слова прокоммен-
тировали без особенного энтузиазма. «Да-
вать прогнозы пока не хотим, дождемся, 
когда будут ощутимые результаты, о кото-
рых можно будет проинформировать обще-
ственность двух стран»,— сказал по этому 
поводу пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков.

«Я знаю, что переговоры идут, идут не 
так легко, как хотелось бы каждой сторо-
не, но для этого есть компромисс,— расска-
зал вечером спикер Верховной рады Украи-
ны Руслан Стефанчук.— Я убежден, что не 
могут войти в систему компромисса вопро-
сы, касающиеся территориальной целост-
ности, суверенитета или независимости на-
шей страны. Я знаю, что все переговорщики 
получают такие инструкции, что это не мо-
жет быть вопросом переговоров. Мы можем 
обговорить те или иные вещи, но при усло-
вии, что они не пересекают обозначенные 
выше красные линии».

Одна из самых известных социологиче-
ских служб Украины «Рейтинг» 11–13 мар-
та провела опрос, чтобы определить от-
ношение граждан страны к возможным 
договоренностям с Россией. Согласно ним, 
64% украинцев убеждены, что завершить бо-
евые действия необходимо именно так, как 
предлагают власти — «искать компромисс-
ное решение на переговорах с привлече-
нием других стран». Еще 31% (на западе Ук-
раины — 39%, а на востоке — только 21%) 
убеждены, что надо «отказаться от перего-
воров и воевать до освобождения всех тер-
риторий». «Согласиться на большую часть 
требований России» готов лишь 1% населе-
ния, и даже в восточных регионах этот по-
казатель не намного выше — 3%. Смириться 
с потерей территорий — Крыма и Донбасса, 
в свою очередь, готова меньшая доля укра-
инцев, чем когда бы то ни было. Если в апре-
ле 2014 года признать Крым частью России 
был готов 31% жителей страны, то сейчас — 
только 13%.

Свет в конце коридора
Если последние дни все новости о ходе «спе-
цоперации» были преимущественно мрач-
ными из-за сложной ситуации в городах, то 
во вторник их разбавило знаковое и, без пре-
увеличения, позитивное событие — откры-
тие гуманитарного коридора для жителей 
окруженного Мариуполя. Напомним, что 
сделать это пытались с 5 марта, но без осо-
бого успеха: российские военные утвержда-
ли, что украинские националисты не вы-

пускают жителей из города, «используя как 
живой щит», а украинские — что предпола-
гаемый маршрут продолжает обстреливать-
ся. Однако, как сообщила городская рада 
Мариуполя, еще до 14:00 из города выеха-
ли 2 тыс. легковых автомобилей. Они двига-
лись по маршруту Мариуполь—Бердянск—
Токмак—Запорожье. Но был и другой 
маршрут — в сторону границы с Россией. 
Туда, на пункт пропуска «Весело-Вознесен-
ка», вечером прибыли первые два автобуса. 
Всего же для этих целей Минобороны РФ за-
готовило 200 автобусов.

«Для оказания гуманитарной помощи 
мирным жителям Мариуполя доставлено 
уже более 450 тонн продуктов питания, ме-
дикаментов и предметов первой необхо-
димости, в том числе сегодня — 225 тонн. 
Осуществляется безопасная эвакуация ма-
риупольцев по открытым гуманитарным 
коридорам из разблокированного города,— 
отчитался вечером во вторник начальник 
Национального центра управления оборо-
ной РФ генерал-полковник Михаил Мизин-
цев.— При этом спасенное вчера и сегодня 
гражданское население подтверждает все 
ранее сделанные выводы о кошмаре и ужа-
сах, происходивших в этом городе».

Официальный представитель Междуна-
родного комитета Красного Креста (МККК) 
Эван Уотсон, в свою очередь, анонсировал 
открытие еще одного гуманитарного кори-
дора — из города Сумы. «Мы надеемся, что 
операция по безопасному выводу населения 
из Сум начнется сегодня,— сказал он.— Ко-
нечно, мы уже видели в другие дни, что до-
говоренности между сторонами о безопас-
ном проходе не были достигнуты, притом 
что наши силы были уже мобилизованы для 
работы. Так что мы надеемся, и мы продол-
жим работать над тем, чтобы продовольст-
вие и медикаменты доставлялись в такие го-
рода, как Сумы и Мариуполь, и чтобы люди 
были готовы выйти, когда стороны достиг-
нут договоренности». К вечеру вторника ин-
формации о начале гуманитарной операции 
в Сумах так и не поступило.

Но вспоминали во вторник и о негатив-
ном — например, ударе ракетой «Точка У» по 
центру Донецка, который произошел в поне-
дельник. «Президент России обратил особое 
внимание на то, что руководство Евросоюза, 
публично оценивая происходящее, проиг-
норировало вчерашнюю преступную и бес-
человечную акцию украинских военных — 
ракетный удар по жилому кварталу в центре 
Донецка с использованием кассетного бое-
припаса, приведший к многочисленным 
жертвам среди гражданского населения»,— 
сообщила пресс-служба Кремля по итогам 

телефонного разговора президента России 
Владимира Путина с главой Евросовета Шар-
лем Мишелем.

Высказался на эту тему и глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров, который встречал-
ся со своим иранским коллегой Хосейном 
Амир-Абдоллахианом. По словам господина 
Лаврова, его гость «передал пожелания го-
сподина Кулебы (главы МИД Украины Дмит-
рия Кулебы.— „Ъ“) о том, что надо поско-
рее остановить войну». «Могу заверить, что 
мы ровно этим и занимаемся,— заявил гла-
ва российской дипломатии.— Мы останав-
ливаем войну, которую киевский режим на 
протяжении последних минимум восьми 
лет вел против населения Донбасса. Эта вой-
на должна прекратиться, особенно теперь, 
когда мы видим в очередной раз подтвер-
ждение истинного лица киевских радика-
лов, которые из системы „Точка У“ с кассет-
ным боеприпасом атаковали центр города 
Донецка, убив 20 (число уже возросло до 
21.— „Ъ“) и ранив еще большее количество 
мирных граждан».

Отметим, что, по данным официальных 
структур ДНР и ЛНР, в последние годы до 
начала российской «спецоперации» число 
жертв среди мирного населения на террито-
рии республик было минимальным с нача-
ла вооруженного конфликта в 2014 году. Так, 
в докладах уполномоченного по правам чело-
века в ДНР говорится о девяти погибших мир-
ных жителях в 2019 году и пятерых в 2020-м. 
«2020 год отметился самым низким показате-
лем смертности за весь период вооруженного 
конфликта»,— сказано в последнем опубли-
кованном отчете. О потерях среди граждан-
ского населения ЛНР известно из отчетов 
представителей республики в Совместном 
центре по контролю и координации: один 
мирный житель в 2021 году и двое в 2020-м.

Что же касается самого хода военной опе-
рации, то он, судя по отчетам Миноборо-
ны России, оставался весьма благоприят-
ным для Москвы. «Вооруженными силами 
Российской Федерации взята под полный 
контроль вся территория Херсонской обла-
сти,— начал свой утренний брифинг пред-
ставитель ведомства Игорь Конашенков.— 
Группировка войск Донецкой народной 
республики, продолжая наступательные 
действия, прорвала оборону украинских на-
ционалистов, взяла под контроль населен-
ный пункт Пантелеймоновка и вышла на ру-
беж Верхнеторецкое—Новоселовка-2». Это 
говорит о продвижении войск ДНР в сторо-
ну Авдеевки — одного из главных опорных 
пунктов украинских сил возле Донецка.

Кирилл Кривошеев,  
Елена Черненко, Павел Тарасенко

Ни по-русски, ни по-украински не клеится, но прогресс есть

Тегеран считает оправданным требование России к США дать гарантии, что введенные  
против Москвы санкции не помешают ее контактам с Тегераном (на фото: главы МИД Ирана и России 
Хосейн Амир-Абдоллахиан и Сергей Лавров)  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Nikkei 225 25346,48 (+38,63)
РТС — (–)
FTSE 100 7175,70 (-17,77)

DAX 30 13917,27 (-11,84)
DJIA 33369,37 (+424,13)
NASDAQ Composite 12821,56 (+240,34)

*На 21:37.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.03.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.03.22
Австралийский доллар 80,3676
Английский фунт 145,7631
Белорусский рубль 33,5841
Датская крона 16,4559

Доллар США 111,4823
Евро 122,4522
Индийская рупия** 14,5517
Казахский тенге** 21,7075

Канадский доллар 86,9393
Китайский юань 17,4743
Норвежская крона* 12,4300
СДР 153,6237

Сингапурский доллар 81,6780
Новая турецкая лира* 76,1075
Украинская гривна* 36,9450
Шведская крона* 11,6305

Швейцарский франк 118,6108
Японская иена** 94,4845
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Россия не тянет резину
В стране прекращается выпуск значительной части шин

В России приостановили работу 
 сразу несколько крупнейших  заводов 
по производству шин. Как и у авто
концернов, по их работе ударили 
проблемы с логистикой. Нет сейчас 
и поставок на конвейеры автопроиз
водителей, которые, впрочем, и сами 
по большей части стоят.  Дефицита 
 летней резины на рынке РФ не  будет, 
говорят аналитики, но допускают 
 проблемы в будущем.

Michelin, Bridgestone и Continental прио-
станавливают российские производства. Из 
иностранных игроков в РФ продолжают ра-
боту только завод Pirelli и Nokian Tyres, одна-
ко последняя не поставляет шины для пер-
вичной заводской комплектации, продавая 
их только в рынок.

В рознице потребители вряд ли столкнут-
ся с дефицитом летних шин, так как тради-
ционно ассортимент выпускается заранее, 
чтобы к началу сезона продукция уже была 
отгружена на склады дистрибуторов. На тем-
пах выпуска летнего ассортимента этой зи-
мой мог сказаться высокий спрос на зим-
нюю резину, но вряд ли критично, говорит 
источник „Ъ“ на рынке. К тому же, следует из 
данных ROIF Expert, в 2021 году на 30% рос 
объем импорта шин и покрышек в РФ, вклю-
чая китайские марки. Импорт шин из Евро-
пы, вероятнее всего, остановят введенные 
15 марта санкции, хотя планка по стоимости 
неясна из формулировок ограничений: это 
может быть от €300 или же от €5 тыс.

Детальная статистика рынка шин давно 
не публикуется, в 2019 году лидерами сре-
ди производителей в ROIF Expert называли 
«Нижнекамскшину», Nokian Tyres и Cordiant.

Собеседник „Ъ“ на рынке отмечает, что 
ситуация с производством у шинников быс-
тро меняется и может зависеть от работы ав-
тозаводов. Сейчас большинство последних 
простаивает и отгрузок на конвейер нет, но 
в случае запуска производства шинникам 
могут грозить штрафы.

Сами шинники объясняют остановку не 
только протестом в отношении военных 
действий на Украине, но и общими для всей 
промышленности проблемами с поставка-
ми. Так, в Michelin прямо указали на трудно-
сти с поставками сырья и полуфабрикатов. 
В Bridgestone (останавливает производство 
с 18 марта) говорили о «серьезных проблемах, 
вызванных перебоями в цепочке поставок 

и логистике, волатильностью национальной 
и иностранной валюты». Один из источников 
„Ъ“ добавляет, что традиционно проблемы 
связаны с натуральным каучуком, которого 
нет в РФ, а также «широким перечнем химии».

Как отмечает глава Центра отраслевых 
исследований Андрей Костин, речь может 
идти о материалах для корда и ускорителях 
вулканизации. С этим согласен основатель 
Engineering & Consulting PFA Александр Га-
децкий. По его словам, сейчас ускорите-
ли вулканизации вообще не производятся 
в России, хотя раньше выпускались на ряде 
предприятий.

Эксперт считает, что оперативно органи-
зовать внутреннее производство вполне ре-

ально, например, на «Волжском оргсинтезе», 
если будет «соответствующая политическая 
воля». Аналогичная ситуация, отмечает он, 
с другим необходимым элементом — ин-
гибитором старения шин, который рань-
ше выпускал «Новомосковский оргсин-
тез». Производство кордного ПЭТ, который 
сейчас полностью импортируется, может 
быть, по мнению господина Гадецкого, на-
лажен на профильных предприятиях малой 
мощности, например, «Тверском ПЭТ» или 
« Сенежском ПЭТ».

Сергей Удалов из «Автостата» отмечает, 
что проблемы на шинном рынке начались 
еще в 2021 году на фоне подорожания сырья 
(см. „Ъ“ от 10 февраля). Сейчас они резко усу-
губились, а также стал фактически невозмо-
жен экспорт, на который ориентировалось 
большинство иностранных заводов. Одна-
ко аналитик согласен, что «как минимум ка-
кая-то часть» летнего ассортимента уже у ди-
стрибуторов и проблемы дефицита прямо 
сейчас возникнуть не должно: «Вообще, лет-
няя резина — это первичная комплектация, 
и из-за роста цен часть покупателей отложат 
покупку, кто-то купит шины на вторичном 
рынке — износ пар колес сильно отличает-
ся, поэтому часто есть интерес к покупке или 
продаже одной или двух шин».

Господин Удалов добавляет, что китайские 
поставщики, которые «почти наладили логи-
стику», могут существенно увеличить объе-
мы импорта. Сложности, уточняет эксперт, 
скорее возникнут у автоконцернов: шины 
оговариваются при сертификации автомо-
биля, их замена требует переоформления.

Ольга Никитина,  
Ольга Мордюшенко
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Видео c «битвами за сахар» в мага-
зинах и фотографии пустых полок 
стали одним из самых ярких обра-
зов текущего кризиса и потреби-
тельской паники. Убедить россиян 
перестать запасать сахарный песок 
впрок пока не выходит. К заверени-
ям чиновников и экспертов о пол-
ном обеспечении собственным са-
харом и отсутствии предпосылок 
дефицита в лучшем случае, видимо, 
не прислушиваются. А в худшем — 
воспринимают эти слова, напротив, 
как предвестник еще больших про-
блем и стимул нарастить закупки. 
Введенные рядом крупных сетей 
ограничения на продажу сахарно-
го песка в одни руки тоже, кажется, 
лишь вызвали у потребителей ассо-
циации с временами продуктовых 
карточек и еще раз убедили паниче-
ски настроенных граждан, что ри-
ски нехватки сахара существуют.

А ведь «сахарного кризиса», ка-
жется, можно было бы избежать, 
если бы власти столь упорно не ста-
рались искусственно снизить цены 
на этот продукт. После того как 
в конце 2020 года на рост цен на са-
хар среди прочего обратил внима-
ние президент Владимир Путин, 
производителям и торговым се-
тям под надзором правительства 
пришлось зафиксировать предель-
ные отпускные цены на сахарный 
песок в 36 руб. за 1 кг, а рознич-
ные — в 46 руб. за 1 кг. Это согла-
шение действовало до июня 2021 
года, а чиновники продолжали об-
суждать меры по «сдерживанию» 
цен. В феврале 2022 года Федераль-
ная антимонопольная служба реко-
мендовала производителям сахара 
ограничить наценку для дистрибу-
торов. А параллельно регуляторы 
убедили сети ограничить наценку 
на базовые товары, в том числе на 
сахар, максимум 5%. В результате 
поддавшиеся паническим настрое-
ниям потребители могли, особенно 
на первом этапе, почти не сдержи-
вать себя в закупках. А наполненная 
сахарным песком корзина у одно-
го стимулировала подстраховать-
ся других, что породило цепную 
 реакцию.

Сейчас, наверное, мало кто вспо-
минает, но пустые полки с самым 
дешевым сахаром в магазинах стали 
фиксироваться еще в декабре 2020 
года, сразу после соглашения о фик-
сации стоимости продукта. Более 
того, утверждение о том, что искус-
ственное регулирование цен грозит 
дефицитом продуктов или товаров, 
регулярно повторяется в СМИ при 
появлении таких откровенно попу-
листских инициатив. Но отбить же-
лание вмешиваться в рынок у ре-
гуляторов эти предупреждения не 
могут. Так, Генпрокуратура 15 мар-
та сообщила, что проверяет инфор-
мацию об увеличении цен на сахар 
в ряде регионов.

В кризисные времена у чинов-
ников будет еще больше соблазнов 
установить «справедливые» цены 
или «сдержать» рост стоимости тех 
или иных продуктов. Остается наде-
яться, что они будут в таком случае 
бить себя по рукам, помня, чем за-
канчиваются вмешательства в ры-
ночные механизмы. Иначе пустые 
полки в магазинах станут гораздо 
более привычной картиной.

В кризисные времена 
у чиновников  
будет еще больше  
соблазнов установить 
«справедливые» цены
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«Интер РАО» может уйти с биржи
Компания рассматривает делистинг и buyback

По данным „Ъ“, «Интер РАО» разра
батывает возможность выкупа free 
float — более 34% капитала, чтобы про
вести делистинг с Московской биржи. 
Стоимость акций компании сильно 
упала, и весь free float можно оценить 
в 170 млрд руб. Но могут возникнуть 
проблемы с иностранными инвест
фондами, держащими мелкие пакеты, 
которым сейчас запрещено выходить 
из активов в РФ.

«Интер РАО» рассматривает возможность 
делистинга и выкупа free float (сейчас 34, 
24%), рассказали „Ъ“ источники в отрасли, 
в том числе близкие к компании. Основная 
цель — повысить управляемость компании 
и в условиях санкций снизить объем раскры-
ваемой рынку информации. Сделку плани-
руется провести в короткие сроки, говорит 
один из источников „Ъ“.

Контроль над холдингом сейчас распреде-
лен между «Интер РАО Капитал» (структура 
«Интер РАО», владеет 29,56%) и «Роснефтега-
зом» (владеет пакетом 27,63%). Советы дирек-
торов «Роснефтегаза» и «Интер РАО» возглав-
ляет Игорь Сечин. Еще 8,57% у Федеральной 
сетевой компании (ФСК, входит в «Россети»). 
Пока не ясно, будут ли «Роснефтегаз» и ФСК 
продавать пакеты, но увеличение дли «Ин-
тер РАО Капитал» свыше 30% обяжет выста-

вить оферту миноритариям. В «Россетях» 
сообщили, что вопрос о продаже акций от-
носится к компетенции правительства, по 
словам источников „Ъ“, пока он не прора-
батывается. В «Интер РАО» отказались от 
 комментариев.

«Интер РАО» создано на базе департамента 
экспорта РАО «ЕЭС России» в 2008 году и сей-
час является единственным оператором им-
порта-экспорта электроэнергии в РФ. С 2009 
года (сначала в качестве исполняющего обя-
занности) компанию возглавляет Борис Ко-
вальчук. После реформы энергорынка хол-
динг консолидировал активы, оплачивая их 
дополнительными акциями. В 2010 году в ка-
питал компании вошли ВЭБ и «Росатом».

В ходе «большой» допэмиссии 2011 года 
акции «Интер РАО» получили ФСК, «РусГид-
ро» и ГМК «Норильский никель», а также не 
попавшие под приватизацию государствен-
ные энергоактивы Росимущества. В 2012 
году президент РФ Владимир Путин раз-
решил «Роснефтегазу» инвестировать в го-
скомпании ТЭКа, после чего в 2013 году хол-
динг консолидировал доли Росимущества 
и «Росатома». «Норникель» избавился от ак-
ций в конце 2015 года. Следующая цепоч-
ка сделок пришлась на 2018 год, когда свои 
доли продали «РусГидро» и, частично, ФСК 
( избавилась от 10%).

Делистинг в числе прочего даст возмож-
ность сократить объемы раскрытия — ком-
пания до сих пор не опубликовала отчет-
ность по МСФО по итогам 2021 года, ее выход 
был запланирован на 1 марта. Согласно кон-
сенсус-прогнозу аналитиков, опрошенных 
Bloomberg, выручка компании в 2021 году 
может вырасти на 14,7%, до 1,31 трлн руб., 
EBITDA увеличится до 161,2 млрд руб., чистая 
прибыль — на 9%, до 102,5 млрд руб.

Но при делистинге в компании мо-
гут остаться иностранные миноритарии 
(в основном иностранные фонды), чей вы-
ход из российских компаний сейчас невоз-
можен. «Интер РАО» входит в индексы MSCI, 
поэтому многие иностранные инвестфонды, 
от Blackrock и Vanguard Group до JP Morgan 
и Goldman Sachs, имеют миноритарные ак-
ции компании. По данным Bloomberg, доля 
иностранных владельцев акций составляет 
около 11% (крупнейшая доля у инвесторов из 
США — около 5%).

Капитализация «Интер РАО» на 25 фев-
раля — 286 млрд руб., из них почти 86 млрд 
руб.— казначейский пакет, стоимость бума-
ги составляла 2,6 руб. Стоимость акций ком-
пании упала на 41% с начала года, с начала 
военного конфликта на Украине снижение 
составило 21%. Таким образом, стоимость 
free float компании за последние три месяца 

можно оценить в 170 млрд руб. По данным 
на конец третьего квартала 2021 года, денеж-
ные средства на балансе «Интер РАО» состав-
ляли 325 млрд руб., чистый кэш (за вычетом 
долгов) — 296 млрд руб.

Глава «Интер РАО» Борис Ковальчук 
12 марта был включен в SDN List США. Санк-
ции США не будут распространяться на «Ин-
тер РАО», учитывая, что напрямую у топ-ме-
неджера нет крупной доли. Но, отмечает 
адвокат, старший юрист практики санкций 
и права экстренной ситуации BGP Litigation 
Марат Самарский, учитывая риски, обозна-
ченные делом Exxon против правительст-
ва США, «о большей части подписных пол-
номочий Бориса Ковальчука в „Интер РАО“ 
в отношении внешних контрагентов можно 
 задуматься».

Юрист поясняет, что Exxon не один год су-
дилась с правительством из-за штрафа за то, 
что подписала ряд соглашений с SDN-лицом 
(речь шла о главе «Роснефти» Игоре Сечине) 
в условиях правовой неопределенности и по-
лагалась на его действия в официальном, а не 
персональном качестве. В итоге истец выиг-
рал, штраф был аннулирован. Но, по мнению 
юриста, при экспортных операциях «выра-
стет премия за риск, контрагенты будут про-
сить профильные заверения и гарантии».

Татьяна Дятел

Смартфоны смели по сусекам
Продажи устройств китайских брендов удвоились

Продажи китайских смартфонов в Рос
сии в начала марта выросли в два раза, 
подсчитали в МТС. Речь идет о  брендах 
Huawei, Honor, Oppo, Vivo и Realme. 
Устройства Xiaomi остаются в дефи
ците с конца 2021 года. С начала кон
фликта на Украине россияне актив
но скупали самые популярные модели 
смартфонов Apple, Samsung и Xiaomi, 
а потом переключились на более бюд
жетные устройства, которые остались 
в наличии, говорят эксперты. Пока 
на рынке сохраняется дефицит, но по
ставки могут начаться в апреле, ожи
дают аналитики.

С 28 февраля по 13 марта продажи смарт-
фонов китайских брендов в России выросли 
в два раза по сравнению с двумя предыдущи-
ми неделями, рассказали „Ъ“ в МТС. По дан-
ным компании, продажи устройств Huawei 
за первые две недели марта увеличились на 
300%, Oppo и Vivo — на 200%, ZTE — на 100%, 
а Realme — на 80%. Кроме того, фиксируется 
повышенный спрос на кнопочные телефо-
ны, добавляют в компании. Если ранее инте-

рес покупателей к фичефонам постоянно па-
дал, то за последние две недели их продажи, 
по оценке МТС, увеличились на 12%.

В розничной сети МТС доля Realme в про-
дажах всех смартфонов выросла с 5,7% до 
12%, Honor — с 2,5% до 5%, ZTE — с 1,2% до 3%, 
Oppo — с 0,4% до 1,5%, а Vivo — 0,3% до 1%. 
Доля смартфонов Huawei в продажах сети 
увеличилась с 0,1% до 0,5%. Продажи Xiao-
mi не учитывались, поскольку наблюдает-
ся некоторый дефицит моделей этого брен-
да с конца прошлого года, отметили в МТС 
(см. „Ъ“ от 14 февраля). В Vivo „Ъ“ подтверди-
ли многократный рост продаж в РФ за послед-
ние две недели. В Realme согласны с оценка-
ми МТС и ожидают дальнейшего роста доли 
на российском рынке. В Oppo и ZTE отказа-
лись от комментариев. В Xiaomi и Honor не 
ответили „Ъ“.

Директор департамента «Мобильные сред-
ства связи» «Марвел-Дистрибуции» Вадим Та-
ланюк подтверждает, что за последние две 
недели спрос на смартфоны вырос в сред-
нем в два-три раза, если сравнивать с пока-
зателями февраля. По его мнению, спрос бу-

дет падать в ближайшем будущем из-за роста 
цен, который, скорее всего, продолжится. 
В «М.Видео-Эльдорадо» наблюдают высокий 
спрос на смартфоны в целом в последние не-
дели: «При этом пик интереса к флагманам 
прошел, а спрос перераспределился в сред-
ний ценовой диапазон, где всегда были силь-
ны китайские производители».

Собеседник „Ъ“ в одном из ритейлеров, на-
против, утверждает, что в марте спрос на теле-
фоны сократился и сместился в сторону быто-
вой техники: «Свою роль сыграл рост цен: за 
последний месяц средняя стоимость смарт-
фона увеличилась в среднем на 30% на фоне 
снижения объемов поставок».

Рост продаж китайских смартфонов в аб-
солютном выражении не столь впечатляю-
щий — речь идет о сотнях и тысячах аппара-
тов, говорит аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. По его оценке, в период 
с 24 по 28 февраля продажи смартфонов вы-
росли в четыре раза, если сравнивать с пре-
дыдущими днями — спросом пользовались 
наиболее популярные модели Apple, Sam-
sung и Xiaomi. «В первые дни марта продажи 

упали в 14 раз, потребители скупали уже то, 
что осталось на полках — не популярные, но 
недорогие модели китайских вендоров»,— 
рассказывает эксперт. По его словам, из-за во-
латильности курса рубля ритейлеры не де-
лают крупные закупки у производителей, 
поэтому сейчас на рынке дефицит: «Постав-
ки могут начаться в апреле».

Рост показывают бренды, которые готовы 
удовлетворить спрос и имеют достаточный 
запас на складах, отметил руководитель на-
правления «Смартфоны» «AliExpress Россия» 
Аркадий Маркарьян. При этом, по его оцен-
ке, происходит смещение интереса пользо-
вателей в сторону недорогих и средних по 
цене смартфонов, где представлен большой 
ассортимент китайских производителей. 
Пользователи, которым нужна только голо-
совая связь, в условиях повышенного спроса 
предпочтут купить кнопочный телефон вме-
сто смартфона, добавляет он. На рост продаж 
в целом, по его мнению, повлияло желание 
пользователей совершить покупку сейчас, 
не откладывая на потом.

Анастасия Гаврилюк
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент—председатель  
правления банка ВТБ Андрей Костин:
— Дорогой Петр Олегович! Помнишь, как у Тол-
стого в «Войне и мире»? «Есть только две доброде-
тели: деятельность и ум». Твой безупречный ма-

тематический ум, взвешенный подход к реаль-
ности и жизненный опыт — абсолютные пре-
имущества всегда, а сейчас — особенно. Знаю 
тебя как глубоко чувствующего человека, истин-
ного мецената и искреннего благотворителя. 

И сегодня, поздравляя тебя с днем рождения, 
хочу пожелать просто оставаться самим собой. 
Этого с лихвой хватит, чтобы пережить и эти не-
простые времена.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 67 лет  
председателю совета директоров банковской группы «Альфа-банк»  
Петру Авену 

После того как Visa и MasterCard 
остановили работу в РФ, находя-
щиеся за границей российские 
туристы, а также граждане, пос-
тоянно или временно прожи-
вающие за пределами страны, 
остались без доступа к своим 
счетам. „Ъ“ разбирался, как сей-
час за рубежом можно получить 
средства из России.

По оценкам АТОР на 15 марта, за 
рубежом застряли около 25 тыс. рос-
сийских туристов, две недели на-
зад, когда остановилось большинст-
во международных перелетов, там 
же говорили о примерно 160 тыс. че-
ловек. Продолжается и резко акти-
визировавшийся с начала военных 
действий на Украине отъезд росси-
ян за границу уже не с целью отды-
ха, а на той или иной постоянной ос-
нове. Жизнь и тех и других серьез-
но осложняют финансовые ограни-
чения со всех сторон, как западные, 
так и российские.

На прошлой неделе Visa и Master-
Card и большинство других между-
народных платежных систем (МПС) 
полностью остановили работу в РФ, 
хотя, поскольку трансакции по их 
картам внутри страны обрабатыва-
ет НСПК, оплата по ним продолжает 
проходить (см. „Ъ“ от 6 марта). Дата 
остановки платежей была извест-
на, за несколько дней до нее многие 
российские банки объявили об от-
мене лимитов на снятие наличных 
за рубежом и компенсации соответ-
ствующих комиссий. Но подгото-
виться и запастись наличными успе-
ли далеко не все. Например, многие 
туристы, находясь на отдыхе, не сле-
дили за российскими финансовы-
ми новостями, да и многие гражда-
не, длительно проживающие за ру-
бежом, оказались в отрыве от рос-
сийских реалий.

Российские власти, со своей сто-
роны, резко ограничили перевод 
и вывоз валюты за рубеж, а затем 
и возможность снятия ее со счетов 
в стране. В результате возможно-
стей получить средства, находящи-
еся в РФ, у граждан осталось совсем 
немного.

Российская национальная кар-
точная система «Мир» представлена 
в Турции, Вьетнаме, Армении, Бело-
руссии, Казахстане, Киргизии, Тад-
жикистане, Узбекистане, Южной 
Осетии и Абхазии. Но работает «Мир» 
в этих странах весьма ограниченно.

Так, в Турции, например, эти кар-
ты обслуживают лишь Turkiye Is 
Bankasi, Ziraat Bankasi, VakifBank 
и точки продаж товаров и услуг, где 
банки осуществляют эквайринг. При-
чем со стороны находящихся в стране 
россиян было много жалоб, что кар-
ты вообще не работают. В Армении 
можно снять наличные и оплатить 
покупки в банкоматах участников 
платежной системы ArCa, в Таджи-
кистане — «Корти милли» и Express 
Pay, в Белоруссии — «Белкарт» и «ВТБ 
Беларусь», в Казахстане — ВТБ, Сбер-
банка, Народного банка Республи-
ки Казахстан, банка «Центр-кредит», 
в Киргизии — участников платежной 
системы «Элекарт», в Узбекистане — 
Uzcard, в Абхазии — АПРА.

Во Вьетнаме «Миром» можно вос-
пользоваться в банках BIDV, VRB, 
входящих в систему NAPAS, а в Юж-
ной Осетии можно снять наличные 
в устройствах Национального банка 
Республики. Карты китайской Union-
Pay, которые уже выпускает целый 
ряд российских банков, тоже реаль-
но работают далеко не везде, где фор-
мально представлены, и не могут 
быть гарантией доступности средств.

На этом фоне на первый план вы-
шел не самый очевидный, но один 
из немногих доступных каналов по-
лучения средств из России за рубе-
жом — системы денежных перево-
дов. До недавних пор они не были 
востребованы среди россиян и поль-
зовались спросом в основном у тру-
довых мигрантов.

Среди крупнейших игроков этого 
рынка в РФ — «Золотая корона» с ев-
ропейской дочерней KoronaPay (по 
экспертным оценкам, обеспечива-
ет больше половины трансгранич-
ных переводов), «Юнистрим» и «Кон-
такт» (менее 5% рынка). Единствен-
ный международный игрок Western 
Union (WU, около 40% рынка) при-

нял решение покинуть Россию, пе-
реводы доступны сейчас только в фи-
зических точках оправки, и, по ин-
формации собеседников „Ъ“ на пла-
тежном рынке, постоянно возника-
ют перебои. Переводы через сайт 
и приложение системы в РФ уже не 
работают, полностью она прекратит 
деятельность в стране 24 марта (см. 
„Ъ“ от 11 марта).

„Ъ“ рассмотрел наиболее попу-
лярные туристические направления 
и возможности отправки переводов 
туда. У всех есть ограничения по объ-
ему переводов в месяц. Формально 
по новым общероссийским прави-
лам это $5 тыс., однако, например, 
«Золотая корона» позволяет перево-
дить с карты российского банка че-
рез приложение лишь 300 тыс. руб. 
в месяц ($5 тыс. в пунктах), «Юнис-
трим» — 590 тыс. руб. Отправка из 
РФ доступна только в рублях, то есть 
со всеми потерями от конвертаций. 
При через приложение или сайт 
можно послать средства за грани-
цу самому себе, то есть, фактически, 
снять их со счета без карты.

Кроме вывода средств из России, 
теоретически системы переводов 
можно использовать для конверта-
ции рублей в наличную валюту — пе-
реводить, снимать, например, дол-
лары или евро на месте и ввозить 
обратно в страну. Запрета на ввоз ва-
люты в РФ нет, но возможны ограни-
чения по вывозу из государства, в ко-
тором она снимается.

Условия и возможности получе-
ния переводов разнятся в зависимо-
сти от страны. Так, например, в Тур-
цию из России можно отправить пе-
ревод «Золотой короной» и через 
«Контакт», через приложение, сайт 
или в физических пунктах приема 
платежей. Получить перевод мож-
но в долларах, евро, турецких ли-
рах (в зависимости от системы). По-
лучить переводы через «Золотую ко-
рону» можно в PayPorter, Ist-Pay, Get-
moneyglobal, работающем на базе 
почтовых отделений, и так далее. 
Партнер «Контакта» — UPT, в основ-
ном их пункты расположены в по-
чтовых отделениях.

В также популярном у россий-
ских туристов Египте фактически 
работает только «Золотая корона». 
Ее партнером выступает Shift в отде-
лениях банка Banque du Caire (име-
ет обширную сеть по всей стране). 
В «Контакте» в списке стран—получа-
телей переводов Египет есть, однако 
не указаны ни города, ни пункты вы-
дачи. В ОАЭ реально не представлена 
ни одна из крупных российских си-
стем переводов. На сайте «Контакта» 
в списке есть Дубай, но нет пунктов 
в нем (WU работает). В Таиланде си-
стемы из РФ тоже не представлены, 
кроме WU.

В Европе самое большое покры-
тие у «Золотой короны». В Италии, 
например, представлены «Контакт» 
и «Золотая корона». У первой выдача 
доступна в пунктах Money Exchange 
S.A, Valutrans и некоторых других 
(всего 52 пункта), партнер второй — 
Ria Money Transfer с большим чи-
слом пунктов по стране. В Чехии 
также представлены только эти две 
системы, сети достаточно обшир-
ные. Во Франции и Черногории 
представлена только «Золотая коро-
на». В Германии присутствуют «Кон-
такт» и «Золотая корона», но у «Кон-
такта» сеть приема невелика, парт-
нер BestPay работает в восьми горо-
дах, имея по одной-две точки. Парт-
нер «Золотой короны» в стране — 
Ria Money Transfer.

В системах переводов заверяют, 
что работают стабильно и деньги 
можно перевести и получить. Одна-
ко у них, как и у многих других циф-
ровых систем, в текущих условиях 
возникают сложности. Например, 
сайт и приложение «Золотой коро-
ны» 14 марта не работали почти весь 
день. «Наши сервисы почти постоян-
но подвергаются DDoS-атакам,— по-
яснили в системе.— В рамках реаги-
рования мы фильтруем трафик, что 
может приводить к временной недо-
ступности сервисов для части поль-
зователей». В «Золотой короне» гово-
рят, что к 21:00 14 марта работа сайта 
и приложения была восстановлена, 
15 марта они открывались.

Ксения Дементьева

Идем по «Миру»  
в «Контакте» с «Короной»
Как россиянин россиянину может сейчас отправить деньги за рубеж

Группа ВТБ, попавшая под са-
мые жесткие санкции, прекра-
тила переводить иностранные 
активы со счетов своих клиен-
тов к альтернативным броке-
рам. Клиенты других подсанк-
ционных брокеров также столк-
нулись с задержкой перевода. 
Как объясняют участники рын-
ка, к такому наплыву клиентов 
оказалась не готова рыночная 
инфраструктура. В ВТБ обещают 
«комплексное автоматизиро-
ванное решение» проблемы. По 
словам источников „Ъ“, новые 
поручения клиентов могут на-
чать принимать через несколь-
ко недель.

Как сообщили „Ъ“ три источника 
на финансовом рынке, во вторник, 
15 марта, группа ВТБ, включая бро-
кера «ВТБ Капитал», прекратила при-
ем поручений клиентов на перевод 
принадлежащих им иностранных 
ценных бумаг на счета других бро-
керов. Остальные подсанкционные 
брокеры, по словам собеседников 
„Ъ“, подобные ограничения фор-
мально не вводили, но пытаются 
удержать клиентов на уровне обще-
ния с менеджментом, переубеждая 
их и затягивая сроки перевода. 

Под жесткие блокирующие санк-
ции попали крупные финансовые 
группы и банки, в том числе ВТБ, «ФК 
Открытие», ПСБ, Совкомбанк, Нови-
комбанк. Сроки исполнения поруче-
ний по переводу таких бумаг броке-

ры устанавливают самостоятельно. 
Частные брокеры, по словам одного 
из собеседников „Ъ“, говорят о при-
токе активов на миллиарды рублей.

• На конец 2021 года активы физи-
ческих лиц «ВТБ Капитал Инвести-
ции» достигли 2,6 трлн руб. Общее 
число клиентов превысило 2,3 млн, 
а платформой «ВТБ Мои инвести-

ции» ежедневно пользовались более 
450 тыс. человек. В ВТБ не раскры-
вают данные по количеству клиен-
тов, работающих на «СПБ Бирже», 
однако в конце прошлого года указы-
вали, что 17% портфеля клиентов 
приходилось на иностранные ак-
ции. По данным Московской биржи, 
в группе «ФК Открытие» в январе 
было более 424 тыс. клиентов, у 
Совкомбанка — почти 116 тыс. 
клиентов, у ПСБ — более 83 тыс. 
клиентов. Однако какая доля из них 
имела счета на «СПБ Бирже», оце-
нить нельзя.

В ВТБ заявили, что разрабатыва-
ют «комплексное автоматизирован-
ное решение, которое исключит ри-
ски клиентов и даст как можно бо-
лее оперативный доступ к активам». 
Вместе с тем, по словам источника 
„Ъ“, знакомого с ситуацией, ВТБ, не-
смотря на приостановку, будет ис-
полнять поручения на перевод сче-
тов, поступившие до 15 марта. К мас-
совому переводу клиентов, утвер-
ждает он, оказалась не готова ин-
фраструктура рынка — если рань-
ше клиенты переходили по сотне 
за год, то сейчас речь идет о тысячах 
человек. Для перевода поручение 
должно быть заполнено клиентом 
с менеджером отдельно по каждой 
бумаге, после чего оно обрабатыва-
ется в депозитарии и ждет встреч-
ного поручения от принимающего 
брокера. Собеседник „Ъ“ ожидает, 
что в ВТБ вновь начнут принимать 
поручения клиентов в перспективе 
нескольких недель.

В «Открытие Инвестиции» уве-
ряют, что не препятствуют перево-
ду иностранных ценных бумаг кли-
ентов на счета в другие брокерские 
компании, отметив, что пробле-
ма «была связана с ограничения-
ми со стороны международной де-
позитарно-клиринговой системы 
Euroclear». «В конце прошлой неде-
ли было найдено решение, которое 
позволило начать переводы в рам-
ках инфраструктуры группы ком-
паний „СПБ Биржа“»,— добавили 

там. В «СПБ Бирже» не комментиру-
ют ситуацию.

В Совкомбанке и Новикомбанке 
на запрос „Ъ“ не ответили. В ПСБ по-
ясняли, что торговля иностранны-
ми ценными бумагами не осуществ-
ляется. Между тем в Сбербанке со-
общили, что внутри НРД переводы 
проходят без каких-либо затрудне-
ний, при этом с момента подачи по-
ручения на перевод до момента по-
лучения отчета у другого брокера, 
как правило, проходит несколько 
дней.

Источник „Ъ“ на финансовом 
рынке отметил, что больше все-
го пострадали банки, попавшие 
под блокирующие санкции, одна-
ко некоторые клиенты выводят ва-
лютные активы со счетов всех под-
санкционных участников. По его 
словам, у подсанкционных броке-
ров ограничено время по сворачи-
ванию активности, и не слишком 
ясно, как поведет себя правительст-
во США после этого. Затягивать про-
цедуры, чтобы переждать турбулент-
ность и после нее вернуться к нор-
мальной жизни, пытаются все, а бо-
лее радикальные меры ВТБ связаны 
с большим числом клиентов, счита-
ет один из собеседников „Ъ“. Источ-
ник „Ъ“ в крупной брокерской ком-
пании отметил, что еще на прошлой 
неделе участники рынка довольно 
активно переводили клиентов, но 
сейчас взяли курс на их удержание.

Ксения Куликова

Клиенты задержались у брокеров
Массовому переходу препятствуют инфраструктурные ограничения

Стоимость европейской нефти 
Brent впервые с начала месяца 
опускалась ниже уровня $100 за 
баррель. Цена российской неф-
ти Urals падала ниже $80 за бар-
рель. За неделю нефтяные ко-
тировки упали на 20–30%. «Мед-
вежья» игра связана с отказом 
части потребителей от россий-
ской нефти, с ожиданиями по-
ступления на рынок иранской 
и венесуэльской нефти, а также 
возможным падением спроса 
из-за ухудшения эпидемиологи-
ческой ситуации в Китае.

Стоимость нефти Brent 15 мар-
та после двухнедельного перерыва 
опустилась ниже уровня $100 за бар-
рель. По данным агентства Bloom-
berg, стоимость ближайшего кон-
тракта на поставку североморской 
нефти опускалась до $97,44 за бар-
рель, на 8,8% ниже значений закры-
тия предыдущего дня. К концу тор-
говой сессии стоимость нефти нем-
ногим превысила $100 за баррель. 
Всего за пять дней цены упали более 
чем на 22% и вернулись к значениям 
28 февраля.

Российская Urals падает еще 
стремительнее. В ходе торгов втор-
ника стоимость российской нефти 
на спот-рынке достигала $80 за бар-
рель, минимума с начала года. По 
итогам торгов котировки остано-
вились на отметке $82,7 за баррель, 
что почти на 9% ниже значения по-
недельника и на треть максиму-
ма начала марта, свидетельствуют 
данные Profinance.ru. Стремитель-
ное падение цен связано с отказом 
потребителей от российской неф-
ти из-за возросших санкционных 
рисков. Bloomberg 14 марта сооб-
щил о том, что тендер «Зарубежнеф-
ти» по продаже шести партий неф-
ти Urals признан несостоявшимся, 
поскольку никто из покупателей не 
откликнулся на предложение.

«Отказ стран Запада покупать 
российскую нефть в конечном сче-
те не поменяет общий объем пред-
ложения нефти на мировом рын-
ке, но делает российскую нефть ме-
нее ликвидной, что приводит к сни-
жению ее относительной цены»,— 
отмечает инвестиционный стра-
тег «ВТБ Мои инвестиции» Алексей 
Михеев.

Дополнительное давление на 
нефтяные котировки оказывают 
перспективы возврата на рынок 
иранской и венесуэльской нефти. 
«Во вторник глава МИД Ирана вы-
разил надежду, что американская 
сторона смягчит свои требования 
в рамках переговоров по новой ядер-
ной сделке, и при поддержке других 
участников процесса будет объяв-
лено о договоренности по соглаше-
нию»,— отмечает эксперт по фондо-
вому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. Кроме того, на этой 
неделе появились сообщения о том, 
что США рассматривают возмож-
ность снятия некоторых санкций 
с Венесуэлы, чтобы она увеличила 

поставки нефти. По словам руково-
дителя отдела экономического и от-
раслевого анализа ПСБ Евгения Лок-
тюхова, снижению нефтяных коти-
ровок способствует роспуск страте-
гических резервов странами—чле-
нами МЭА.

Эффект от возможного роста 
предложения нефти усиливается 
опасениями падения спроса из-за 
ухудшения эпидемиологической 
ситуации в Китае. По данным Госко-
митета здравоохранения КНР, в по-
недельник было выявлено 3,62 тыс. 
инфицированных коронавирусом 
в острой форме. На фоне стабилиза-
ции эпидемиологической ситуации 
в мире, как считает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев, вспыш-
ка заболеваемости в Китае выглядит 
опасно. «Начавшийся бурный рост 
заболеваемости в Китае и введение 
карантинных ограничений застав-
ляют опасаться ослабления деловой 
активности в стране — крупнейшем 
покупателе сырья»,— отмечает Евге-
ний Локтюхов.

Ухудшение эпидемиологиче-
ской ситуации в Китае оказывает 
негативное влияние и на фондо-
вые рынки. По итогам торгов втор-
ника, по данным Bloomberg, китай-
ский индекс SSE Composite упал по-
чти на 5%, с начала месяца индекс 
потерял свыше 11,5%, перегнав по 
этому показателю аутсайдеров мар-
та — европейские фондовые ин-
дексы, которые потеряли 3–7,5% 
с начала месяца. «Новая вспыш-
ка коронавируса в Китае оказыва-
ет негативное влияние как на ло-
кальный рынок, так и на мировой. 
Введение локдауна вновь становит-
ся причиной возникновения про-
блем с нарушением логистических 
процессов и возможной остановки 
производств»,— отмечает главный 
аналитик УК «Тринфико» Максим 
Васильев.

При этом в среду участники рын-
ка будут следить за итогами заседа-
ния ФРС, от которого ожидается уже-
сточение денежно-кредитной поли-
тики. Аналитики не исключают по-
вышения ставки на 0,25–0,5 п. п. с те-
кущих 0–0,25%. «В условиях продол-
жающегося роста инфляции и ин-
фляционных ожиданий ФРС будет 
вынуждена ужесточить ритори-
ку»,— считает Владимир Евстифеев. 
По мнению Дмитрия Бабина, боль-
шее значение для биржевых акти-
вов имеют комментарии регулято-
ра о дальнейшей монетарной поли-
тике и экономических перспекти-
вах, особенно на фоне дестабилиза-
ции сырьевого рынка, а также сохра-
нения высокой инфляции. В форма-
те влияния каждого из факторов на 
рынок нефти, отмечает Максим Ва-
сильев, наиболее значимым оста-
ется вопрос геополитики, и можно 
смело утверждать, что высокая вола-
тильность цен сохранится в обозри-
мом будущем.

Виталий Гайдаев

У нефти  
обострилась цена
Геополитика и коронавирус  
давят на котировки

К О Н Т Е К С Т У П Р А В Л Я Ю Щ И Е  О Б Н А Л И Ч И Л И С Ь

Международные портфельные управляющие серьезно обеспокоены последствиями 
спецоперации России на Украине. Об этом свидетельствует мартовский опрос, про-
веденный Bank of America (BofA). По данным агентства Bloomberg, ссылающегося 
на отчет BofA, 44% респондентов заявили, что российско-украинский конфликт яв-
ляется ключевым риском с непредсказуемыми последствиями для мировой эконо-
мики. Месяцем ранее такие опасения высказывали только 6% респондентов. Выро-
сли опасения и относительно перспектив мировой экономики. По данным мартов-
ского опроса, 21% портфельных менеджеров заявили о рисках рецессии, что на 
13 п. п. выше показателя февраля. «Экономический рост и ожидания прибыли явля-
ются рецессионными»,— приводит агентство Bloomberg слова главного инвестстра-
тега BofA Майкла Хартнетта.

В таких условиях инвесторы активно уходят из рисковых активов в наличность. 
По данным агентства Reuters (также ссылается на опрос BofA), уровень налично-
сти в портфелях вырос до 6%, что на 0,8 п. п. выше значений февраля. Это макси-
мум с апреля 2020 года, когда многие страны закрыли границы и объявили локда-
уны из-за пандемии COVID-19. По данным BofA, перспективы роста рынка акций 
упали до самого низкого уровня со времен финансового кризиса 2008 года. В аб-
солютном выражении управляющие глобальными фондами имеют избыточный вес 
акций США и недостаточный вес акций еврозоны, отмечается в сообщении 
Bloomberg. Виталий Гайдаев

450 тысяч человек
ежедневно 
пользовались 
платформой  
«ВТБ Мои инвестиции»  
в конце 2021 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Индия, которая гранит 95% до-
бываемых в мире алмазов, не 
рискует попасть под санкции 
в случае ввоза в США бриллиан-
тов, произведенных из россий-
ского сырья. Американский Ко-
митет по надзору в ювелирной 
отрасли выпустил разъяснение, 
по которому под запрет не по-
падают алмазы из России, огра-
ненные в других странах. Это 
сводит влияние санкции США 
в отношении алмазодобываю-
щей отрасли России до миниму-
ма. Более серьезным выглядит 
запрет импорта алмазов в ЕС.

Российские алмазы, обработан-
ные в других странах, разрешены 
к ввозу в США, разъяснил американ-
ский Комитет по надзору в ювелир-
ной отрасли (Jewelers Vigilance Com-
mittee, JVC). Разъяснение опублико-
вано на сайте Rapaport. Необходи-
мость уточнения потребовалась по-
сле запрета на импорт в страну рос-
сийских алмазов и бриллиантов, 
о котором президент США Джо Бай-
ден объявил 11 марта.

Прямой экспорт алмазно-брил-
лиантовой продукции между Рос-
сией и США находится на низком 
уровне. В годовом отчете АЛРОСА 
за 2020 год сообщается, что компа-
ния продавала алмазы в Бельгию, 
Индию, ОАЭ, Израиль, КНР и Гон-
конг, а также в страны СНГ, брилли-
анты — в Израиль, ОАЭ, Бельгию. 
Доля США в стоимостном объеме 
сбыта бриллиантов АЛРОСА — 3%. 
Крупнейший американский юве-
лирный ритейлер Signet Jewelers, 
являвшийся долгосрочным клиен-

том АЛРОСА, объявил сразу после 
введения санкций о приостановке 
делового взаимодействия с россий-
ской компанией.

95% добываемых в мире алмазов 
проходят огранку в Индии, присо-
единение которой к санкциям ста-
ло бы опасным для России. Одна-
ко отказ от российских алмазов уда-
рил бы и по самой отрасли огранки 
в Индии с учетом текущего дефици-
та сырья в мире. На рынке были опа-
сения, что американские власти бу-
дут считать запрещенными к ввозу 
бриллианты, произведенные в Ин-
дии из российского сырья. Как уточ-
няет JVC, запрещены к ввозу необра-
ботанные алмазы и бриллианты из 
России. Если же российский алмаз 
был огранен в Индии, то его импор-
тировать можно.

Гораздо более серьезным для АЛ-
РОСА, видимо, станет запрет поста-
вок российских алмазов в ЕС, вве-
денный 15 марта (см. стр. 1). На этот 
рынок у российской компании при-
ходится 35% продаж.

АЛРОСА второй раз попадает под 
санкции с начала вооруженного кон-
фликта на Украине: прежние санк-
ции США касались привлечения 
долгового и акционерного финанси-
рования от американских инвесто-
ров со сроком обращения более 14 
дней. JVC также разъяснял, что ис-
пользуемое Минфином США опреде-
ление долга может запретить опре-
деленные сделки с АЛРОСА или ее 
аффилированными лицами, вклю-
чая соглашения о передаче товаров 
на консигнацию. Однако в самой 
российской компании заявили, что 

не продают алмазы по соглашениям 
на консигнацию.

Независимый аналитик алмаз-
ной отрасли Пол Зимниски полага-
ет, что американские компании, за-
купавшие российские алмазы, пе-
рейдут на канадские, африкан-
ские, бразильские или австралий-
ские камни. Его слова приводятся на 
Rough & Polished. Кроме того, потре-
бители, исходя из своего отношения 
к российско-украинскому конфлик-
ту, могут применять «самосанкции». 
По словам эксперта, у многих ритей-
леров запасы бриллиантов россий-
ского происхождения занимают до 
трети всех запасов. Глава аналити-
ческой группы «Ренессанс Капитал» 
по металлургии и горнодобывающе-
му сектору Борис Синицын говорит, 
впрочем, что идентификация брил-
лианта «от рудника до пальца» сей-
час осуществляется только в отноше-
нии небольшого количества отбор-
ных крупных камней. Таким обра-
зом, ювелиры не всегда могут опре-
делить происхождение бриллианта.

Пол Зимниски считает, что геопо-
литическая напряженность ускорит 
рост цены на алмазы и бриллианты, 
которые повышались и до начала бо-
евых действий на Украине. Отрасль 
продолжает испытывать дефицит ал-
мазов на фоне низких запасов и вы-
сокого спроса. По предварительным 
оценкам, мировое производство ал-
мазов в ближайшие годы будет оста-
ваться на уровне 110–120 млн карат, 
тогда как мировые продажи сырья 
составили 138 млн карат при произ-
водстве 115 млн карат.

Евгений Зайнуллин

Алмазы  
за гранью санкций
Индия продолжит ввозить в США  
бриллианты из российского сырья

Как и писал „Ъ“ 14 марта, был за-
прещен импорт некоторой россий-
ской стальной продукции, в основ-
ном проката (как плоского, так и сор-
тового) и труб. Стальная заготовка, 
слябы и железная руда под запрет 
не попали. В большей степени от ев-
ропейского рынка зависят «Север-
сталь» и НЛМК. Первая компания 
уже остановила экспорт, а доля Евро-
пы в выручке НЛМК составляет 18%. 
Существенным может стать запрет 
на импорт алмазов и бриллиантов: 
АЛРОСА в 2020 году экспортирова-
ла в Бельгию, которая является сор-
тировочным хабом и крупнейшим 
торговым центром алмазов, камни 
на 75 млрд руб.

ЕС также запретил экспортиро-
вать в Россию автомобили и их части 
стоимостью выше €50 тыс., что в лег-
ковом сегменте касается только пре-
миальных и люксовых машин. Но за-
прет в таком виде ограничит выпуск 
и ввоз в РФ грузовиков европейских 
марок, на которые приходилось при-
мерно 33% от всего российского рын-
ка в 2020 году. КамАЗ уже несколько 
недель не может собирать новую мо-
дельную линейку К4 и К5, так как 
в ней используются кабины Daimler. 
В итоге на рынке РФ могут быть не 
представлены современные тягачи.

Также полностью запрещены по-
ставки для нужд авиаотрасли, в том 
числе шин. По словам источников 
„Ъ“, это станет крупной проблемой, 
поскольку шины в авиации — край-
не расходный материал и их замена 
в зависимости от качества покрытий 
полос в аэропортах может требовать-
ся уже после нескольких рейсов. Про-
изводимые в Китае шины прежде не 
рассматривались к закупке из-за во-
просов к их качеству. Собеседники 
„Ъ“ предполагают, что теперь самоле-
ты начнут «переобуваться» на серых 
рынках, подразумевая в первую оче-
редь Китай, Турцию и Филиппины.

Баланс внешней торговли ЕС 
и России в последние годы из-за отно-
сительно высоких цен на нефть был 
профицитным в пользу России — так, 
в 2020 году экспорт России в ЕС соста-
вил, по данным Eurostat, в пересче-
те на доллары США около $100 млрд, 
импорт — около $90 млрд. В боль-
шей степени РФ зависит от импорта 
из Германии (около $25 млрд), Ита-
лии (примерно $11 млрд), Франции 

($8,5 млрд), Польши ($5 млрд) и Вели-
кобритании ($4 млрд).

По крайней мере в ближайшие 
месяцы и, возможно, годы введен-
ные санкции существующий про-
фицит во внешней торговле для РФ 
должны значительно увеличить. 
Пока есть лишь собственная оценка 
Еврокомиссии по снижению заку-
пок в РФ продукции черной метал-
лургии — это около $3,5–3,7 млрд 
в год. Вероятно, существенно боль-
шим может быть сокращение заку-
пок РФ в ЕС по главной статье им-
порта — машины, оборудование 
и транспортные средства, на кото-
рые в разные годы приходилось 45–
50% от общего российского импорта.

Вероятно, санкциями может быть 
затронута закупка европейских това-
ров в основном промышленного на-
значения на $10–15 млрд в год. Им-
порт предметов роскоши в РФ вряд 
ли превышает $5–6 млрд в год. Таким 
образом, предполагаемая нижняя 
граница сокращения европейско-
го экспорта в РФ — около $20 млрд, 
верхняя — $40–45 млрд, и ее дости-
жение зависит от жесткости в испол-
нении санкций в отношении авто-
прома и промышленно-инвестици-
онных товаров.

При этом, скорее, сокращение бу-
дет идти по нижней границе: пред-
ставители Еврокомиссии подчерки-
вали на прошлой неделе, что четвер-
тый раунд санкций практически ис-
черпает возможности ЕС давить на 
Россию.

Россия для ЕС не главный торго-
вый партнер, ее доля в европейском 
импорте — 5%, в экспорте — 4%. ЕС 
в российском экспорте, напротив, 
занимает около 40%. Впрочем, если 
для ЕС основная чувствительная ста-
тья внешней торговли с РФ — это 
энергоносители и цветные метал-
лы, санкциями почти не затрону-
тые, то для российского импорта из 
Европы речь идет прежде всего о то-
варах безальтернативных. Заменить 
европейские поставки промышлен-
ных товаров для энергетики и тран-
спорта в ближайшей перспективе 
вряд ли возможно, поскольку Китай 
и страны Юго-Восточной Азии обыч-
но импортируют из ЕС то же самое, 
что и Россия.

По оценкам BofA, двукратное (то 
есть маловероятное) сокращение 
экспорта ЕС в Россию может приве-
сти к снижению ВВП ЕС в 2022 году 
на 0,6%. Эффект для российского ВВП 
от сокращения закупок европейских 
товаров пока можно оценить очень 
грубо — это, возможно, 2–3% с уче-
том вторичных эффектов.

Отдел бизнеса,  
Дмитрий Бутрин

В сырьезных отношениях
с1

Банк России, спустя два года 
после отказа покупать золото 
у кредитных организаций, на 
две недели вернул эту практику 
и вновь отказался от нее, объяс-
нив это повышенным спросом 
на драгметаллы со стороны на-
селения. Банки фиксируют уве-
личение спроса в разы, чему во 
многом способствовала отмена 
НДС на покупку золотых слит-
ков. Отчасти такое решение 
способствует перетоку валюты 
в банки, а также смягчению ог-
раничений при его продаже за 
рубеж российскими аффинаж-
ными заводами. Впрочем, золо-
тодобытчики считают, что для 
поддержки отрасли необходи-
мы гарантии полного выкупа 
золота со стороны государства.

ЦБ приостановил с 15 марта по-
купку золота у кредитных органи-
заций «в целях создания условий 
для удовлетворения спроса населе-
ния», который усилился после «от-
мены уплаты НДС при совершении 
этих операций» (см. „Ъ“ от 8 марта). 
Таким образом, возврат ЦБ к покуп-
ке золота у банков после двухлетне-
го перерыва оказался недолгим — 
ранее Банк России приостановил 
покупку золота 1 апреля 2020 года, 
а возобновил эту практику только 
28 февраля.

• В условиях девальвации рубля це-
ны на золото продемонстрировали 
значительный рост. Еще 23 февраля 
котировки золота ЦБ не превышали 
5 тыс. руб. за 1 г, а 15 марта при-
близились к 7,3 тыс. руб. При этом 
по состоянию на 1 февраля запасы 
золота в резервах ЦБ составляли 
2,3 тыс. тонн, у коммерческих бан-
ков оценивались в 55 тонн. Крупней-
шими держателями золота были 
ВТБ (более 22 тонны), Сбербанк (око-
ло 13 тонн), Газпромбанк (почти 5 
тонн), «ФК Открытие» (4 тонны), 
Совкомбанк (почти 3 тонны).
В Сбербанке отметили, что по-

сле отмены НДС спрос на физиче-
ское золото в виде слитков вырос 
в 30 раз, при этом клиенты в рав-
ной степени покупают как инвес-
тиционные монеты, так и слитки. 
В банке «ФК Открытие» сообщили, 
что «количество запросов котиро-
вок выросло более чем в 50 раз по 
сравнению со средним ежеднев-
ным значением с начала года, а на-

ибольшей популярностью у наших 
клиентов пользуются слитки весом 
1 кг». При этом спрос на инвестици-
онные золотые монеты в банке вы-
рос в два-три раза уже 24 февраля. 
В ВТБ отмечают, что в начале марта 
«спрос на обезличенные металличе-
ские счета вырос больше чем в пять 
раз». В Альфа-банке ожидают, что 
спрос на слитки в ближайшее вре-
мя опередит спрос на инвестици-
онные монеты. Начальник управле-

ния операций с драгоценными ме-
таллами Ланта-банка Ирина Лозин-
ская отмечает, что спрос на покупку 
золота в слитках возрос на порядок.

Вместе с тем в Сбербанке пояс-
няют, что «отдельные, наиболее во-
стребованные размеры слитков 
в некоторых отделениях могут за-
канчиваться до момента следующе-
го подкрепления со стороны заво-
да-производителя». Кроме того, там 
отметили, что до отмены НДС бан-
ки получали от заводов-произво-
дителей слитки преимущественно 
крупных размеров. Теперь требует-
ся время «на переработку крупных 
слитков в более мелкие и ходовые 
размеры».

Впрочем, по мнению экспертов, 
решение ЦБ не ограничивается же-
ланием дать возможность населе-
нию переложиться из наличной 
и безналичной валюты в золото. 

Младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Анатолий 
Перфильев считает, что указанная 
мера будет способствовать перето-
ку валюты в распоряжение банков 
и государства, что необходимо для 
поддержания внешней экономиче-
ской деятельности. По мнению ве-
дущего аналитика ПСБ Алексея Го-
ловинова, дополнительным факто-
ром для такого решения со стороны 
ЦБ могли послужить опасения, свя-
занные реализацией золота из ре-
зервов в будущем.

В частности, 7 марта Лондонская 
ассоциация рынка драгоценных 
металлов (LBMA) объявила, что оста-
навливает покупку металлов у ше-
сти российских компаний — «Крас-
цветмета», Новосибирского аффи-
нажного завода, «Уралэлектроме-
ди», Московского завода по обработ-
ке специальных сплавов, Приокско-
го завода цветных металлов и Щел-
ковского завода вторичных драго-
ценных металлов. После приоста-
новки покупки ЦБ золота у банков 
они активно экспортировали дра-
гоценный металл. В 2020 году объ-
ем экспорта составил до 320 тонн, 
в 2021 году — 302 тонны при добы-
че золота в 330 тонн.

Вместе с тем председатель Сою-
за золотопромышленников России 
Сергей Кашуба считает решение ЦБ 
отказаться от закупок золота на вну-
треннем рынке неправильным с ин-
формационной и рыночной точек 
зрения. По его мнению, ЦБ посыла-
ет негативный сигнал российским 
золотодобывающим компаниям, 
ведь пока непонятно, какая часть 
золота будет продана населению 
в мерных слитках. Только гарантии 
полного выкупа золота в 2022–2024 
годах государством позволяют гово-
рить о развитии и освоении новых 
месторождений золотодобывающи-
ми компаниями, считает он.

В Банке России на запрос „Ъ“ не 
ответили. Банкиры считают, что вы-
сокий спрос со стороны физлиц на 
благородный металл продержится 
недолго. «Ожидаем, что спрос на зо-
лото будет держаться примерно на 
текущем уровне один-два месяца, 
далее возможно его снижение»,— 
прогнозируют в «ФК Открытие».

Максим Буйлов,  
Евгений Зайнуллин, 
Виталий Гайдаев

ЦБ переплавил золото в банки
Граждане меняют доллары на слитки

Что касается права  
купить золото  
за иностранную  

наличную валюту, 
мы сейчас видели,  

что в какой-то момент 
часть наших граждан 

поддались панике  
и просто купили валюту, 

с которой теперь  
не знают, что делать

— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 11 марта

Ц И Т А Т А

Каким будет  
конец игры —  
это вопрос  

к президенту 
(РФ Владимиру)  

Путину
— Джен Псаки,

пресс-секретарь Белого дома,  
на ежедневном брифинге 14 марта
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Хотя рост цен на нефть и падение 
курса рубля привели к галопирую-
щему росту экспортной альтерна-
тивы — например, по бензину она 
выросла на 70% за период с 22 фев-
раля по 14 марта, до 147 тыс. руб. за 
тонну,— оптовые цены внутри стра-
ны, наоборот, упали. Так, по бензи-
ну АИ-92 средние по РФ биржевые 
цены за тот же период снизились по-
чти на 25%, до 40 тыс. руб. Цены вну-
три России падают, поскольку у неф-
тяных компаний возникли сущест-
венные сложности с экспортом неф-
тепродуктов из-за косвенного вли-
яния санкций, сложной ситуации 
с платежами и логистикой, что при-
вело к профициту товара на внутрен-
нем рынке. В итоге получилось, что 
цены упали вовсе не из-за дейст-
вия демпфера, при этом платежи по 
нему резко возрастут из-за увеличе-
ния экспортной цены и вопреки фи-
зическому сокращению экспорта. 

Корректировка демпфера была 
разработана в условиях гораздо бо-
лее низкой цены на нефть и кур-
са доллара к рублю, чем наблюдае-

мые в настоящее время, что, вероят-
но, потребует ее пересмотра, счита-
ет Анна Лишневецкая из «Петромар-
кета». По ее мнению, сейчас в самой 
корректировке демпфера нет острой 
необходимости, поскольку оптовые 

цены сдерживает профицит топли-
ва. При этом чистая маржа операто-
ров АЗС при торговле бензином уже 
четвертый месяц остается положи-
тельной: по оценкам «Петромарке-
та», ее уровень достиг порядка 3 руб. 
на литр для АИ-92 и 4 руб. для АИ-95. 
По словам госпожи Лишневецкой, 
на прошлой неделе появились при-

знаки снижения профицита про-
дуктов на оптовом рынке, а оптовые 
цены в последние дни стали расти. 
По мнению эксперта, рынок стаби-
лизируется, а затем стоит ожидать 
традиционного для весны роста оп-
товых цен.

Если до конца марта цены на неф-
тепродукты в Северо-Западной Евро-
пе, а также курс доллара к рублю про-
держатся на уровне 11 марта, бензи-
новый и дизельный демпферы в мар-
те увеличатся до рекордных значе-
ний в 68,7 тыс. руб. и 69,2 тыс. руб. 
за тонну, оценивает эксперт. Если 
при этом поставки продуктов с НПЗ 
на внутренний рынок сохранятся на 
уровне первых восьми дней марта, 
то общие выплаты по демпферу из 
бюджета за текущий месяц могут до-
стигнуть 480 млрд руб.— это поряд-
ка 70% выплат по демпферу за весь 
2021 год. По оценкам аналитика, 
если бы ожидаемая корректировка 
демпфера была проведена уже в мар-
те, выплаты производителям топли-
ва за март (при описанных выше ма-
кропараметрах и объемах выпуска) 
могли бы превысить 600 млрд руб.

Дмитрий Козлов

Профицистские настроения

480 млрд руб.
компенсаций  
по демпферному  
механизму  
могут получить  
нефтекомпании  
из бюджета за март

с1
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Российские издатели газет ищут 
замену западным системам вер-
стки, в том числе InDesign от Ado-
be, остановившей продажу про-
дуктов. Конкуренты компании 
Serif и Quark также прекратили 
поставки программного обеспе-
чения в России. Владельцы ста-
рых бессрочных лицензий пла-
нируют пользоваться програм-
мами дальше, но некоторые уже 
столкнулись с проблемами.

„Ъ“ опросил крупнейших издате-
лей прессы, как они будут замещать 
зарубежное ПО, которое сейчас ис-
пользуется для верстки. Американ-
ская Adobe еще 4 марта сообщила, 
что в связи с конфликтом на Украи-
не прекращает продажи новых про-
дуктов в РФ, а также отзывает подпи-
ски на софт у изданий, контролируе-
мых властями. Среди программ ком-
пании — InDesign, необходимый для 
верстки печатных изданий. В британ-
ской Serif, разрабатывающей конку-
рирующий продукт Affinity Publisher, 
сообщили „Ъ“, что прекратили про-
дажи ПО в России. В американской 
Quark (разработчик издательской си-
стемы QuarkXPress) поступили так же.

Инженер службы допечатной под-
готовки ИД «Коммерсантъ» Нико-

лай Силкин рассказал, что издатель-
ский дом использует в подготовке 
своих печатных продуктов програм-
мы Adobe по подписке, срок ее про-
дления — 25 декабря: «Непонятно, яв-
ляется ли продление подписки в рам-
ках существующего контракта по-
купкой в определении Adobe. Кроме 
того, непонятно, насколько „Ъ“ ассо-
циирован с проправительственны-
ми СМИ в представлении компании 
Adobe». По его словам, ИД «Коммер-
сантъ» в 2000-х годах имел опыт пере-
хода с QuarkXPress на InDesign, тогда 
на это ушло около месяца.

РБК консультируется с профиль-
ными комитетами и ведомствами, 
отвечающими за импортозамеще-
ние ПО, а также ищет альтернативы 
продуктам Adobe «вместе с коррек-
тировкой бизнес-процессов», расска-
зал директор по маркетингу и ком-
муникациям издания Андрей Си-
корский. По его словам, в холдинге 
пока не видят продуктов, способных 
полностью заменить решения Ado-
be. В пресс-службе «Бизнес Ньюс Ме-
диа» (издатель «Ведомостей») сообщи-
ли, что используют только продукты 
с бессрочной лицензией: «Что каса-
ется техподдержки, то решать возни-
кающие вопросы мы готовы своими 

силами». В «Российской газете», «Пар-
ламентской газете» и «Вечерней Мо-
скве» не ответили на запрос. В Мин-
цифры „Ъ“ сказали лишь, что оказы-
вают «поддержку российским раз-
работчикам ПО, а также заказчикам 
отечественных решений».

Для верстки газет достаточно 
приложений Adobe из пакета Cre-
ative Suite 4 (CS4), выпущенного еще 
в 2008 году, отмечает технический ди-
ректор ИД «Комсомольская правда» 
Илья Коршунов. По его словам, теку-
щий технологический ресурс ИД рас-
считан на «пару лет в условиях изоля-
ции», причем компания уже сталки-
валась с проблемами совместимости 
старого ПО с новыми операционны-
ми системами от Apple. В худшем слу-
чае российские издатели смогут пола-
гаться на «отвязанные от лицензиро-
вания» старые версии программ Ado-
be, вплоть до CS6, но «тогда нельзя го-
ворить о каком-либо развитии».

Adobe прекратила расширенную 
поддержку серверного InDesign CS4 
в 2016 году, а всех программ из не тре-
бующих подписки пакетов Creative 
Suite — в 2019 году. Чем дольше не об-
новлялись программы, тем больше 
в них незакрытых уязвимостей, отме-
тил директор центра Solar appScreen-

er «Ростелеком-Солар» Даниил Чер-
нов: «Устанавливать устаревшее ПО 
на полностью локальный компьютер 
без доступа в интернет еще допусти-
мо, но в противном случае риски без-
опасности серьезно возрастают».

Adobe вытеснила конкурентов 
с рынка, потому что InDesign разви-
вался быстрее других издательских 
систем и тесно интегрирован с Pho-
toshop и Illustrator, говорит генди-
ректор разработчика редакционно-
го ПО Axiosoft Алексей Попов: «Пере-
учивать людей, которые годами ра-
ботали в InDesign, раньше считалось 
бесполезным занятием». Но если до 
конца года будет ясно, что Adobe не 
вернется на российский рынок, при-
дется говорить об адаптации под 
него одного из решений с открытым 
исходным кодом, например, Scribus, 
считает господин Попов.

Издатели газет используют тех-
нологии Adobe не только для подго-
товки номера, но и для отправки его 
в печать, добавил коммерческий ди-
ректор типографии «Прайм Принт» 
Андрей Малахов: «Если с этим будут 
большие проблемы, мы сможем при-
нимать файлы и по электронной по-
чте, и, условно говоря, по Telegram».

Юрий Литвиненко

Вынь дизайн
Издатели газет безуспешно ищут замену западным программам верстки

В крупном «АФГ Националь» отме-
чают, что отгрузки фасованных круп 
идут с опережением плана, мощно-
стей и запасов сырья хватает, но ве-
роятны перебои с поставками то-
варов с импортной составляющей 
из-за проблем с перевозками. В хол-
динге добавили, что с конца февраля 
цены на продукцию выросли на 10–
20% на фоне удорожания семян, упа-
ковки, кредитов и пр.

На фоне ажиотажного спроса ряд 
сетей начали ограничивать прода-
жу товаров в одни руки. В большин-
стве случаев меры касаются сахара, 
а также круп, макаронных изделий, 
консервов и средств гигиены. В X5 
Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») заявили, что при по-
ставках отдают приоритет магази-
нам, где фиксируется дополнитель-
ная потребность в товарах, а так-
же работают с поставщиками над 
устранением «узких мест». Ранее 
X5 объявила о моратории на штра-
фы за недопоставку и сокращении 
срока рассмотрения цен до пяти ра-
бочих дней. В последние дни спрос 
на бакалею «несколько стабилизи-

ровался», добавили в X5. В Metro от-
мечают, что пик ажиотажного спро-
са пройден. В «Магните», «Ленте», 
Auchan и «Верном» на вопросы не 
ответили.

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков го-
ворит, что выполнение возросших 
заказов в первую очередь осложняет-
ся ограниченными производствен-
ными и логистическими возможно-
стями, сокращающимися складски-
ми запасами и сравнительно долгим 
сроком получения денег от сетей за 
поставленные товары.

Как отмечает Марат Ибраги-
мов, в целом ажиотажные закуп-
ки должны позитивно сказаться на 
LfL-продажах и выручке крупней-
ших ритейлеров в 2022 году, а изме-
нение продуктового набора может 
привести к росту валовой маржи на 
несколько базисных пунктов. По его 
словам, в следующие пару месяцев 
некоторые ритейлеры могут попро-
бовать нарастить долю рынка, жер-
твуя частью маржи для сдерживания 
роста цен. Но для сохранения пото-
ка покупателей нужно, чтобы сохра-
нился поток товаров.

Анатолий Костырев

Бакалея, огонь!
с1

Минцифры предложило уста-
новить нулевую ставку тамо-
женной пошлины на ввоз 
в Россию вычислительной тех-
ники, а также компонентов 
для производства электрони-
ки — жестких дисков, накопи-
телей и систем хранения дан-
ных (СХД). Такая мера удеше-
вит производство электроники 
в стране, а также увеличит объ-
ем импорта электроники из 
Азии. По данным „Ъ“, инициа-
тива может быть одобрена уже 
в конце марта. Эксперты сом-
неваются, что она может ис-
править сложившуюся ситуа-
цию: пошлина вносит незначи-
тельный вклад в цену компо-
нентов, которые сейчас резко 
подорожали.

Источники „Ъ“ рассказали, 10 мар-
та Минцифры предложило Федераль-
ной таможенной службе (ФТС) уста-
новить нулевую ставку ввозной тамо-
женной пошлины на вычислитель-
ную технику. В перечень попали СХД, 
жесткие диски (ленточные накопите-
ли, SSD и HDD, энергонезависимые 
устройства хранения данных), элек-
тронные интегральные схемы (в эту 
категорию попадают в том числе ми-
кропроцессоры), полупроводнико-
вые приборы (диоды, транзисторы, 
датчики, контроллеры). Предполага-
ется, что нулевая ставка будет дейст-
вовать шесть месяцев. По словам со-
беседника „Ъ“ в правительстве, идея 
не вызвала явных противоречий у ор-

ганов власти: «она может быть одо-
брена до конца марта».

Минцифры хочет на полгода обну-
лить ввозную пошлину для продук-
ции, которая попала в санкционные 
списки и не производится в России 
совсем или в нужном объеме, под-
твердили в министерстве: «Это по-
зволит поддержать российских про-
изводителей техники, пока не сфор-
мируются новые цепочки поставок 
и производства внутри России». Та-
ким образом, российские власти хо-
тят стимулировать ввоз в Россию 
электроники из Азии, а также удеше-
вить производство отечественной 
вычислительной техники, предпола-

гает источник „Ъ“ на рынке. В Мин-
экономики не ответили „Ъ“.

В ФТС „Ъ“ пояснили, что сейчас 
таможенная пошлина сохранилась 
только на товары по ТН ВЭД 8523 
(ленточные накопители, SSD и HDD 
и энергонезависимые устройства 
хранения данных и т. д.). Ставка ко-
леблется от 1% до 13% в зависимости 
от категории товара. Российский ры-
нок как раз крайне зависим от зару-
бежных поставок систем хранения 
данных. По данным IDC, в четвертом 
квартале 2021 года объем рынка СХД 
в РФ составил $211 млн, что на 34,2% 
больше по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года. Боль-
шую часть рынка занимает Huawei — 
39,1%, за ней идут российская компа-
ния Yadro (20,9%) и американская Dell 
(9,5%). „Ъ“ запросил у IDC абсолютные 
данные в штуках и деньгах, но там от-
казались их предоставить.

На фоне технологических санк-
ций и ухода с российского рынка за-
рубежных вендоров вычислитель-
ной техники власти временно запре-
тили вывоз из России широкой но-
менклатуры потребительской элек-
троники (камеры, смартфоны, ми-
крофоны), компонентов, а также вы-
числительной техники (системы хра-
нения данных, серверы и т. д.). В пра-
вительстве опасаются, что уже через 
несколько месяцев госсектор столк-
нется с дефицитом вычислительных 
мощностей (см. „Ъ“ от 15 марта).

По мнению директора компа-
нии «Промобит» Максима Копосо-

ва, предложенная мера поддержки 
выглядит полезной, хотя пошлины 
были не «очень существенны». Госпо-
дин Копосов добавляет, что для отра-
сли наиболее полезной мерой под-
держки была бы отмена НДС на вво-
зимые в страну компоненты: «Если 
они не будут облагаться НДС, а гото-
вая электроника, ввозимая в стра-
ну, будет, тогда мы сможем конкури-
ровать с Huawei в части товаров, со-
бранных в стране».

Снятие таможенных пошлин 
на ввоз товаров в текущей ситуа-
ции — логичная, но малоэффектив-
ная мера, считает собеседник „Ъ“ 
на IT-рынке. «Сейчас из-за курса ва-
лют закупки иностранных устройств 
сильно выросли в цене, и, судя по но-
востям, не в цене дело, а в самой воз-
можности их купить. Здесь отсутст-
вие пошлин не поможет»,— говорит 
он. С ним соглашается источник „Ъ“ 
на рынке вычислительной техни-
ки. По его словам, сейчас зарубеж-
ные компоненты практически не-
возможно достать на рынке, поэто-
му цены на них неуправляемо рас-
тут: «Мы на данный момент пришли 
к состоянию, когда, кроме собствен-
ной ЭКБ, которую России еще разви-
вать и развивать, у нас ничего нет». 
По данным источника „Ъ“ в крупном 
IT-дистрибуторе, из-за скачка курса 
доллара рублевые цены на SSD, HDD 
и платы памяти за последние две не-
дели выросли на 40%.

Никита Королев,  
Татьяна Исакова

Вычислительную технику умножат на ноль
Власти хотят отменить ввозные пошлины

В то время как международные бренды за-
крывают свои магазины в России из-за во-
енной операции на Украине, локальные ри-
тейлеры стали массово просить владель-
цев торгцентров о скидках на аренду. Пока 
эти просьбы выглядят необоснованны-
ми: на фоне ажиотажного спроса на многие 
группы товаров трафик торговых объек-
тов в последние две недели оказался даже 
выше, чем в прошлом году. Но в ближай-
шей перспективе собственники торгцен-
тров будут вынуждены пойти на уступки, 
иначе они могут лишиться операторов, за-
мены которым в нынешних условиях нет.

Сети «М.Видео—Эльдорадо», «Связной», «Сити-
линк», Familia, Gloria Jeans, Zolla, «Твое», «Детский 
мир», «Адамас», Sunlight, «Леонардо» и Burger King 
попросили владельцев торгцентров о предостав-
лении им скидки на аренду помещений. Это сле-
дует из писем ритейлеров операторам торгцент-
ров, с которыми ознакомился „Ъ“. Часть операто-
ров просит снизить арендную плату до 70%, а не-
которые — отказаться от фиксированной части 
платежа, оставив только процент от товарооборо-
та на срок от нескольких месяцев или до конца 
2022 года. А Gloria Jeans просит освободить сеть от 
арендных платежей на три месяца.

Владелец «Леонардо» Борис Кац подтвердил 
„Ъ“, что ведет такие переговоры. «В ситуации, ког-
да сохраняется высокая степень неопределенно-
сти и сложно прогнозировать спрос, расчет аренд-

ной платы от результатов продаж выглядит наибо-
лее справедливым»,— заявили в «М.Видео—Эль-
дорадо». По словам представителей компании, 
похожий сценарий был реализован в начале пан-
демии в 2020 году, что в итоге позволило торгцент-
рам и ритейлу пройти турбулентный период. В Fa-
milia и Gloria Jeans отказались от комментариев. 
Остальные ритейлеры не ответили на запрос „Ъ“.

Руководитель отдела аренды торговых помеще-
ний «Джонс Лэнг Ласаль» Резеда Садритдинова от-
мечает, что многие арендаторы сейчас ведут пере-
говоры с собственниками торгцентров о скидках 
по арендной плате. По ее словам, это касается как 
российских арендаторов, так и международных иг-
роков, временно приостановивших свою деятель-
ность в России. По словам господина Каца, у ритей-
леров сейчас наблюдаются сложности с поставка-
ми и оплатой дистрибуторам, а выросшие цены на 
импортные товары и увеличение ставок по креди-
там могут привести к кассовому разрыву.

Впрочем, пока данные о выручках недельной 
давности говорят о хороших продажах по всем 
сегментам, так как покупатели скупают това-
ры из-за панических настроений, замечает стар-
ший директор ритейл-департамента независимо-
го российского консультанта CBRE Марина Ма-
лахатько. По данным Focus, Mall Index (отража-
ет изменение количества посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговых площадей) в торгцентрах Москвы 
с 24 февраля по 14 марта этого года был выше на 
2% год к году и отставал от докризисного 2019 года 

на 18%. По словам аналитиков компании, с одной 
стороны, наблюдалась повышенная активность 
потребителей, связанная с ростом цен и ожида-
нием закрытия магазинов международных брен-
дов, ряда объектов сетевого ритейла, а с другой — 
часть потребителей стала переходить к сберега-
тельной модели поведения.

Однако в случае серьезных уступок ритейле-
рам арендодатели сами рискуют не выполнить 
свои кредитные обязательства перед банками, от-
мечает директор департамента торговой недви-
жимости ILM Лариса Еремина. Но и не предоста-
вить ритейлерам скидку невозможно: сейчас ры-
нок на стороне арендатора, который может в лю-
бой момент отказаться от сотрудничества и перее-
хать к более лояльному собственнику, а заменить 
оператора некем из-за массового оттока иностран-
ных сетей, отмечает собеседник „Ъ“ на рынке не-
движимости.

По данным «Джонс Лэнг Ласаль», в конце 2021 
года в торгцентрах Москвы вакантными было 
6,2% площадей. Марина Малахатько прогнозиру-
ет, что при худшем сценарии и рецессии в эконо-
мике трафик в торгцентрах может упасть до 60%, 
а уровень свободных площадей вырастет до 50% 
к концу года. Поэтому собственники объектов, 
скорее всего, будут рассматривать каждый слу-
чай индивидуально, ориентируясь на реальные 
финансовые показатели работы операторов, ре-
зюмирует Резеда Садритдинова.

Дарья Андрианова

Магазины торгуются за аренду
Розничные сети хотят снижения ставок

Инструмент «ВКонтакте» по пере-
носу контента из заблокирован-
ного Instagram может нарушать 
условия пользовательского со-
глашения последнего, считают 
опрошенные „Ъ“ юристы. Они 
отмечают, что права на фотогра-
фии принадлежат пользовате-
лю, а права на то, как они струк-
турированы на Instagram,— со-
цсети. У Instagram есть офици-
альный способ скачать данные, 
однако «ВКонтакте» пока не при-
нимает ее выгрузки. Из-за того, 
как реализован импорт, «ВКон-
такте» может столкнуться с пре-
тензиями Meta, а пользовате-
ли — с блокировками.

Официальное мини-приложение 
«ВКонтакте» по переносу данных из 
Instagram не принимает от пользо-
вателей архив, созданный собствен-
ным инструментом соцсети, убедил-
ся „Ъ“. Кнопка с возможностью за-
грузки в «ВКонтакте» архива из Insta-
gram неактивна. Вместо этого сервис 
предлагает ввести адрес страницы 
на Instagram и, если доступ к ней за-
крыт, открыть его. Во время импорта 
скачивается «общедоступная инфор-
мация из открытых профилей, кото-
рая видна всему интернету», возмож-
ность отправить архив тестируется, 
объяснили „Ъ“ во «ВКонтакте».

Занимаясь скрейпингом (авто-
матизированным сбором информа-
ции с веб-страницы), «ВКонтакте» на-
рушает право Instagram на базу дан-
ных — то есть, на то, как соцсеть си-
стематизирует пользовательский 
контент, объяснил „Ъ“ преподава-
тель Moscow Digital School Анатолий 
Семенов. Того же мнения придержи-
вается директор по правовым ини-
циативам Фонда развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ) Александра 
Орехович: «Instagram вправе забло-
кировать аккаунт пользователя, ко-
торый пытается использовать неав-
торизованные площадкой средства 
для скачивания контента».

В правилах Instagram говорит-
ся, что пользователи не имеют пра-
во собирать информацию несанк-
ционированными способами, в том 
числе с помощью автоматизирован-
ных средств. Аналогичное положе-
ние есть и в правилах Facebook, так-
же принадлежащем Meta. Компания 
в 2020 и 2021 годах регулярно сооб-
щала о действиях в отношении поль-
зователей, занимающихся скрейпин-

гом: их аккаунты блокировали, пода-
вали иски и требовали от компаний, 
на чьих серверах хранились данные, 
удалить их. В Meta „Ъ“ не ответили.

«ВКонтакте» сама судится по по-
воду сбора данных своих пользова-
телей с резидентом «Сколково» Dou-
ble Data, в июле 2021 года Девятый 
арбитражный апелляционный суд 
запретил последней извлекать дан-
ные пользователей соцсети. На 16 
марта запланировано повторное 
рассмотрение дела Судом по интел-
лектуальным правам, отметил госпо-
дин Семенов: «Будет забавно, если 
„ВКонтакте“, которая считает такую 
деятельность нарушением, пойдет 
на это. Разница в том, что „ВКонтак-
те“ предлагает переносить данные 
по поручению владельца аккаунта».

Но Instagram не владеет правами 
на фотографии, которые загружают 
пользователи, а лишь лицензирует 
их, уточняет госпожа Орехович: «Та-
кая лицензия оставляет за пользова-
телем право предоставлять права ис-
пользования контента и другим ли-
цам, в данном случае — „ВКонтак-
те“». В 2018 году в Instagram появи-
лась возможность загружать свои 
данные в формате, пригодном для 
переноса. Другие сайты, в том числе 
«ВКонтакте», тоже дают ее, а право 
на переносимость данных закрепле-
но в действующем в ЕС общем регла-
менте защиты данных (GDPR).

«ВКонтакте» представила функ-
цию переноса из Instagram 13 марта, 
накануне блокировки соцсети в РФ 
под предлогом русофобской полити-
ки. По данным Google Trends, с 6 по 
12 марта популярность поисковых 
запросов на русском языке, связан-
ных с выгрузкой фото из Instagram, 
выросла на 40–700% в зависимости 
от формулировки. Пользователи ин-
тересовались и загрузкой данных 
«Википедии» (см. „Ъ“ от 11 марта).

В действиях «ВКонтакте» усматри-
ваются признаки создания конкури-
рующей базы данных, отметил адво-
кат юридической фирмы «Рустам Кур-
маев и партнеры» Ярослав Шицле. 
Применяемая сетью технология «мо-
жет нарушать как российское зако-
нодательство, так и международные 
нормы». Meta вправе предъявить пре-
тензии к сервису, полагает юрист, но 
может столкнуться с отказом россий-
ских судов удовлетворить иск.

Юрий Литвиненко,  
Татьяна Исакова

Скачка 
с препятствиями 
Юристы увидели риск  
исков и блокировок в средстве 
переноса фото из Instagram

Мы отстаиваем  
свою независимость 

и субъектность в процессе 
мирового технологического 
развития, нас бьют и будут 

стараться бить дальше
— Василий Шпак,

заместитель министра  
промышленности и торговли,  

в интервью „Ъ“ 13 декабря 2021 года

Ц И Т А Т А

ИЗМЕНЕНИЕ ДИНАМИКИ ДЕНЕЖНЫХ ПРОДАЖ В РОЗНИЧНЫХ СЕТЯХ 
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Скоропортящиеся продукты питания
Алкогольные напитки
Продукты длительного хранения 
Молочные продукты
Кондитерские изделия 
Табачные принадлежности 
Безалкогольные напитки 
Товары для ухода за собой 
Замороженные продукты 
Кофе и чай 
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В прокат выходит костюмная дра-
ма «Утраченные иллюзии» Ксавье 
Джанноли — экранизация романа 
Оноре де Бальзака с обязатель-
ным в таких случаях Жераром Де-
пардье, который, впрочем, здесь 
играет небольшую, почти эпизо-
дическую роль. Первый же план 
режиссер отдал молодым и под-
ающим надежды, что не спасло 
картину от ощущения затхлой 
старомодности, считает Юлия 
Шагельман.

ару раз в год фран-
цузский кинопром собирается с си-
лами и выдает размашистую кар-
тину вроде этой: в основе великое 
литературное произведение, био-
графия выдающегося деятеля или 
важное историческое событие; не-
маленький (конечно, по меркам ев-
ропейского кино) бюджет щедро 
потрачен на костюмы, дворцовые 
интерьеры и многочисленную мас-
совку; на экране много знакомых 
лиц. В «Утраченных иллюзиях» по-
мимо Депардье, играющего изда-
теля Дориа, есть, например, Сесиль 
де Франс в роли госпожи де Барже-
тон, много талантливой молоде-
жи и даже франко-канадский кино-
вундеркинд Ксавье Долан, видимо 
зарабатывающий актерством на 
свои следующие режиссерские эк-
зерсисы. В результате, как прави-
ло, выходит нечто, что можно ре-
комендовать к просмотру разве что 
нерадивым школьникам, желаю-
щим вместо изучения учебника или 
чтения обязательной программы 
по литературе быстренько узнать 
их краткое содержание. На «Утра-
ченные иллюзии» Ксавье Джанно-
ли, правда, все равно придется по-
тратить два с половиной часа и при 
этом ознакомиться только пример-
но с третью романа Бальзака.

Понимая неподъемность задачи 
по утрамбовыванию пространно-
го текста в стандартный хрономе-
траж (этой книге, пожалуй, боль-
ше подошел бы формат сериала), 
Джанноли и два его соавтора сце-
нария сосредоточились только на 
самой главной сюжетной линии: 
взлете и падении Люсьена Шардо-

на, он же де Рюбампре. Для юного 
уроженца Ангулема, которого иг-
рает Бенжамен Вуазье, известный 
по фильму Франсуа Озона «Лето’85» 
и явно чувствующий себя не очень 
комфортно в антураже XIX века, 
«все началось с чернил, бумаги 
и любви к прекрасному», как гла-
сят первые — и увы, далеко не по-
следние — слова, произнесенные 
голосом закадрового рассказчика. 
В родном городе Люсьен работает 
в типографии, пишет стихи и кру-
тит бурный роман с баронессой де 
Баржетон, покровительствующей 
искусствам в его молодом и привле-
кательном лице. Когда о связи ста-
новится известно мужу, любовни-
ки сбегают в Париж. Там по совету 
своей аристократической кузины 
маркизы д’Эспар (Жанна Балибар) 
Луиза бросает Люсьена, чья про-
винциальность и худородность 
компрометируют ее в глазах света, 

и молодой человек в одиночку от-
правляется в плаванье в мутных во-
дах столичной «свободной прессы», 
позабыв о поэзии. Он изменяет сна-
чала одним идеалам, потом другим, 
становится звездой и в конце кон-
цов теряет все — повесть, старая как 
мир и вечно актуальная.

Однако для переноса ее на экран 
авторы фильма выбирают самый 
школярско-прямолинейный ме-
тод — пересказ закадровым голосом, 
как будто даже не надеясь, что зри-
тели способны разобраться в проис-
ходящем самостоятельно. Положим, 
иногда такой комментарий действи-
тельно необходим (например, для 
объяснения политической ситуа-
ции во Франции периода второй Ре-
ставрации). Но когда он начинает 
описывать, что думают и чувствуют 
персонажи ровно в тот момент, ког-
да они это думают и чувствуют, это 
звучит прямо-таки невежливо по от-
ношению к актерам, которые, надо 
отдать им должное, по мере сил ста-
раются вдохнуть жизнь в тяжеловес-
ный сценарий. Некоторым это даже 
удается: например, Венсану Лакосту, 
играющему беспринципного газет-

ного редактора Лусто, или Саломе 
Деваэль, извлекающей максимум 
из несильно благодарной партии ак-
трисы Корали. Но другие их коллеги 
часто выглядят настолько задушен-
ными корсетами, крахмальными во-
ротниками и пышными галстуками, 
что силы у них остаются только на то, 
чтобы нести на себе костюм — и ни 
на что другое.

Самое интересное в фильме — 
это не похождения Люсьена, а изо-
бражение того, как функциониру-
ют СМИ, в котором без труда можно 
усмотреть параллели с современно-
стью. Фейковые новости, кликбейт, 
разворачивание информации раз-
ными сторонами в зависимости от 
того, кто выступает заказчиком,— 
все это уже было во времена Бальза-
ка и по-прежнему существует, пусть 
иногда в чуть более изящном испол-
нении. Однако Джанноли хоронит 
эту мысль под ворохом историче-
ских деталей и многословных объ-
яснений, в которых она полностью 
теряется, а вся история начинает ка-
заться пыльным анекдотом давно 
минувших лет, совсем неинтерес-
ным сегодня.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Траченые иллюзии
Ксавье Джанноли экранизировал роман Бальзака

На сцене Электротеатра «Стани-
славский» выступили первые со-
искатели «Золотой маски» в но-
минации «Современный танец»: 
Ольга Тимошенко и Алексей На-
рутто представили свою работу 
«Рыбы выбирают лед», Виктория 
Арчая показала «Триптих. Авто-
портрет». Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

сли верить экспертам «Золо-
той маски», с современным танцем 
в России дела шли в отчетный сезон 
наилучшим образом: на националь-
ную премию выдвинуты десять 
спектаклей и, за одним исключе-
нием, все их авторы. Некоторые — 
даже дважды и трижды, как, напри-
мер, Ольга Тимошенко и Алексей 
Нарутто, cочинители и исполните-
ли «проекта» (сегодня современный 
опус называть спектаклем непри-
лично) под названием «Рыбы выби-
рают лед». Но экспертам верить не 
стоит: эта работа — одна из самых 
слабых постановок дуэта Тимошен-
ко—Нарутто, выдвинутого на совре-
менную авансцену в 2018-м фести-
валем Context.

Название 25-минутного опу-
са, поставленного ими на музыку 
Киры Вайнштейн, вероятно, озна-
чает вынужденную заморозку твор-
чества в эпоху пандемии: два соло 
и дуэт — рефлексия авторов на тему 

вынужденного заточения. Надо при-
знать, отсутствие нормального тре-
нинга до сих пор сказывается на 
форме «поплывших» танцовщиков: 
утратив былую гибкость и четкость 
исполнения, они лишились изряд-
ной доли экспрессии, составлявшей 
сильную сторону их композиций. 
Словно маскируя телесные несовер-
шенства, артисты, надев простор-
ные синие рубахи и синие штаны, 
окутали черную сцену сизым ды-
мом, так что трудно было разглядеть 
не только детали танца, но и фигуры 
исполнителей.

Пандемическое затворничество 
неблагоприятно сказалось не толь-
ко на телах, но и на фантазии авто-
ров, скукожившейся до комнатных 
масштабов. Ольга Тимошенко пере-
катывалась по полу, ходила на ло-
патках, колотила кулаками о неви-
димую стену, а завершила соло на 
четвереньках, безнадежно крутя го-
ловой. Алексей Нарутто пытался ра-
ботать на контрастах: медленная 
первая часть с долгим многозначи-
тельным подниманием ноги в воз-
дух на 60 градусов и торжественной 
стойкой на одном ухе сменилась 
пылким бегом вперед-назад и даже 
попыткой исполнить горизонталь-
ный кабриоль. В дуэте сплетение тел 
артистов тонет во тьме, руки парт-
нерши мелодраматично сжимают 
шею и перекрывают лицо партне-
ра, а высвеченные стопы и кисти — 
простертые или поникшие — при-

званы драматизировать ситуацию 
еще сильнее. В финале домашняя 
акробатика доходит до кульмина-
ции: Ольга медленно-медленно пе-
реходит со спины стоящего на чет-
вереньках Алексея на его плечи, тот 
медленно-медленно выпрямляется 
и поворачивается лицом к глухой 
стене. Тупик.

Столько же неторопливо и мно-
гозначительно, с теми же приема-
ми (вплоть до стояния на ухе и пол-
занья на лопатках) рассказывает 
о своем внутреннем мире Виктория 
Арчая, номинированная как хорео-
граф и танцовщица, в «Триптихе. Ав-
топортрете» на музыку первой части 
«Русского танца» Петра Чайковско-
го и сочинения Ильи Дягеля, в ко-
тором среди щелчков и зудения уга-
дываются намеки на мусульманские 
истоки. Однако в отличие от заци-
клившихся на себе коллег-соперни-
ков эта выпускница Московского ин-
ститута культуры в пандемическом 
затворничестве искала опору в куль-
туре мировой. Триптих — это Фри-
да Кало, Петр Чайковский и Хазрат 
Инайят Хан, осмысленные авторкой 
и сформировавшие ее автопортрет.

Тело свое Виктория тоже скры-
ла под просторной мужской руба-
хой, брюками и пиджаком: сегодня 
в продвинутых кругах считается не-
достойным «торговать» им, то есть 
использовать как средство самовы-
ражения. Однако все же заметно, 
что скрываемое тело импульсивно, 

экспрессивно и умеет работать как 
наотмашь, так и в нюансах — вро-
де арпеджио пальцами ног и кон-
вульсивного трепета пальцев рук. 
В 40-минутном монологе Викто-
рии Арчая, прерываемом лишь вы-
рубками света и торжественными 
выходами ассистентки, принося-
щей то стул, то бутыль воды, источ-
ники ее вдохновения обозначены 
зримо и доходчиво. Артистка, лежа 
навзничь, мечется по полу, рассе-
ченная надвое светом и тьмой — это 
оммаж Фриде Кало с ее перебитым 
позвоночником. Кружится, уско-
ряя темп,— намек на суфия Хазра-
та Инайят Хана. Сидит, съежившись 
на стуле, а потом бурно крутит фуэте, 
подпрыгивая и поджимая опорную 
ногу,— это, конечно, Чайковский 
с его одиночеством и творческим са-
мозабвением. Пожалуй, не стоило 
дополнять «Триптих. Автопортрет» 
напеванием мелодии «Русского тан-
ца» а капелла и слишком долго всма-
триваться в зал глазами обиженного 
ребенка. Но в целом свои душевные 
переживания времен пандемии Вик-
тория Арчая отразила хоть и высоко-
парно, но вполне адекватно, доведя 
до формулы тот сложившийся в по-
следние годы танцевальный жанр, 
который можно уподобить бесчи-
сленным постам в соцсетях, в под-
робностях описывающих душевное 
и физическое состояние их авторов. 
И который стоило бы назвать «сете-
вой хореографией».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

От простого  
к бложному
Современный танец  
на «Золотой маске»

Пытаясь сохранить  
историко-костюмный слой 
бальзаковского романа, 
авторы утратили  
его актуальный нерв  
ФОТО CURIOSA FILMS

Спустя три недели после нача-
ла спецоперации на Украине од-
ной из самых неспокойных зон 
отечественной культурной жизни 
продолжает оставаться драма-
тический театр: спектакли и це-
лые фестивали отменяются, дра-
матурги и режиссеры отзывают 
свои имена с афиш, а сами те-
атральные институции меняют 
форму своего существования. 
Рассказывает Алла Шендерова.

роходящий в Москве наци-
ональный театральный фестиваль 
«Золотая маска» продолжает нести 
потери: из конкурса на лучший дра-
матический спектакль большой фор-
мы выпал «Горбачев» — главный хит 
прошлого сезона, выдвинутый на на-
граду в главных номинациях, вклю-
чая «лучшую женскую роль». Претен-
довавшая на нее Чулпан Хаматова 
сейчас находится за пределами РФ. Из 
музыкального конкурса ушел спек-
такль питерского Театра музкомедии 
«Мисс Сайгон» в постановке Корне-
лиуса Балтуса. По официальной вер-
сии — в показе не смог участвовать 
один из исполнителей. Мюзикл о тра-
гической любви между американ-
ским солдатом и вьетнамской девуш-
кой заменили более безопасной, но 
не номинированной на «Маску» по-
становкой «Моя прекрасная леди» 
в версии Григория Дитятковского.

Из отечественного репертуара на 
неопределенное время уходят спек-
такли по пьесам Ивана Вырыпаева: 8 
марта режиссер и драматург опубли-
ковал в медиасреде обращение к 40 
российским театрам, в которых идут 
его пьесы, предупреждая, что собира-
ется переводить свой авторский го-
норар в фонд помощи Украине. «Раз-
умеется (и я хочу это подчеркнуть), 
эти деньги пойдут только на мирные 
цели»,— добавил драматург. И пред-
ложил оповещать зрителей, что 
часть денег, заплаченных ими за би-
леты, пойдет в фонд помощи бежен-
цам. 11 марта на сайте ярославского 
Театра имени Федора Волкова появи-
лась информация о невозможности 
показов спектакля по пьесе Выры-

паева «Солнечная линия». «Мы не хо-
тим, чтобы через театральное искус-
ство навязывалась односторонняя 
политическая позиция»,— разъяс-
нялось в тексте. Остальные театры — 
среди них питерский БДТ (спектакль 
«Волнение» с Алисой Фрейндлих по-
ставил по своей пьесе сам Вырыпаев) 
и Театр наций (получившая в 2020-м 
«Золотую маску» «Иранская конфе-
ренция» в постановке Виктора Ры-
жакова) — отменяют показы на март 
и апрель без комментариев или же 
«по техническим причинам».

Уволены заведующие музе-
ем-квартирой Всеволода Мейер-
хольда Наталья Макерова и до-
мом-музеем Михаила Щепкина (оба 
учреждения — филиалы Бахру-
шинского музея) Наталья Пивова-

рова. Мейерхольдовский музей за-
крыт (по техническим причинам, 
как сообщают в Бахрушинском му-
зее), Щепкину повезло больше — его 
дом-музей пока работает.

Полным ходом идет внезапно ин-
тенсифицировавшийся процесс сли-
яний московских театров городско-
го подчинения в рамках программы 
по их оптимизации. Напомним, что 
Центр имени Мейерхольда, поте-
рявший своих руководителей (см. 
„Ъ“ от 2 марта), слит с театром «Шко-
ла драматического искусства». Театр 
имени Табакова сливают с театраль-
ным центром «Вишневый сад», те-
атр «АпАрте» — с Театром на Таган-
ке (который в свою очередь только 
недавно объединили с «Содружест-
вом актеров Таганки»). Ирина Апек-
симова, ставшая теперь директором 
сразу трех сцен, говорит, что все во-
просы, касающиеся здания, репер-
туара и труппы преждевременны. 
Но «АпАрте» уже прощается со зри-
телями, утверждая, что его спекта-
кли скоро исчезнут. На очереди ку-

клы: к Московскому театру кукол 
присоединят Детский камерный те-
атр кукол (ДКТ) — последний теряет 
самостоятельность и становится ка-
мерной сценой первого.

По информации от сразу несколь-
ких московских театров, вечером 
в пятницу, 11 марта, Департамент 
культуры Москвы прислал им поша-
говую «Инструкцию по публикации 
постов об отказе от Facebook и Insta-
gram…». В ней театрам предписыва-
лось сперва опубликовать на своих 
страницах решение об отказе от Face-
book и Instagram из-за их «расчело-
вечивающего влияния», заскринить 
эти посты, затем удалить оба аккаунта 
и завести новые в сетях «ВКонтакте», 
«Яндекс.Дзен» и «Одноклассники». 
Новую сетевую жизнь предлагалось 

начать со скриншотов удаления 
и поста о том, что американская Meta 
«превратилась в экстремистскую ор-
ганизацию, и использование Face-
book и Instagram равносильно под-
держке геноцида всего населения 
России». Подписи под документом 
не было. К сожалению, некоторые 
театры поспешили удалить свои ак-
каунты и при этом не завели новых, 
опасаясь, что упомянутые выше оте-
чественные соцсети могут быть свя-
заны с российскими спецслужбами. 
В субботу, 12 марта, департамент смяг-
чился: аккаунты в Instagram и Face-
book разрешили не удалять, а заморо-
зить. Однако восстановить их удалось 
не всем. Таким образом, годами нала-
живавшимся внешним коммуника-
циям московских театров был нане-
сен существенный удар.

На этой неделе стало известно, 
что переносятся сразу два фестива-
ля, которые должны были открыть-
ся на днях: архангельская «Европей-
ская весна» теперь намечена на 2023 
год, а новосибирский «Один. Два. 

Три» — на четвертый квартал 2022 
года. В первом случае, как поясни-
ли в самом театре, «сейчас не время 
для фестивалей, потому решили, что 
будет правильнее его перенести», во 
втором — инициатором переноса 
выступил новосибирский минкульт. 
Есть основания думать, что причи-
ной тому спектакль Бориса Павлови-
ча «Юдифь», вошедший в афишу обо-
их фестивалей. Библейский рассказ 
о Юдифи был адаптирован к совре-
менности Климом (псевдоним дра-
матурга и режиссера Юрия Климен-
ко) и исполнялся одной из самых 
ярких молодых актрис Катериной Та-
ран на ее родном украинском языке. 
Объема этой ситуации добавляет то, 
что фактически переносы фестива-
лей начались после волны уничижи-
тельных публикаций о них в аноним-
ных Telegram-каналах с названиями 
«Подковерка», «Закулиска», «real cul-
tras Z», «Orda mordora», «Коллабо-
рант», «Невминкульт», «Bloodseeker» 
(перечень можно продолжить) — они 
и прежде не стеснялись в выражени-
ях, а теперь вдобавок публикуют уг-
розы не только в адрес спектаклей, 
но и в адрес конкретных людей: ре-
жиссеров, драматургов и других де-
ятелей культуры, подкрепляя уг-
розы личной информацией вроде 
домашних адресов. Конечно, все 
это бывало и раньше. Новость в том, 
что, сопоставив факты публикаций 
Telegram-каналов и последующие 
приказы об отменах, можно заподоз-
рить, будто анонимной «информа-
цией» не брезгуют и те инстанции, 
которые вправе принимать админи-
стративные решения.

К этому стоит добавить, что Театр 
имени Маяковского пока так и суще-
ствует без худрука (25 февраля 2022 
Миндаугас Карбаускис ушел с этой 
должности). А выдающийся украин-
ский режиссер Андрий Жолдак, до 
прошлого года много работавший 
в Москве и Петербурге, позавчера за-
явил о решении снять собственную 
фамилию с афиш всех своих опер-
ных и драматических спектаклей, 
идущих в России. Впрочем, инфор-
мация о внутрироссийских увольне-
ниях, отменах и запретах, к сожале-
нию, обновляется каждый час.

КРИЗИС ТЕАТР

Театр военных бедствий
Отмен и запретов на российской сцене становится все больше

Пандемическое затворничество  
неблагоприятно сказалось не только 
на телах, но и на фантазии авторов, ску-
кожившейся до комнатных масштабов

Полным ходом идет внезапно  
интенсифицировавшийся процесс  
слияний московских театров  
городского подчинения в рамках  
программы по их оптимизации

П Е

П

В своем монологе «Триптих. Автопортрет» Виктория Арчая  
использует торшер в качестве собеседника    
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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спорт

Спорт оказался в числе тех российских 
отраслей, что сильнее всего постра-
дали из-за международных санкций, 
наложенных на фоне военной операции 
России на Украине. „Ъ“ рассказывает 
о тех видах и соревнованиях, по которым 
были нанесены наиболее болез ненные 
удары.

Футбол
Самая заметная российская спортивная 
жертва санкций — в силу хотя бы популяр-
ности вида — это, конечно, футбол, и, оце-
нивая нанесенный ему ущерб, нельзя ак-
центировать внимание исключительно на 
перспективе краткосрочной, хотя важна 
и она. Под ней, разумеется, имеется в виду 
прежде всего венчающий нынешний год 
чемпионат мира в Катаре. Лукавством было 
бы утверждать, что Международная федера-
ция футбола (FIFA), решение которой Рос-
сийский футбольный союз (РФС) пытается 
оспорить в Спортивном арбитражном суде 
(CAS), отстраняя сборную России от офици-
альных матчей, именно лишила ее мирово-
го первенства. Строго говоря, она лишила ее 
шанса отобраться на него через мартовские 
стыковые матчи с непростыми соперника-
ми — поляками, а затем победителем швед-
ско-чешской пары. Но факт, что благодаря 
показателям отечественных футболистов 
в прошлогодней квалификации и жеребьев-
ке, согласно которой обе встречи мини-тур-
нира они должны были проводить на своем 
поле, это был шанс не такой уж маленький. 
Сборная России, какими бы скромными ни 
были ее достижения, зарекомендовала себя 
«домашней» командой, в последние годы на 
родных стадионах если и проигрывающей, 
то исключительно грандам — уругвайцам, 
бельгийцам, а иногда с грандами справляю-
щейся, как справилась с испанцами на чем-
пионате мира 2018 года. А поляки и шведы 
с чехами — это все же оппоненты не из кате-
гории безусловно топовых.

Но, не исключено, еще неприятнее взгляд 
в перспективы более отдаленные. Если санк-
ции распространятся и на следующий сезон, 
даже после их снятия сборная России и рос-
сийские клубы, отцепленные от еврокубков, 
окажутся в незавидном положении.

Сборной это касается в меньшей степени. 
Потеря позиций в рейтингах (в основном из 
них — рейтинге FIFA — она сейчас на 35-й 
строчке) скажется на «посеве» перед проведе-
нием жеребьевок квалификаций и финаль-
ных стадий крупнейших турниров. А очутив-
шись в нижней «корзине», можно получить 
такой набор соперников, что и попадание, 
как во время катарской кампании, в стыки 
со второй позиции в группе будет чудом.

С клубами все еще очевиднее. Еврокуб-
ковое представительство стран определя-
ется таблицей коэффициентов Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA). 
Постоянные осечки клубов из России на 
стыке прошлого и нынешнего десятиле-
тий уже опустили ее в хвост первой десятки. 
Пропуск очередного сезона грозит падени-
ем совсем катастрофическим — за пределы 
топ-15, что будет означать скромнейшую, из 
четырех клубов вместо пяти, еврокубковую 
квоту с единственной командой в Лиге чем-
пионов, которой к тому же придется проры-
ваться в групповой этап через квалифика-
цию. А до 16-й строчки, на которой Чехия, 
на данный момент, между прочим, меньше 
семи баллов — дистанция не то чтобы кос-
мическая. И летом из рейтинга России ис-
чезнет прекрасный показатель пока учиты-
вающегося сезона, завершившегося весной 
2018 года. Тогда делегированные ей в евро-
кубки клубы набрали 12,600 балла — сумма 
на уровне лиг «большой пятерки». Хотя тех, 
кто отвечает за российский футбол, надо по-
лагать, куда больше таких цифр волнуют во-
просы, связанные с тем, насколько будет ве-
лик интерес к нему после «изолирования» со 
стороны инвесторов, спонсоров и уже поки-
дающих чемпионат страны иностранных иг-
роков и тренеров, без которых его уровень 
обречен просесть. Впрочем, все это актуаль-
но и для остальных игровых видов.

Хоккей
Пользующийся, как и футбол, колоссаль-
ной востребованностью в России хоккей по-
нес две болезненные потери. Первая — это 
взрослый чемпионат мира, стартующий 13 
мая в Финляндии, из числа участников ко-
торого Международная федерация хоккея 
(IIHF) российскую сборную исключила, ли-
шив ее неплохой возможности побороться за 
престижный титул, только что упущенный 
на пекинской Олимпиаде из-за поражения 
в финале от финнов. На мировое первенст-
во российская команда могла собрать очень 
яркий состав, куда ярче олимпийского. Рас-
писание сезона в НХЛ предполагает, что по 
крайней мере первый раунд Кубка Стэнли 
к открытию чемпионата мира завершится. 
И это сулило бы традиционное усиление рос-
сийской сборной большим отрядом игроков 
из североамериканской лиги, которые могли 
бы сдобрить хлеставшие через край на Олим-
пиаде энергетику и трудолюбие приличной 
порцией креативности и эффективности, 
с которыми в Пекине, наоборот, наблюдал-
ся жуткий дефицит. А российских игроков 
в классном тонусе, на пике в этом сезоне 
в НХЛ немало — Александр Овечкин и Ки-
рилл Капризов, Игорь Шестеркин и Артемий 
Панарин, Никита Кучеров и Андрей Василев-
ский, Евгений Малкин и Сергей Бобровский. 
К тому же есть ощущение, что сформирован-
ный осенью 2021 года тренерский штаб сбор-

ной России во главе с Алексеем Жамновым 
в силу своего богатого североамериканского 
бэкграунда в принципе был гораздо больше 
заточен под работу со звездами, чем с просто 
крепкими хоккеистами из КХЛ.

Вторая хоккейная потеря — молодежный 
чемпионат мира, который готовились при-
нять Омск и Новосибирск, центральный 
спортивный аттракцион новогодних кани-
кул. Его у России отняли. Фактор своей пло-
щадки мог здорово облегчить российской 
сборной прорыв к считающемуся чрезвы-
чайно ценным золоту, до которого она не до-
биралась давным-давно — с 2011 года.

Баскетбол
Удар санкций по российскому баскетбо-
лу так же, как и в случае с футболом, затро-
нул и национальные команды, и клубы. До 
сборной мужской он долетел в тот момент, 
когда в разгаре была отборочная кампания 
к чемпионату мира: он состоится в 2023 году 
в трех странах — Японии, Филиппинах и Ин-
донезии. И кампания складывалась для нее 

очень удачно. С новым тренером Зораном 
Лукичем на предпоследнем этапе квалифи-
кации сборная России смотрелась симпатич-
но и выиграла три стартовых матча из трех, 
уже в первом круге группового этапа обес-
печив себе попадание в этап заключитель-
ный: на нем, чтобы проникнуть на мировое 
первенство, нужно занимать место не ниже 
третьего в группе из шести команд. Более 
того, регламент Международной федерации 
баскетбола (FIBA) «переносил» в него очки, 
добытые в предыдущем раунде, что только 
улучшало расклад для россиян.

До сборной женской удар долетел уже 
после того, как она преодолела сложный 
отбор на свой чемпионат мира — он будет 
проходить осенью в Австралии. До веду-
щих клубов — перед финишным отрезком 
регулярного чемпионата Евролиги. К нему 
все три российских команды — ЦСКА, «Зе-
нит» и УНИКС — подошли, находясь внутри 
топ-восьмерки, то есть в «зоне play-off», а их 
форма наводила на мысль, что они мимо чет-
вертьфинала не проскочат. Какой-то из этих 
клубов наверняка принял бы участие в борь-
бе за трофей в «Финале четырех». А в ба-
скетболе связь клубных ресурсов с между-
народными турнирами еще плотнее, чем 
в футболе. И пример российского флагма-
на ЦСКА, столкнувшегося сразу же после 
применения санкций с массовым отъездом 
легионеров, формировавших его могучее 
ядро, был тому идеальным доказательством.

Волейбол
Выбор основной потери среди соревнова-
ний, отнятых у России, прост — разумеет-
ся, мужской чемпионат мира по волейбо-
лу. На помойку оказались выброшены сотни 
миллионов рублей, потраченных за три года 

подготовки к нему, и куча интересных идей 
насчет того, как в десяти городах, разбросан-
ных на гигантском пространстве от Балтики 
до Сибири, можно принять в августе и сентя-
бре первое в истории страны домашнее пер-
венство по имеющему широчайшую геогра-
фию виду спорта. А еще на помойку были 
выброшены мечты о том, как не выпадаю-
щая из элиты ни на сезон российская сбор-
ная, успевшая выиграть все существующие 
в волейболе титулы — олимпийский, конти-
нентальные, за победу в Кубке мира, Миро-
вой лиге и Лиге наций,— выигрывает нако-
нец и тот единственный, что от нее каким-то 
образом до сих пор ускользал. А охота за 
ним представлялась занятием перспектив-
ным: свои трибуны плюс классный, в самом 
соку состав, который летом прошлого года 
жестоко бил всех конкурентов на Олимпи-
аде в Токио, прежде чем, уже подобравшись 
вплотную к триумфу, уступить на тай-брейке 
финального матча французам.

Одновременно российские поклонники 
волейбола остались без наиболее вкусной 
части международного клубного сезона. На 
эту неделю назначены ответные четвертьфи-
нальные матчи Лиги чемпионов. Но проско-
чившие в эту стадию два российских клуба, 
московское «Динамо» и петербургский «Зе-
нит», пропустили дальше своих соперни-

ков — польскую «Заксу» и итальянскую «Пе-
руджу» — без борьбы. Как пропустил в финал 
второго по значимости еврокубка — Куб-
ка Европейской конфедерации волейбола 
(CEV) — «Монцу» из Италии «Зенит» казан-
ский, притом что сам находился там в ре-
шающей игре, одной ногой. В текущем ро-
зыгрыше Кубка CEV он выиграл все девять 
матчей, включая первый полуфинальный.

Фигурное катание
Пока российские фигуристы совершенно 
точно остались без одного, но зато весьма 
значимого старта — чемпионата мира, кото-
рый в конце марта пройдет во французском 
Монпелье. Очевидно, что там у россиян, ко-
торые на пекинской Олимпиаде выступили 
весьма успешно, были бы шансы завоевать 
медали как минимум в трех дисциплинах из 
четырех. 

Сильнее остальных пострадали, пожа-
луй, спортсменки, выступающие в женском 
одиночном катании. И речь идет не столько 
о Камиле Валиевой, которая в Пекине прев-
ратилась в героиню допинг-скандала и на 
мировом первенстве вряд ли бы выступа-
ла, сколько о двух других — 17-летних Анне 
Щербаковой и Александре Трусовой, золо-
той и серебряной медалистках Олимпиады 
в личном турнире. Дело в том, что именно 
эти спортсменки, первыми начавшие испол-
нять четверные прыжки и открывшие таким 
образом в фигурном катании новую эру, уже 
недосчитались многих титулов. Из-за панде-
мии коронавируса был отменен чемпионат 
мира 2020 года, на котором они вместе с Але-
ной Косторной, судя по всему, разыграли бы 
между собой весь комплект наград. В следу-
ющем сезоне не состоялся чемпионат Евро-
пы, минувшей осенью и все по той же при-

чине — финал престижной серии Гран-при. 
Если учесть, что спортивный век у фигури-
сток, которые на взрослом уровне отрабаты-
вают олимпийский цикл, а затем чаще все-
го прекращают выступать, очень короток, то 
каждый отмененный старт для них — поте-
ря весомая и тяжелая. 

Если ситуация не изменится в лучшую 
сторону, то лишатся отечественные фигури-
сты, похоже, и будущей серии Гран-при. Зна-
чимость этой серии высока как раз по той 
причине, что она занимает всю первую по-
ловину сезона. Если российских фигуристов 
не допустят до участия, то они на три меся-
ца — с октября по декабрь, когда надо на-
катывать программы перед главными тур-
нирами — гарантированно останутся без 
какой-либо соревновательной практики.

Биатлон
Не менее хлесткую пощечину получила 
и отечественная биатлонная сборная, кото-
рая, впрочем, сама отчасти усугубила собст-
венное положение. В текущем сезоне рос-
сийским биатлонистам оставалось провести 
три этапа Кубка мира — в финском Конти-
олахти, эстонском Отепя и норвежском 
Хольменколлене. И Международный союз 
биатлонистов (IBU) разрешил россиянам 
продолжить выступление, но в качестве ней-
тральных атлетов — как, например, это раз-
решают сейчас на шахматных, теннисных 
или боксерских турнирах. Однако Союз би-
атлонистов России (СБР) условия IBU прини-
мать не захотел, назвав решение головной 
структуры «неправомерным», «необосно-
ванным» и «категорически неприемлемым». 

Теперь российская сборная точно по-
теряет, выпав из первой пятерки Кубка на-
ций, командного зачета Кубка мира, жизнен-
но необходимую ей полную квоту в шесть 
участников гонки на следующий сезон. При-
чем как у мужчин, так и у женщин. Расши-
ренная квота важна из-за того, что она позво-
ляет по ходу сезона постоянно тестировать 
спортсменов, привлекать к основе нович-
ков, резервистов. А кадровая ситуация в рос-
сийском биатлоне просто кричит о нужно-
сти таких проверок.

Благодаря во многом возможностям, ко-
торые дает такая квота, на Олимпийские 
игры в Пекин, например, полетел Максим 
Цветков. В Китае Цветков, лишь в январе 
прорвавшийся в основной состав, выступил 
стабильнее всех своих соотечественников. 
В индивидуальной гонке и спринте он фини-
шировал четвертым, а безупречно справив-
шись со своим этапом, помог российской ко-
манде взять бронзу в эстафете.

Легкая атлетика
На лето 2022 года с лета 2021-го из-за пере-
тряхнувшей весь спортивный календарь 
пандемии коронавируса был перенесен 
главный турнир по «королевскому» олим-
пийскому жанру. Чемпионат мира по лег-
кой атлетике пройдет в июле в американ-
ском городе Юджин, а санкции отвечающей 
за этот вид международной федерации — 
World Athletics — оставили его без сборной 
России, и до нынешнего кризиса настрадав-
шейся по полной программе. Страдания, как 
известно, были вызваны кризисом допинго-
вым, из-за которого уже несколько лет рос-
сийские легкоатлеты вынуждены не просто 
ездить на состязания в нейтральном статусе, 
а еще и всякий раз с трудом, через процеду-
ру лицензирования доказывать, что достой-
ны хотя бы его, временами после очередно-
го ЧП теряя и такую возможность, как это 
было перед Олимпиадой в Токио. Но несмо-
тря на долгий период сплошных мучений, 

отечественная легкая атлетика все же сохра-
нила кое-какую мощь и набор звезд, каким 
бы скромным он ни выглядел по прежним 
меркам. А среди этих звезд есть звезда выда-
ющегося масштаба — обладательница олим-
пийского золота в прыжках в высоту Мария 
Ласицкене, чье сражение с украинскими 
прыгуньями за четвертую в карьере победу 
на мировых первенствах могло бы превра-
титься в хит американских состязаний. Но 
нынче Ласицкене, как и остальным россий-
ским лидерам, остается умолять открытым 
письмом Всероссийскую федерацию легкой 
атлетики (ВФЛА) как-то повлиять на World 
Athletics, чтобы та разрешила им участвовать 
в чемпионате мира. Без особой, надо пола-
гать, надежды на положительный результат.

Гимнастика
Решение Международной федерации гимна-
стики (FIG) об отстранении российских атле-
тов задело сразу два смежных вида, в которых 
сборная России сохраняет топовый статус. 
Чемпионат мира по художественной гимна-
стике (в сентябре его примет София) мог стать 
турниром, обреченным на повышенное вни-
мание из-за участия в нем 18-кратной чемпи-
онки мира из России Дины Авериной и изра-
ильтянки Линой Ашрам. Их противостояние 
вызвало бы, вероятно, интерес даже у тех, 
кто за художественной гимнастикой при-
стально не следит — из-за приключившейся 
на летних Олимпийских играх в Токио гром-
кой истории. Тогда победительницей сен-
сационно стала Ашрам, которая выступила 
с грубой ошибкой — потерей ленты. Авери-
на же, лидировавшая весь цикл и считавшая-
ся главной, да по большому счету единствен-
ной претенденткой на золото, обошлась без 
видимых огрехов, но финишировала только 
второй. Оспорить результаты у российской 
стороны, неоднократно обвинившей судей 
в ангажированности, так и не вышло.

После Олимпиады, закончившейся для 
российской гимнастки трагедией и слезами, 
Ашрам и Аверина на главных стартах не пе-
ресекались. Постолимпийский чемпионат 
мира 2021 года Линой Ашрам пропустила, 
сославшись на «профессиональные сообра-
жения». Дина Аверина царила на нем в отсут-
ствие оппонентки.

Их схватка в Софии могла бы расставить 
точки над i, а заодно и продемонстриро-
вать, как изменилось восприятие судьями 
их программ после Олимпиады. А дополни-
тельную интригу состязаниям придало бы 
участие в них еще одной российской гим-
настки — 17-летней Лалы Крамаренко, ко-
торая только-только вышла из юниоров, но 
уже, будучи великолепно технически подко-
ванной, способна потеснить элиту. 

Российские спортивные гимнасты тоже, 
похоже, потеряют чемпионат мира. Он прой-
дет примерно в те же сроки, что и первенство 
по художественной гимнастике, в Ливерпу-
ле. Отечественная команда, представленная 
звездами токийской Олимпиады Никитой 
Нагорным и Артуром Далалояном, а также 
Ангелиной Мельниковой, могла побороть-
ся за золотые медали как на отдельных сна-
рядах, так и в индивидуальном и командном 
многоборье. К Нагорному и Далалояну, не-
смотря на солидный для вида возраст — им 
обоим уже по 25 лет — и несчетное количе-
ство травм, решившим остаться на еще один 
олимпийский цикл, в Ливерпуле, вероятно, 
присоединились бы, чтобы заявить о себе на 
международной арене, и менее опытные ат-
леты из новой генерации. Их в сборной до-
вольно много. 

Алексей Доспехов,  
Екатерина Ремизова

САНКЦИИ

С нами не играют
Что потерял российский спорт из-за международных санкций

Футбольная сборная  
(в центре — главный тренер  
Валерий Карпин) — одна  
из множества жертв санкций  
в отношении российского спорта  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Тех, кто отвечает за российский футбол,  
куда больше цифр волнуют вопросы, связанные 
с тем, насколько будет велик интерес к нему  
после «изолирования» со стороны инвесторов, 
спонсоров, уже покидающих чемпионат страны  
иностранных игроков и тренеров
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